
 Par.  8.  17.  1.  18.  52

 285.0

 [१2  ि ् कहे  १.५.  ह

 अक १
 tf  भि

 बुधवार

 संख्या  १८  f
 wt
 ी  ह  तह

 |! ह
 ११  जून  १९५२

 ifn
 ty  >

 wees:

 a

 | ७ स

 वाद  विवाद

 151

 लोक
 (First  Session)

 re  |
 |  |

 संस्करण )

 क  eee

 भाग  १  और  उत्तर

 विषय-सुची

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 भाग  १०९९--११४१]

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  भाग  ११४१--११५०]

 ४

 327  P.S,D,



 संसदीय वाद  विवाद

 (  भाग  शरीर  उत्तर »

 ewe

 ——
 2...

 र  ORS  ११००

 लॉक  सन्
 छुक  वर्ष  में  अधिकांश  कार्य  समाप्त  हो

 जायेगा

 ११  RAR
 सरदार  हुक्म  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  इन  इतिहासकारों के

 कार्य  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  समिति
 सदन  को  बैठक  सना  आठ  बजे  समवेत

 हुई

 है  या  इतिहास  लिखना  व्यक्तिगत

 ह  अध्यक्ष  महोदय  HEGAGZ  प  Hayy

 हि
 तिहासकारों  के

 ही

 ऊपर  छोड़  दिया  गया
 ह

 प्र  mal  के  मौखिक  उत्तर

 श्री  गोपालस्वामी  :  |  रक्षा-सचिव  की

 द्वितीय  fasa  युद्ध  का  इतिहास  अध्यक्षता  में  एक  समिति  है  और  कई

 ने९  ९.  हास कार  उन  को  सहायता  करते  हैं  । सर द्वार  हुक्म  क्या

 रक्षा  मंत्रो  १४  १९५१  का  पूछे  गये
 सरदार  हुक्म

 पिछली  बार  १४

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २१८२  का  निर्देश  ara  को  इस  सदन  में  इस  विषय  पर  एक

 कश  के  और  यह  बतलाने  को  कृपा  प्रश्न  पुछा  गया  था  और  हमें  बताया  गया

 क्यां  संयुक्त  अन्त qa
 था  कि  एक  अंग्रेज  ने  पहला  अंक  fear

 विभाग  द्वारा  दिवा  faa  युद्ध  का  लोक  है  और  वह  दूसरा  अंक  लिखें  में  संलग्न

 faa  इतिहास  तैयार  किये  जाने  कायें  है  ।  यह  आरोप  लगाया  गया  था  कि  उन

 में  कुछ  और  प्रगति  हुई  तथा  के  मन  में  कुछ  भारत  विरोधों  पक्षपात है  ।

 इस  को  feat  में  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  उन्होंने  और

 कुछ  लिखा हैं  ? करने  का  feared  आर  अब  तंक  कितने

 प्रकाशित  हो  चुके  है  ?  श्री  गोपालस्वामी  :  में  ऐसा  नहीं

 झता  |  में  समझता हूं  कि  इस  समय रक्षा  मंत्री  :

 तथा  ।  ९०  प्रति  शत  लेखकों  पुरा  कार्य  से  उसे  कुछ  प्रयोजन  नहीं  हें
 ।

 हो  चुका  है  ३०  में  से  २८  प्रबन्ध  सरदार  हुक्म  सिह
 :  पिछली  बार  हमें

 लिखे  जा  चुके  हैं  ;  साथ  हो  स्वास्थ्य  विषयक  बताया  गया  था  कि  वह  एक  उपन्यास  भी

 अंकों में  से  ६  लिखे  जा  बुके  ।  दो  अंक  लिख  रहे  हें ।  यह  सदन में  गया

 प्रेस  को  भेज  जा  चुके  हें  और  शेष  परीक्षण  था  और  हमें  आश्वासन  दिया  गया  था  कि

 की  विभिन्न  स्थितियों  में  हैं  ।  आशी  है  कि  सरकार  इस  पर  ध्यान  रखेगी  कि  बह  भारत

 827  P.S.D.
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 क्या  इस  इतिहास  के  लिये  कोई  anh के  विरुद्ध  कुछ
 न

 लिखें
 ।

 में
 जान

 सकता  हूं

 कि
 क्या  कोई  रोक  लगायी  गई  है  ?  रक्षा  विभाग  ली  गयी  और

 यदि  ली  गधी  है  तो  क्या  उस  सामग्री  के
 शी  गोपालस्वामी :  जहां  तक  रचना

 का  सम्बन्ध  समिति  को  यही  देखना है
 प्राप्त  करने  में  भारत  सरकार  को

 कठिनाई  उठानी  पड़ी  थी  ?
 कि  रचना  में  सत्य  बातें  ही  हों  ।  समिति

 निश्चय  ही  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगी  कि  att  इस  इतिहास  ग्रन्थ  की

 यदि  कोई  असत्य  और  भारतीय  हित  के  रचना  में  सहायता  देने  वाले  व्यक्तियों  को

 प्रतिकूल  कोई  बात  लिखी  गयी  तो  उसे  ग्रेट  ब्रिटन  और  ब्रिटिश  के  oq-

 काट  दिया  जाये  ।  निंवेद्यों--दोनों  के  अधिकारियों  के  साथ

 सरदार  हुक्म  में  जान  सकता
 सदा  सम्पर्क  रखना  पड़ता  जिससे

 यहां  तथा  अन्यत्र  लिखी  गयी  परस्पर

 हूं  कि  क्या  इन  प्रबन्धों  में
 उस

 स्थान  का

 भी  वर्णन  है  जहां  आजाद  हिन्द  सेना
 ।  पुस्तक  feat  के

 अंग्रेजों  से  मोर्चा  लिया  था  ?  पहले  तथ्यों  की  यथासंभव  सन्तोषप्रद  रोती

 से  जांच  कर  ली  जाती  हैँ  ।

 श्री
 गोपालस्वामी  :

 खेद
 मे

 ने
 स्वयं

 मेहा-न्यायवादी  तथा  महा-अनेकार्थी
 इन  अंकों  को  नहीं  पढ़ा  है  ।

 *  ७००...  सरदार  हुक्म  fag  :  क्या

 सरदार  हुक्म  fag
 :  पिछली  बार  भी

 जब  यह  प्रश्न  रखा  गया  था  तो
 मंत्री  यह  की  कृपा

 क्या  भारत  के  महा-न्यायवादी
 मंत्री  ने  कहा  .  था  कि  उन  को  पूर्व  सूचना

 चाहियें ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया यह
 और

 के  और  कार्यो
 जानने  के  लिये  कि  इन  प्रबन्धो ंमें  उस

 स्थान  का
 भी

 वर्णन  किया  गया  या

 में  कुछ  अन्तर  तथा

 भारत  के  महा-अुप्रर्यी  के
 जहां  आजाद  हिन्द  सेना  ने  अंग्रेजों  से  मोर्चा

 लिया  सरकार ने  अब  तक  कोई  पड़ताल
 निर्मित  पद  पर  सम्बन्धी  शर्ते  क्या

 की  है
 ?

 श्री  गोपालस्वामी  :  पिछली  बार  दूसरे
 fafa  तथा  अल्पसंख्यक-काय  मंत्री

 (att
 :  जी  श्रीमान्  ।

 मंत्री  ने  पु वं सूचना मांगी  थी  ;  शायद

 नीय  सदस्य  अब  मुझे  पूर्वसूचना  दे  देंगे
 ।  महा-न्यायवादी  को  प्रति मास  ४,०००  रुपये

 दिये  जाते  जब  कि  महा-अनुप्राप्ति  को  प्रति
 श्री  पुलिस  क्या  में  इस  समिति  के

 मास  ३,५००  रुपये  दिये  जाते  हें  ।  इस  के

 इतिहासकारों  के  नाम  जान  सकता  हुं  ?
 अतिरिक्त  महा-न्यायवादी  के  कुछ

 श्री  गोपालस्वामी :  में  संचालक  का  fra  संविहित  aa  अलग  शेष

 नाम  बता  सकता  हूं  ।  वह  डा०  काम  सरकार  के  इन  दोनों  विधिज्ञ

 प्रसाद हैं  ।  चिंगारियों के  प्रायः  समान  हें  ।

 डा०  एम०  एम०  इस
 तथ्य  महा-न्यायवादी के  वेतनादि  और

 को  दृष्टि  में  रखते  et  कि  द्वितीय  विश्व
 कर्तव्यों  का  नियमन  करने  वाले  नियमों  की

 qa  के  समय  भारतीय  सेना  अंग्रेजी  सेना  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती है  ।

 ही  एक  अंग  में  सकता  हूं
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  साया  <j
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 सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  एकीकृत  विधानजीवी-परिषद्
 प्रार्थी  महा-न्यायवादी  के  अधिकरण  और

 ¥igo 2,  श्री  एस०  एन०
 अधीक्षण  में  कार्य  करता  है  या  मुक्त  रूप  से

 ?
 क्या  विधि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 श्री  वह  प्क्त च्झ  रूप  से  काय  करेंगे

 करता  है  ।  आवश्यकता पड़ने  पर  कभी  क्या  पूरे  भारत  के  लिये एक

 कभी  दोनों  सुक्त  दूसरे  सै  परामर्श  कर  सेते
 एकीकृत  विधान जीवी  az  की

 हैं  ।  वांछनीयता और  संभवता  पर  विचार  करने

 सरदार  हुक्म  फिर  कार्य  कसे  के  हेतु  नियुक्त  की  गयी  समिति  का

 वेदन  सरकार  को  प्राप्त  हो  चुका  है  ;  तथा
 बांटा  जाता  ?  क्या  महा-न्यायवादी  वह

 जिसे  वह  चाहता  हे  कि  महा-अनुप्राप्ति  यदि  तो

 उसे  दे  देता  ह  या  इस  का  विपरीत  वेदन  प्रेषित  करने  में  कितना  समय  कौर

 लगायेगी  ? होता है  ?

 at  महा-न्यायवादी के  पास  विधि  तथा  भवत्पसंख्यक  कार्य  मंत्री

 अधिक  काम  होने  के  कारण  उसका  काम  :  जी  नहीं  ।

 कुछ  हलका  करने  के  लिये  बाद  में  समिति  के  १  १९५३

 अनु प्रार्थी की  नियुक्ति  की  गई  और
 तक

 प्रतिवेदन
 प्रेषित  करने  की  आयशा है  ।

 मुझे  ठीक  ठीक  ज्ञात  नहीं  कि  क्या

 अनु प्रार्थी  के  पास  वहीं  मामले  आते  हैं  जो  श्री  एस०  एन०  में  जान  सकता

 हूं  कि  समिति  से  कब  तक  प्रतिवेदन  भेजने महा-न्यायवादी  उस के  निश्चित  कर

 देता  है  ।  तरसे  उन  के  कार्य  एक  दूसरे  से
 को  कहा  गया  था  ?

 स्वतन्त्र हे  ।
 श्री  इसे  प्रतिवेदन  १  जून

 सरदार  gen  संविधान या  अन्य  तक  देना  पर  इस  ने  समय  बढ़ाने के

 लिये  निवेदन किया  था  । सं विधियों  द्वारा  महा-न्यायवादी  को  कुछ

 कार्य  सौंपे  गये  हें  ।  उस  दृष्टि  से  में  जनना  श्री  एस०  एन०  में  जनन  सकता

 चाहता  हुं  कि  क्या  उस  की  ओर  से  उन  कार्यों  हूं  कि  समिति  ने
 कब  कार्यारम्भ  किया ?

 को  करने  के  लिये  महा-अनुप्राप्ति  को

 श्री  बिस्वास
 कृत  किया  गया  या  भविष्य  में  उसे  इस

 समिति

 १९५१  में  नियुक्त  की  गयी  थी  और  उस
 प्रकार  अधिकृत  करने  का  विचार  हैं  ?

 ने  उस  के
 शीघ्र  पश्चात्  ही  कार्यारम्भ  कर

 श्री  बिस्वास  :  दोनों  विधि-पदाधिकारियों  दिया  था  ।  उस  ने  एक  प्रद॑ंनमाला  सारे

 के  काय  तत्समान  दादों  में  ही  afore  किये  देश  में  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों

 गये  निःसन्देह  महा-न्यायवादी  को  संविधान  और  विशिष्ट  वकीलों  के  पास  भेजी  थी  ।

 के  अनुच्छेद  २६  के  अधीन  नियुक्त किया  नियत  समय  में  उन  सब  से  उत्तर  नहीं  मिले

 जाता  हू  और  इसलिये  वह  कुछ  संविहित  और  इन  व्यक्तियों  और  संस्थाओं  ने  समय

 कार्य  करता  है  ।  कार्यकारिणी  के  आदेश  बढ़ाने  की  मांग  की  थी  और  यह  समय  ३०

 के  अधीन  वही  ः  महा-अनुप्राप्ति  को  जून  तक  बढ़ा  दिया  गया  था  ।  इसी  से

 सौंपा गया  हैं  ।  वेदन  के  प्रेषण  में  देर  हुई  है  ।



 ११०५  मौखिक  उत्तर  ११
 जून  १९५२  मौखिक  उत्तर

 RoR

 भारत  को  अमरीकी  वित्तीय  सहायता  at  दिये-कालीन  कार्यक्रम  प्रस्तुत

 किया  है  ?
 go Re  श्री  बी०  आर०

 क्या  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा  अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।  वह

 करेंगे
 सूचना  देने  का  कर  हैं  ।

 क्या  भारत  स्थित  अमरीकी
 ato  पी०  नायर :  क्या  यह  सत्य

 राजदूत  ने  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  नहीं  हूं  कि  श्री  चेस्टर  बाउन्स  ने  अमरीकी

 सरकार  से  अगले  agar  राष्ट्रीय  वित्तीय  सहायता  का  उद्देश्य  अपने  एक  लेख  एशिया

 ay  में  भारत  को  सहायता  देने  के  की  कोटि-कोटि  जनता  में  साम्यवाद  को

 लिये  सिफ़ारिश  की  है  ;  फलने  से  रोकने  के  एकमात्र  उपाय  में

 यदि  की  तो  प्रस्तावित  था ;  यह  लेख  न्यूयार्क  टाइम्स

 यता  की  राशि
 दिनांक  ०» ०  (  अन्त बंधा यें

 सहायता  का  उद्देश्य  तथा  अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  ।  यह

 ~  cs)
 यदि  कोई  तो  इस  की  तो  पहले  ही  प्रकाशित  हो  चुका  है

 और

 शत  ?  सर्वे  विदित  हे  ।  यह  कोई  विशेष  बात  नहीं

 जो  माननीय  मंत्री  को  ही  विदित  हो  ।

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :
 बह  सरकार  से  क्या  सुचना  चाहते  हें  ?

 से  ।  समय  समय  पर  समाचार

 a
 श्री  बी०  पी०  क्या  यही  उद्देश्य

 पत्रों
 में  जो  कुछ  प्रकाशित  हुआ  उस  के

 ह
 ?

 अतिरिक्त भारत  सरकार  के  पास  और

 कोई  सूचना नहीं  है  |  श्री  में  जान  सकता हूं

 कि  भारत  सरकार  ने  मेरे  माननीय
 श्री  alo  में  जान  सकता

 मित्र  द्वारा  अभी  निर्दिष्ट  श्री  चेस्टर  बाउन्स

 हूं  कि  वाशिंगटन  के  लिये  प्रस्थान  करने  से

 qa  अमरीकी  राजदूत  ने  भारत  सरकार  से
 के  वक्तव्य  की  सचाई  की  जांच  के  लिये  कुछ

 कार्यवाही  की  ह
 ?

 इस  विषय  में  कुछ  बातचीत  की  थी  ?

 अध्यक्ष  मं  नहीं  समझता

 श्री  सी०  डी०  शमा  उन्होंने  कोई
 कि  यह  बात  किस  प्रकार  उत्पन्न  होती  है  ।

 बातचीत  नहीं  की  थी  ।  हमें  सहायता  देने
 नौसैनिकों  का  प्रशिक्षण

 की  उस  की  का  सामान्य  संकेत  मात्र

 भर  मिला था  नें  9०0  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 कया  रक्षा  मंत्री  नौसैनिकों  के  प्रशिक्षण
 श्री  बी०  आर०  भगत  :  कया  में  यह

 के  स्थापित  प्रशिक्षण  स्कूलों  और
 समझकर कि  सहायता  का  यह  वचन  एकपक्षीय

 कालेजों  की  संख्या  की  कृपा
 ही  उभयपक्षीय  नहीं  ?

 करेंग े?
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  यह  एकपक्षीय  रक्षा  मंत्री  :

 ही  हम इस  स्थिति  में  नहीं  हैं  कि  संयुक्त  भारतीय  नौसैनिकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये

 राज्य  की  कोई  सहायता  कर  सकें  ।
 वायु  और  नौ  सेनाओं  की  सर्वसामान्य

 Mt  बी०  आर०  भगत  :  क्या  सरकार  संस्थाओं  के  अतिरिक्त  १४  स्कूल  और

 को  ज्ञात है  कि  अमरीकी  राजदूत  ने  सहायता  कालेज  हें  |



 2Ro  मौखिक  उत्तर  ११  जून  १९५२  मौखिक  उत्तर  ११०८

 प्रशिक्षण  संस्थाओं  के  नाम  यह  श्री  बी०  दिवा  ee  विवरण

 (१)  इंजीनियरिंग  प्रशिक्षण
 में  उन  स्थानों  के  भी  नाम  जहां  यह

 संस्थायें हें  ?  यदि  नहीं  तो  क्या  माननीय
 पन I

 मंत्री  स्थानों  के  नाम  शौर  दे  कर  विवरण
 शिपराइट  प्रशिक्षण  स्कूल  ।

 को  पूरा  करेंगे
 ?

 (3)  इलैक्ट्रिकल  स्कूल  ।

 (x)  ब्वॉयज  प्रशिक्षण  संस्थापन  ।
 श्री  गोपालस्वामी :  में  यह

 कर  दूंगा ।
 (५)  सप्लाई  Us  सेक्रेडेरियट  स्कूल

 (६)  सी मेन शिप  स्कूल  ।  श्री  dao  सी०  कया  में  इन

 स्कूलों  और  कालेजों  में  रखें  गये  व्यक्तियों
 (s)  तारपीडो  एंड  vdl-aaq  रिन

 की  संख्या  जान  सकता  हूं
 ?

 स्कूल  |

 (८)  गनरी  स्कूल  ।  थी  मुझ  खेद  हूँ  कि

 (९)  antag  एंड  अपर  याद  समन  मुझे  इस  vet  के  लिये  पूर्वसूचना  चाहिये  ।

 स्कूल  ।
 श्री  के ०  जी०  क्या  में  ऋमऋ

 (१०)  सिगनल  स्कूल ।  इन  स्कूलों  और  कालेजों  में  प्रवेश  के
 लिये

 (११)  नेविगेशन  डायरेक्शन  स्कूल  |  निश्चित  की  गयी  न्यूनतम  योग्यता  जान

 (१२)  डाइविंग  स्कूल  |  सकता  हूं
 ?

 (१३)  स्कूल  ।  थ्री  यह  भिन्न  भिन्न

 स्कूलों  के  स्वरूप  पर  निभंर हं हूं
 ।

 (१४)  रेगुलेटिंग  स्कू  ।
 अधिकांश  स्कूलों  के  लिये  मेरे  विचार  से

 श्री  एस०  alo  सामन्त  :  में  जनन  सकता  मेट्रिक  प्रमाणपत्र  की  योग्यता  होना  आव

 हूं  कि  क्या  कोचीन  में  गिरी  तथा  इक हे  |

 वहन  स्कूल  का  निर्माण-कार्य  पुरा  हो  गया
 % f  श्रीमती उ०  क्या  स्कूलों

 और  कालेजों  में  लड़कियां  भी  प्रविष्ट  हो

 अध्यक्ष  क्या  यह  कुछ  सकती  हे  ?

 दिन  पहले  नहीं  पुछा  गया  था
 ?

 मुझे  कुछ

 एसा  अनुमान  हैँ  कि  यह  बताया  गया  था
 श्री  गोपालस्वामी  :  किसी  लड़की  के

 प्रविष्ट  होने  का  मुझे  ज्ञान  नहीं  है
 ।

 कि  यह  एक  अस्थायी  इमारत  में  चलाया

 जा

 sit  टो०  एस०  Wo  इन
 श्री  एस०  सी०  पर  माननीय  सेवाओं  के  लिये  सर्वश्रेष्ठ  व्यक्ति  प्राप्त  करने

 मंत्री  ने  बताया  है  कि  गनरी  स्कूल  स्थापित  की  दुष्टि से  क्या
 माननीय  मंत्री एक

 हो  चुका  हूं
 ।

 में  जान  सकता  हूं  कि  यह  कहां  रण  जिसमें  इन  संस्थाओं  के  बारे  में  पूरी

 पूरी  अपेक्षित  योग्यतायें
 ।

 उन  स्थानों  के

 अध्यक्ष  ara  ।  नाम  जहां  संस्थायें  स्थित  हें  और  दूसरी

 में  समझता  हुं  कि  वह  उसी  प्रदान  को  दुहरा  बातें  बतायी  गयी  हों  सदन  पटल  पर  रखने

 रहे  ष्  की  कृपा  करेंग े?
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 श्री  गोपालस्वामी :  में  कोशिश कर  के  क्या  करों  कों  देने  और  बह

 माननीय  सदस्य  द्वारा  मांगी गई  सारी  सूचना  छूट  प्राप्त  कराने  जिस  की  वह

 प्रकाशित  कर  दूंगा  ।  कारी  जनता  को  सहायता  देने  के  लियें

 बम्बई  और  मद्रास  में  जन-सम्पकं-अधिकारी
 sit  एस०  सी०  aTaed  में  जान  सकता

 नियुक्त  किये  गये  हैँ  ;
 हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  द्वारा  उल्लिखित

 स्कूल और  कालेज  नौसेना की  प्रशिक्षित  क्या  १९५१  में  आयकर

 व्यक्तियों  सम्बन्धी  मांग  पूरी कर  देंगे  ?  आयुक्तों  के  सम्मेलन  के  कलकते

 में  की  गई  जन-सम्पंन-अधिका रियों  की
 तो  में  जान  सकता हुं  कि  क्या

 भारत  सरकार  निकट  भविष्य  में  नियुक्तियों  के  कारण  हुई  प्रगति  का  सरकार

 कोई  नयी  संस्थायें  खोली  जा  रही  हें  ?  द्वारा  पूर्वावलोकन  किया  गया  है  ;  तथा

 श्री  गोपालस्वामी :  जहां  तक  नौसेना  (7)  यदि  किया  गया  हूं  तो  की  गयी

 प्रगति  के  परिणाम  ?
 के  उन  विशिष्ट  पहलूओं  का  सम्बन्ध

 समय आने  पर  वह  मांग  पुरी कर  देंगे  ।  faa  राज्य-मंत्रो

 पर  कुछ  और  बातें  भी  जो  यह  स्कूल  बंबई
 और

 मद्रास  के  आयकर  विभागों

 पुरा  नहीं  कर  सकेंगे  |  और  इस  से  यह  बात  में  अब  तक  जन-सम्पकं-अधिकारियों  की

 भी  स्पष्ट  हो  जाती  है  कि  हमें  इन  संस्थाओं  नियुक्ति नहीं  की  गयी  है  ।

 से भी  कुछ  प्रशिक्षणा्धियों को  अग्रेतर  जी  जन-सम्पकं-पदाधिकारी

 प्रशिक्षण  के  लिये  fate  क्यों  भेजना  होता
 a  द्वारा  पाक्षिक  प्रतिवेदन  प्रेषित  किये  जाले

 ह
 ?

 é

 sit  एम०  डी०  इन  १४  १९५१  से
 कलकत्ता  के

 संस्थाओं के सिवा क्या के  सिवा  कोई  दूसरी  सीधे  जन-सम्पक-अधिकारी

 चलायी  जाने  वाली  संस्थायें  हू  जहां  प्रशिक्षण  (१)  को  २०५  शिकायतें मिली
 जिन

 दिया  जाता  हो  ?
 में  से  उसने  १९१  दी  हूँ  ;

 at  गोपालस्वामी  :  मुझे  (२) ने  लगभग  ५००  व्यक्तियों

 से  भेंट  की  है  और  उनको कसी  अन्य  का  ज्ञान  नहीं  हे  ।

 तथा
 पंडित  सी०  एन०  क्या  में

 निर्दोश  किया  हैं  ;

 (३)  ने  १२४  चीज लिपटाने
 इन  संस्थाओं  के  प्रशिक्षणा्धियों की  संख्या

 बान  सकता  हूं  और  क्या  यह  भी  जान  सकता
 ह्

 श्री  एस०  ato  में  लान हूं  कि  इन  में  कितने  प्रशिक्षणार्थी प्रशिक्षित

 हो
 चुके

 हें  ?
 सकता  हुं  कि  कया  कलकता  के

 अधिकारी  ने  गुप्त  आय  के  प्रकट  किय
 भी  गोपालस्वामी  :  मुझे  गेंद  है  कि

 मुझे  इस  प्रश्न  के  लिये  qaqa  चाहिये
 ।

 लाने  सें  विभाग  को  कोई  सहायता  दी  ह  ?

 नमन्सम्पक-अधिकारी
 भी  जन-सम्पंन--अ

 का  रियों  का  काम  उन  करदाताओं  को  प्रतिनिधिक

 *७०४.  श्री  एस०  सौ ०  ख्रहायता  देना  जिनको कभी  कभी  यही

 क्या  विस  गती  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  ज्ञात  नहीं  दोता  हे  कि  गह  अपने  कर  निर्माण  नों
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 at  किस  प्रकार  पूरा  करें  ।  युक्त  कर्मचारियों में  से  किसी  अतिरिक्त

 का  काम  करदाताओं को  सहायता  कमंचारी को  खोज़  निकालना  कठिन

 2  |  पर  उन  करदाताओं  जिन  को  कि  हमारे  पास  पदाधिकारियों की  वेसे  ही

 एसी  आय  हुई  जिस  पर  उन्होंने  आयकर  कमी  हे  और  मुझे  भय  हूं  कि  मद्रास  और  बंबई  में

 नका  अपवंचन  किया  ज्ञन-सम्पकं-अभ्िकारी  नियुक्त  करने  के  लिये  दूसरे  जन-सम्

 नने  निश्चय  हीਂ  सत्परामशं  दिया  और
 कारी  प्राप्त  करने  सें  मुझे  काफ़ी  देर  लगेगी

 ।

 की  सहायता की  होगी  |
 पश् ना गढ़  सेनिक  अड्डा

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  करों  के  चुकाये  जाने  के
 Figo,  डा०  शम०  एम०  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 लिये  कोई  दूसरे  विशेष॑  उपाय  सरकार  द्वारा

 अपनाये गये  हें  ?
 (*)  पन्ना गढ़  सैनिक  अड्डे  के  लिये

 सरकार  द्वारा  अधिगृहित  भूमि  का  कल ्
 ७

 श्री  त्यागी  :
 ot  श्रीमान्  ।

 पिछले  वर्ष  तक  की  बकाया  चुकाने
 वह  जिस  में  कोई  सेनिक

 के  भारी  आन्दोलन और  छपी  आय  प्रकट  किये  प्रतिष्ठापन  नहीं  हें  ;
 के  कारण  आयकर  विभाग  के  पदाधिकारी

 जनता  की  बात  सोचने  लगे  अड्डे  के  क्षेत्र  में  इस  समय

 योग्य  और  उसका  कसे  उपयोग
 शोर  यदि  में  विरोधी  दल  का  शब्दों  में  व्यक्त

 तो पर्याप्त रूप  से  समाज  के  AT  बन  होता हे

 हे  ।  और  में  समझता  हूं  कि  करदाताओं  क्या  यह  सत्य  है  कि  कृषि  के

 पके  साथ  अब  उनका  सजीव  aria  होने  के  लिये  अनुमत  सारी  सारी  कृषि योग्य

 कारण  करदाताओं  को  भी  अधिक  लाभ  भूमि  केवल  एक  ही  व्यक्ति कौ  पट्टे  पर

 द ेदी  गई  है  ;  तथा
 हो  रहा हे और  आयकर  पदाधिकारियों  को

 att  यदि
 यह

 सत्य
 तो  च  की

 दत  क्या  ह  ?
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  मे

 हूं  कि  क्या  कलकत्ता  के  रक्षा  मंत्री  गोपालस्वामी )
 :

 अधिकारी  के  काम  की  पुरी-पुरी  प्रगति  का  ९४  ६८३४  एकड़  |

 अनुमान  लगाया  गया  ate  या  बंबई

 गौर  मद्रास  में  एक  एक  जन-सम्पकं-अधिकारी
 १११२  एकड  ।

 ६६७  एकड़े |
 लक

 नियुक्ति  करने  में  शीघ्रता  की  जायेगी  ?
 fea ५६९*१७  एकड़  भूमि  कृषि

 sit  मेरी  कठिनाई यह  रही  घाट  पर  दी  गई  है  ।

 ह  कि  जब  हम  इन  पदाधिकारियों की  नियुक्ति
 कुछ  नहीं

 ।

 को
 मान्यता  दिलाने  के  लिये  संघीय

 (&)  उक्त
 के  उत्तर की  दृष्टि

 सेवा  आयोग  के  पास  तो  उस  ने  हमें

 feat  सेवा  frat  व्यक्ति  को  नियुक्त  कर
 में  बदन  उत्पन्न  नहीं  होता  हे  ।

 डा०  एम०  एम०  जात किसी  सेवायुक्त--ज्येष्ट  | # ह्वायक' --आयन्स चके

 को  जन-सम्पकं-अधिकारी  नियुक्त  कर
 केने  सकता  हूं  कि  कृषि  काय  के  लिये  अनुमत  ag

 थका  दिया  था  हमारे  लिये  भूमि  किस  प्रकार पटले  पर  उठायी  सभी  i
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 क्या  वह  भूमि  उसके  पहले  मालिकों  को  अध्ययन  महोदय :  प्रशन  यह  कि

 गयी हैं  ?  कब  समाप्त  होष  हैं  ।  बह  लगान  नहीं

 पुछते  बल्कि  यह  जानना  चाहते  हैं  कि श्री  कुल  तीन  पट्टे

 Fee  समाप्त होंगे  ।  यहं  ez  कितने
 हुए  है  और  दो  व्यक्तियों  ने  यह  पट्टे  लिये  हैं  ।

 =
 पट्टे  एक  ने  लिय  हैं  और  तीसरा  एक

 समय  के  fez  fer  गये  &

 दूसरे  व्यक्ति  ने  ।  नीलाम  में  उन  दोनों  st  मुझे  खेद  हू  कि

 ने  ही  सब  से  अधिक  बोली  लगायी  थी  पर  यह  सूचना  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  पर  में

 2
 उन  मं  से  एक  भी  वहां  स्थानीय  को  वहू  सूचना  दे  सकता  ष  |

 निवासी  नहीं  है  ।  वह  विस्थापित  व्यक्ति  डा०  एम०  एम०  व्यस.:.म में  जनन  सकता

 होने के  कारण  बाहर केਂ  हैं  ।  हूं  कि  क्या  सकार  को  उन  कृषकों  की  ओर

 डा०  एम०  एम०  क्या  में  पट्टे
 जिन  से  यह  भूमि  अधि पृ होत  गयी

 की
 शर्तें  जान  सकता  जैसा

 कि
 से  ने

 कोई  स्मृति पत्र  प्राप्त  हुआ  है  और  उस

 के  भाग  में  पुछा है  ?
 सरकार  से  कहां  गधा  हूं  कि  we  भूमि

 सरकार  द्वारा  उचित  समझा  गयो  किन्हीं
 श्री  गोपालस्वामी  :

 में  ने  प्रश्न के  दस्तों  पर  खेती  के  लिये  उन  को  दे  दो  जाये  ।.

 भाग  का  यह  उत्तर  दिया  है  कि  प्रदान  के
 श्री  गोपालस्वामी  :  इस  विषय  की  कोई

 भाग  का  उत्तर  होने  के

 कारण  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  प्रशन
 सुचना  sat  नहीं दे  ।  हमें  यह  भी  ज्ञात  नहीं

 घ् ह
 का  भाग  यह  है  कि  कया  यह  सत्य  है  कि

 कि  पट्टेदार  स्वयं  खेता  कर  रहे  हैं  था

 उन्होंनें  उसे  फिर  पट्ट  पर  उठा  दिया  हैं  ॥
 कृषि  के  लिये  अनुमत  सारी  की  सारी

 हम  ने  आर  सुचना  मांगी  ः r  ;  जो  प्राप्त  होने
 योग्य  भूमि  केवल  एक  व्यक्ति को  ही  पट्टें

 पर  दी  गयी  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  वह
 पर  पटल  पर

 KAY
 सकेगी  ।

 लगान  जानना  चाहते  जो  पट्टेदार  देने  डा०  एम०  एम०  में  जन  सकता

 को  तेयार  हो  गये  तो  में  वह  आंकड़े  बता  हूं  कि  इस  स्थान  से  सम्बन्ध  रखनें  वाले

 तीन  व्यक्तियों  को  यह  भूमि  पट्टे  पर

 से  पहले  क्या  उन  कज कप  Hi,  जिन  से
 डा०  एम०  एम०  दास  :

 स  ता
 ली  गयो  थो  सर्कार  बताया  गयो

 जानना  ही  चाहता  साथ  ही  पट्टों  का
 मतों  पर  खेती  करने  के  लिये  भूमि  देने  का

 समय  भी  जानना  चाहता  था  कि  वह  कब  कई  अवसर  दिया  गया  था  ?

 समाप्त  होंगे  ?
 श्री  गोपालस्वामी

 श्री
 गोपालस्वामी  :  लगान  इस  प्रकार

 सूचना  गया  था  और  जमान  नोलाम
 ao

 द्वारा  vad  पर  ZSTat  गय  था  ।

 (१)  ९५  एकड़  का  १६४  के  समय  ८  magi  उपस्थित  थे

 रुपय  ।
 डा०  एम०  एम०  में  जान

 2 \  )  RAS ho  एकड़  का
 हूं  कि  क्या  सरकार  इस  प्रशन  पर  पुर्नविचार

 ३०१  रुपये  करेगी  ओर  कुछ  ऐसा  प्रबन्ध  मिलकर  जिस

 (3)  २१५  एकड़
 का  कि  कृषकों  का  यह  भूमि  खेतो

 के

 ५०५  रुपये  मिल  जावें  ?
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 श्री  गोपालस्वामी  इस  बात  पर  नहीं  हुआ  ।  न  किन्हीं  सौदों  के  बारे  में

 बिचार  किया  जा  सकता  पहले  ही  सोवियत  संव  था  भारत  स्थित  इस  के

 अभिकरणों  ही  किसी  धन  राध  का दिखीं  wr  चके  पाटों  के  बारे  हम  कुछ

 कर  सकते  |  भगतान किया  गया  हूँ  ? vat

 श्री  बी०  एस०  मस्ती  में  जान  सकता  श्री  बी०  आर०  म॑  जान  सकता

 ग
 हूं  कि  कया  सहकार  संस्थाओं  के  किन्हीं  कि  क्या  यह  सत्य  कि  भारत  और

 काश्तकारों  ने  Get  के  लिपे  आविदन  किया  सोवियत  संघ  रूस  के  ata  mice  को

 था  ?  काई  पौण्ड  स्टिंग  हू  ?

 भरी  गोपालस्वामी  :  मझ  खेद  ट  कि
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  यदि  वस्त

 मेरे  पास  कोई  सूचना  बड़ा  |  आउ  व्यक्ति  विनिमय  न  हो  at

 नीलाम  के  समय  उपस्थित  यही  पचना
 श्री  बी०

 आर०  भगत  म  कारण
 हमारे  पास  हैं  |

 सकता  हूं
 ?

 डा०  एम०  एम०  म  जान  सकता
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  संपि  येन

 हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्रो  हमें  यह  बाल
 सब  रूस  का  पिण्ड  स्टिंग  स्वीकार  कर

 सकते  @  कि  इस  में  से  कितनी  भूमि  पर  ५ १५
 aq i  के  लिये  राजी  हो  जाना  ।

 पति  4a  कितनी  बेकार  पड़ी
 ay

 हं
 ?  राज्यों  को  अन  दान

 श्री  गोपालस्वामी  :  प  देने के  बाद  ?  नें  ७  ol,  जांगड़े  :  कया  शिक्षा

 मंत्री  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि डा०  एम०  एम०  दास :  जो  ड
 ह

 मान  |  केन्द्रीय  सरका ९  द्वारा  विभिन्न  भाग  ग

 और  घ  में  के  राज्यों  को  सत
 श्री  मुझे  खेद  है  कि

 मेर ेप
 ®LER-HO  अर  १९५१  म  अलग-अ

 पास  कोई  सूचना  az  टू  |
 सामाजिक  are  az  शिक्षा  के

 सोवियत  संघ  के  साथ  रु  पया-व्यवहार  छिपे  दिये  गाँ  अनुदानों  को  राशि  क्या  है  ?

 Fog  थी  के ०  सुब्रह्मण्यम  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 चित्त  मंत्रो  यह  ब्र तला वे  को  कृप  करेंगे  अनुसंधान  मंत्री  के  सभा-सचिव

 एक  विवरण क्या  हाल  हो  के  महीनों  में  के०  डी०

 सोवियत  संघ  के  साथ  कोई  रुपया-ब्याहा र  सदन  पटल  पर  रवा  जाता  r  ।

 किया  गया  a
 QQ  तथा  परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  ९]

 कं >  ड
 सम्बन्ध क्या  किन्हीं  सौदों  श्री  जांगड़े

 :
 क्या  मे  जान  सकता  हूं

 में  सोवियत  संघ  या  भारत  स्थित  इस  के
 कि

 पार्ट
 बी

 स्टेट्स
 ख  में  के  राज्यों

 अभिकरणों  को  किसी  घन  che  का  भुगतान  को  समाज  शिक्षा  के  लिये  ग्रांट

 किया  गया  हूँ
 ?

 क्या  गेटे  दा  गधी

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :  डी  मालवीय  :
 ऐसा  तो

 तथा  भारत  सरकार  और  नदीं  है  जॉं  ज़बान  आनरेबल  मेंबर

 stra  |  क सोवियत  संघ
 के  गना  ने  कोई

 रुपया-व्यवहार
 नोट  के  समने  पेश  है

 उस  से  उन्हें
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 मालूम  होगा  कि  सन्  १९४९-५०  में  एक  में  कोई  रिपोर्ट  हमारे  पास  या  उसका

 ग्रांट  दी  गयी  जो  परिणाम हमें  मालूम  हो  ।

 दिक्षा  के  लिये  थी  ।  इस  के  अलावा  समाज
 श्री  जांगड़े

 :  क्या  में  जान  सकता  हूं
 दिक्षा  के  लियें  विशेष  तौर  पर  और  कोई  कि  सन्  १९५०  में  समाज  दिक्षा  के  लिपे

 रक़्म  नहीं  दी  गयी  थी  ।
 अनुदान  देना  क्यों  बन्द  कर  दिया  गया  ?

 श्री  माननीय  मंत्रों  ने

 पता  लगाया  है  कि  जहां  समाज-शिक्षा  के

 मौलाना  आजाद :  फाइनेंसियल  स्ट्रीट

 wet  |

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  ग्रांट

 दी  है  वहां  उस  ग्रांट  का  समुचित  उपयोग
 अनुमति  के  लिये  आवेदन

 ¥ig90d.  थी  झुनझुनवाला :
 कया

 हुआ हे
 ।

 श्री  के०  ढो०  मालवीय
 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 जरूर  होता  कि  भारतीय  समवाय  अधिनियम  की  धारा

 होगा  ।
 २८९  ख  (१)  में  निर्दिष्ट  की  गयी  विभिन्न

 श्री  आर०  To  fag:  क्या  यह  सही  धाराओं  के  अधीन  सरकार  को  ३०

 नहीं  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  गवर्नमेंट  की  तरफ  १९५२  तक  अनुमति  प्राप्त  के  लिये  कितने

 आवेदन  दिये  गये  थे
 ?

 से  पाठशालायें  खोली  गयी  हैं  लेकिन  वहू  नाम

 के  लिये  ही  रहीं  परन्तु  अध्यापकों  की  तनख्वाह
 सरकार  द्वारा  इन  में  से  कितने

 सकता की  गई  है
 ?

 निपटा  दिये  गये  हें  और  किन  किन  सालों

 के  साथ ?
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 अनुसन्धान  मंत्री  क्या  ऐसे  आवेदनों  पर  सरकारी

 सवाल  तो  उत्तर  प्रदेश  से  करना  चाहिये  |  अनुमति  प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ  सिद्धान्त

 पंडित  सी०  एन०  मालवीय :  क्या  किये  गये  हैं  ?

 मंत्री  बतलायेंगे  कि  क्या  इस  वित्त  मंत्री  सी०  डी०  देशमुख  )
 :

 fee  में  उन  के  पास  अलग  अलग  रियासतों
 से  माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 उस  विवरण  की  ओर  आकर्षित  किया  जाता
 रिपोर्टे  आई  हैं  और  कया  उन  में  यह

 गया  है  कि  इस  ग्रांट  जिसे  में  सदन  पटल  पर  रख  रहा  हूं  ।

 से  कहां  कहां  संस्थायें  खोली  गयीं  और  परिसीमन ४,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 तवन  में  कितने  कितने  एडल्ट
 बा  पोष्ड  पावना

 दूसरे  लोगों  ने  दिक्षा  पाई  है
 ?

 *७०९.  श्री  झुनझुनवाला  कमा
 श्री  के०  डो०  Asa:  रिप्रोढें तो

 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 आमा  करतीं  लेकिन  माननीय  सदस्य  के
 पौण्ड  पावने  में  से  १

 सूचना  में  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  ्

 १९४८-४९  और  १९४९-५०  में  ब्लाक
 १९५१  से  निकाली  गई  कुछ  राशि  ;

 दी  गई  -  सास  (#)  इसे  कसे  काम  में  लाया  गमा

 पर  सामाजिक  दिक्षा  के  लिये  ही  कोई

 नहीं  दी  गई  इसलिये  यह
 स्वाल

 इस  में  से  कितना  चालू ्

 ही  नहीं  नि  समाज  fear  के  warp  के  लिये  स्वीकृत  भन  ula  में  से  रिया  गया
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 श्री  सी०  डी०  देशमुख  प्रस्तुत  चिन्हों हैं  और  कितना  पिछले  at  काम  में  न

 लाई  गई  बाक़ी  में  से  ;  तथा  से  तो  संभावना नहीं  है  ।

 क्या  इन  निकाली  गई  धन  ft  alo  आर०  में

 राशियों  में  १९५१  से  आरम्भ  होने
 जान  सकता हुं  कि  १  १९५१  से  बाद

 शाले  विनिमय  वर्ष  की  मुक्ति  का  कुछ  अग्रिम  के  समय  में  इन  पौण्ड-म्  शक्तियों  में  से  कितनी

 उपयोग  भी  शामिल है
 ?

 धन  राशि  पूजी  वस्तुओं पर  व्यय  की  गई

 हू  और  कितनी  उपभोक्ता  वस्तुओं  पर
 ?

 वित्त  मंत्री  ato  डी०

 मई  १९५२  के  अन्त  TH  १७०  श्री  ato  डी०  देशमुख :  मेरे  पास  कुछ
 करोड़  रुपये |  आंकड़े  जो  दिग्दशंक  सिद्ध  होंगे  ।  यह  आंक ड़े

 वर्तमान तथा  पूंजी  सौदों के  १  १९५१  से  फ़रवरी  १९५२  सतना

 बाहरी  भुगतान  में  होने  वाले  घाटे  को  पूरा  के  हें  ।  संयंत्र और  मशीनें  ६५'२  करोड़

 करने  में  इन  धन  राशियों  का  उपयोग  किसा  औद्योगिक  माल  १५३  करोड़  रुपये  ;

 गया हे  ।
 भाटा  १४४  करोड़  रुपये  ;  अन्य

 अत्यावश्यक  उपभोक्ता  बदस्तूर  ७७'६  करोड़
 वर्तमान  विनिमय  वर्ष  के  टीमें

 वापस  में  सहमत  ३५०  लाख  पौष्ड  की
 अन्य  उपभोक्ता  वस्तुयें  RC°R  करोड़  |

 मुक्ति  में  से  अब  तक  १००  लाख  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  में  छात्रवृत्तियां

 (१३  करोड़  रुपये  )  लिये  गये  si  शेष  राशि

 १  जुलाई  १९५१  को  बची  रोकड़  बाकी  ७१०.  डा०  राम  सुभम  fag:

 क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे से  पूरी  की  गई  थी  ।

 जी  श्रीमान  ।  कि  क्या  यह  तथ्य  है  भारत  सरकार  ने

 संस्कृत  या  पाली  के

 यन  के  लिये  दिल्ली  कौर शी  झुनझुनवाला :  में  जान  सकता

 fa  क्या  सरकार  ने  कोई  सिद्धान्त  विश्व  भारती  के  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों

 किया  है  कि  पौण्ड  पावने  के  उपयोग  में  में  छात्रवृत्तियां देना  निश्चित  किया  ह  ?

 अमुक-अ  मूक  वस्तु  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ?
 यदि  किया  तो  प्रत्येक  fara

 ait  ato  डी०  देशमुख वह  तो  विद्यालय
 के

 लिये  कितनी  कछात्रबृत्तिमां

 नीति  का  एक  मुख्य  सिद्धान्त  है  ।  निश्चित की  जायेंगी  ?

 भी  to  एस०  कया  में  ऐसी  प्रत्येक  छावनी  की  ufa

 बया  होगी  ?
 के  सम्बन्ध  में  प्राथमिकता नियत

 किये  जाने  की  रीति  जान  सकता  हूं
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 थी  सी०  डी०  उन  निक  अनुसन्धान  मंत्री  के  सभा-घीया

 के०  so  :
 जी को

 सर्वोच्च  प्राथमिकता हुई  हे  ।

 प्रति  ae  दो  scala
 सरदार  हुक्म  क्या  छः  बर्ष

 छात्रवृत्ति चार  नव  चलेगी
 बीतने  पर  समझोते  के  अनुसार  हमारे  भ

 ड  न्

 लेखे  में  कुछ  शेष
 रह  जायेगा  ?  ७५  रपये  पति  we  ।
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 डा०  राम  सुभग  fag:  क्या  में  जान  श्री  में  जान  सकता  हूं

 सकता  हूं  कि  वह  विशिष्ट  लक्ष्य  क्या  जिस  कि  क्या  मद्रास  और  अन्नामलाई

 के  लिये  यह  छात्रवृत्तियां  रखी  गई  हैं  ?  विद्यालयों  में  ऐसा  कोई  art  शुरू  कियां

 श्री  Fo  डी०  मालवीय :  छात्रवृत्तियां
 जायेगा ?

 तथा  संस्कृत  के  श्री  के ०  डी०  मालवीय
 :  यह  एक  सुझाव

 अध्ययन के  लिये  जिस  से  कि  एक  विशिष्ट
 में  कुछ  नहीं  कह  सकता  |

 समुदाय  के  व्यक्ति  दूसरे  समुदाय  की

 तिक  और  भाषा  सम्बन्धी  समस्याओं को  श्री  में  जान  सकता हूं

 समझ  सके ं।  कि  मद्रास  और  त्रावणकोर  के  दक्षिण

 डा०  रास  सुभग  fag:  में  जान  सकता
 भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  हिन्दी  के

 यन  के  लिये  छात्रवृत्तियां  देने  का  कया  कोई
 हूं  कि  क्या  यह  छात्रवृत्तियां किसी  भारतीय

 छात्र  को  मिल  सकती  हें  ?  विचार है  ?

 श्री  के ०  to  जी  पर  अध्यक्ष  में  समझता  हूं  कि

 एक  प्रतिबन्ध  हूं  ।  पाली  और  संस्कृत  की
 उन्होंने  के  पहले  भाग  के  उद्देश्य  का

 छात्रवृत्तियां  हिन्दुओं  को  नहीं  मिलती  हैं  मूल  अर्थात  छात्रवृत्ति  दिये  जाने  का

 और  अरबी  और  फ़ारसी  की  छात्रवृत्तियां  लक्ष्य ही  नहीं  समझा  हैं
 ।

 अगला  प्रदान
 ।

 मुसलमानों  को  नहीं  मिलती  हैं  ।

 कृषि  भूमियां
 श्री  शिवमूर्ति  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  उस्मानिया  विश्वविद्यालय को  FOR,  att  के०  सो ०  सोनिया  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  अपने  अधीन  ले  लिया  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलानें  की  कृपा

 और  यदि  लिया  तो  क्या  जनता
 करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  भारत  की

 ने  उस  की  स्वीकृति दे  दी  है  ?  नियों  में  स्थित  कृषि  भूमियों  के  पट्टों  की

 समयावधि  के  बारे  में  अपनी  नीति  हाल  में
 श्री  है०  डी०  मालवीय  इस

 पुनरीक्षित की  हैं  ?  -
 का  परदादा  सदन  ने  सिल्ट

 सी

 aleve  नहीं
 ह्

 यदि  की  तो  क्यों
 ?

 कुमारी  बनी  सस् क़रीन :  में  जान  सकती
 क्या  इन  भूमियों  के  स्वामियों

 हूं  कि  क्या  तामील  या  तेलगू  को  उचित  पूर्वसूचना  दी  गई  थी  ?

 के  अध्ययन  के  लिये  भी  कोई  छात्रवृत्ति  दी

 जाती है
 ?  सरकार  को  इन

 वर्तनों  के  विरुद्ध  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त
 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ॥

 हुये  और  यदि  प्राप्त  हुये  थे  तो  वह  कितने
 पंडित  सी०  एन०  मालवीय :  क्य

 थे  और  उन  का  क्या  हुआ  ?

 माननीय  मंत्री  बतलावेंगे  कि  «प्राकृतिक

 प  रक्षा  मंत्री  गोपालस्वामी  )
 :

 भाषा  के
 न

 जोड़ने  का  क्य
 जी  नहीं  ।

 ह
 ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  पाली  भाषा  से  ।  set  उत्पन्न

 कातो  में  ने  ज़िक्र  किया  है  ।  होते
 हैं  ।
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 चतुर  लक्ष्य  कार्यक्रम  के  अधीन  योजनायें  वाले  भारतीय  मिल  तो  विदेशी  विशेषज्ञ

 F923,  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 न  रखे  जायें  ?

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  श्री  सी०  डी०  जी

 कि  age  लक्ष्य  कार्यक्रम  के  अधीन  कौन
 विदेशी  विशेषज्ञों  के  लिये  निवेदन  करने

 सी  योजनायें  प्रारम्भ  की  जा  चुकी  हैं  ?  के  पूर्व  इस  पर  ध्यान पु वेक विचार  कर  लिया

 जाता है

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  कितने
 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  में  जान  सकती

 अमरीकी  पहले  से  ही  कार्य  कर  रहे  हें  ?
 हूं  कि  क्या  किसी  अमरीकी  को  नियुक्त

 किन  किन  श्रेणियों  के  अमरीकी  करने  से  पहले  लेडी  हार्डिंग  मेडिकल  कालेज

 प्रविधिविज्ञ  नियुक्त  किये  गये  हैँ  ?  के  प्रमुख  के  पद  का  विज्ञापन  किया  गया

 था  ?

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :
 श्री  ato  डी०  में  की

 चतुर  लक्ष्य  कार्यक्रम  के  अधीन
 पूर्वसूचना  चाहता  हूं  ॥

 रिकी  से  विशेषज्ञों  की  सेवायें  तथा

 प्रशिक्षण  सुविधायें  विकास  योजनाओं  श्री  दामोदर  मेनन  क्या  चतु  लक्ष्य

 को  कार्यान्वित  करने  में  सहायता  देने  के  कार्यक्रम  के  अधीन  भारत  सरकार  के  लिये

 अमरीकी  विशेषज्ञों  की  सेवा  प्राप्त  करना
 लिये  प्राप्त  की  जा  रही  हें  ।  हाल  में  कार्यक्रम

 )
 का  क्षेत्र  विस्तृत  कर  दिया  गया  है  और  अत्यावश्यक  r

 कार्यक्रम  के  अधीन  वादा  की  गई  आर्थिक  श्री  ato  डी०

 सहायता  के  आधार  पर  कुछ  नई
 योजनायें  श्रीमान  ।

 शुरू  की  जा  रही  हें  ।  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  श्री  नम्बियार  अमरीकी  प्रविरधविज्ञों

 आठ  कार्यनिष्पादन  समझौतों  पर  के  ऊर  अपनी  नियुक्ति  के  सम्बन्ध
 में

 at  हो  चुके  जिन  की  प्रतिलिपियां  सदन  तीय  प्रविधिविज्ञों  द्वारा  किये  गये

 पटल  पर  रखी  जा  चुकी  ह  ।  वेदन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पुस्तकालय  में  रखी  देखिये  संख्या
 श्री  सी०  डी०  यदि  wet

 एस  (६)-१  से  ७]
 यही  ह  अमरीकी  प्रविधिविज्ञों  के  ऊपर

 आजकल  भारत  में  केन्द्रीय  तथा
 नियुक्ति  के  विरुद्ध  तो  कोई  अभ्यावेदन  हो

 राज्य  सरकारों  की  विभिन्न  विकास
 ही  नहीं  सकता  हैं  ।

 ओं  में  सहायता  देने  के  लिये  ३७  अमरीकी

 विशेषज्ञ  द  श्री  ato  आर०  भगत  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  जिन  स्थानों  पर  अमरीकी

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 घिविज्ञ  ६  कर  रहे  वहां  भारतीय

 रखा  जाता  है  ।  फरीदी  ४,  विशेषज्ञों  को  रखने  के  लिये  भी  कुछ  q-

 अनुबन्ध  संख्या  ११]  वाही  की  जा  रही  है  जिस  से  कि  समय  आने

 पर  वह  अमरीकियों के  स्थान  पर  कार्य  कर
 ~~
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  में  जान  सकती

 हूं  कि  क्या  सरकार  द्वारा  अपनाया  मया  सके ं।

 ऐसा  कोई  तरीका  जिस  से  इस  बात  की  श्री  ato  डी०  देशमुख  में  समझता  हूं

 म्रत्याभूति  हो  कि  यदि  अपेक्षित  योग्यताओं  कि  वह  तो होगा  ही  ।  उन  में  से  कुछ  प्रशिक्षण
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 के  लिये  हें
 ।

 जैसे  ही  सुयोग्य  भारतीय  कि  मणिपुर  राज्य  के  भारत  संघ  में

 लब्ध  होंग  .  .  .
 लित  होने  के  बाद  से  सरकार  द्वारा  कितने

 अध्यक्ष  यह  सदन  में  कई  बार  प्रायमरी  स्कूल  अपने  अधीन  ले  लिये
 गये

 बताया जा  चुका  है  ।  हें  और  कितनों  को  सहायक  अनुदान  दिये

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  में  जान  सकती
 गये  हें  ?

 दिक्षा  सम्बन्धी विकास  के  लिय हूं  कि  कया  विदेशी  fastest  को  नियुक्त

 करने  से  पहले  इन  पदों  के  विज्ञापित  करने  मनीपुर  को  आवंटित  की  गई  धन-रानी

 का  कोई  तरीक़ा है  ?  कया हें  ?

 श्री  सी  डी०  जी  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 war  नहीं  किया  जाता  है  ?
 निक  अनुसन्धान मंत्री  के  सभा  सचिव

 श्री  कठ
 के०  में  जान  सकता  हूं

 के०  डी०
 :  समन्वय के

 कि  क्या  अमरीकी  विशेषज्ञ  एक  निश्चित  बाद से  ४१  लोअर  प्रायमरी  स्कूल  सरकार

 के  अधीन  ले  लिये  गये  हं  और  १६३ को अवधि  के  लिय  रखे  जाते  हें  ?

 श्री  सी०  डी०  जी  सहायक  अनुदान  दिये  गये  हें  |

 अवधि  निश्चित  कर  दी  जाती  २.६०  लाख  रुपये  नई  मुद्दों

 है
 ।

 व्यक्तिगत  विषयों  में  यह  भिन्न  भिन्न  के  लिये  और  ५०,०००  रुपये  गवर्नमेंट

 होती  हैं  ।
 इम्फाल  की  इमारत  के  लिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  अगला  श्री
 श्री  एल०  ज़०  सिह  में  जान  सकता

 गोपालन ।
 |  हूं  कि  जन-जाति  क्षेत्रों  में  और  देहाती  क्षेत्रों

 oft  एच०  एन०  में  कितने  स्कूल  सरकार  ने  अपने

 ले  लिये  हें  और  देहाती  क्षेत्रों  के  और क्या  आप  निदेश  देंगे  कि  श्री  गोपालन  के

 प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  जाये  ?  जाति-क्षेत्रों  के  कितने  स्कूलों  को  सहायक

 अनुदान दिये  गये  हूँ  ?
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 वह  अन्त  में  आयेगा |

 उन्होंने  चाहे  अधिकार  दे  भी  दिया  तो  भी  के ०  डी०  देहाती  और

 भी  समान्य  व्यवहार  यह  हैं  कि  दूसरे  सभी  दाहरी  क्षेत्रों  के  यह  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  हें  ।.

 weal  का  उत्तर  पहले  दिया  और  .
 श्री  ६  to  fag:  सहायक  अनुदान

 थी  एच०  एन०  मखर्जी : च्
 दिये  जानें  के  विषय  में  जनता  में  बढ़ते  हुये

 नियमों  के  अन्तर्गत  आप  को  यह  निदेश  देने
 असन्तोष  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  क्या

 का  अधिकार  हें  कि  किसी  प्रइन  का  उत्तर

 दिया  जाय  |
 कार  वह  कसौटी  बतलाने  की  कृपा

 जिस  के  अनुसार  वह  इन  को  देती  है
 अध्यक्ष  महोदय :  वह  अन्त  में

 या  उन  को  सहायक  अनुदान  देती  है
 ?

 जिस  तक  पहुंचने  की  हमें  आशा

 श्री  के०  डी०  मालवीय  उन  संस्थाओं
 नहीं  रहती  हे  ।  अगला  ।

 a  Ey  को  चलाने  a  स्थानीय  अधिकारियों  की

 प्रायमरी  स्कूल  वित्तीय रूप  से  असमर्थता  होने के  कारण

 *७१५.  श्री  एल०  जे०  fag:  उनको  सरकार  ने  अपने  अधीन

 aor  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
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 सामाजिक  तनाव
 विचारों  के  साथ  सम्बन्ध  है  |  उन  के  द्वारा

 ¥Fi92E.  श्रीमती  जर्मनी  :  क्या
 इस  wer  का  परीक्षण  किये  जानें  और  हमारे

 शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  पास  प्रतिवेदन भेजे  जाने  की  प्रत्याशी की

 fe
 सामाजिक  तनावों  के  बारे  में  खोज  गई  जिस  से  कि  यदि  सरकार  कुछ

 ard  करने  में  सहयोग  देने  के  लिये  नियुक्त  बाही  करना  चाहे  तो  कर  सके  ।

 की
 गई  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  अगले  प्रश्न  को

 सामाजिक  तनावों  सम्बन्धी  इस
 लेता  हूं  ।

 खोज  समिति  की  उपपत्तियों  को  कार्यान्वित

 श्री  बेला यु घन :  श्रीमान  एक  प्रशन  । करने  के  लिये  क्या  कायंवाही  की  जा  रही

 है ?  अध्यक्ष  इस  पर  तनाव  नहीं

 प्राकृतिक  संपादन  तथा  होना  चाहिये  |  अगला  प्रदान  |

 निक  अनुसंधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 के०  डी०
 :

 तथा
 पुनःदास्त्रीकरण  कार्यक्रम

 एक  विवरण  लंदन  पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।  *७१७.  श्री  एच०  एन०

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  सख्या  १२]  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 श्रीमती  में  जान  सकती  हुं
 क्या यह  सत्य  2  कि  ग्रेट  ब्रिटेन

 के  पुनः शस्त्रीकरण  कार्यक्रम  के  कारण  उसे
 fe  ag  सामाजिक  तनाव  कौन  से  जिन

 पर  खोज  की  जा  रही  है  ?  होने  वाली  वित्तीय  कठिनाइयों  को  दूर

 श्री  के०  डी०  मालवीय  साम्प्रदायिक
 करने  के  लिये  भारत  सरकार  से  सहायता

 की  मांग  की  तथा
 जातिगत  भाषागत  तनाव

 आदि  |  क्या  ब्रिटिश  राष्ट्र  मंडल  का

 aft  दामोदर  वह  कौन  कौन  से
 एक  सदस्य  होने

 के  नाते  भारत  ने  कुछ  वित्तीय

 केन्द्र  जहां  सामाजिक  तनावों  पर  खोज  दायित्व  लिये  हैं  ?

 काय  होता  है  ?
 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  इन  पातालों  तथा  जी  नहीं  श्रीमान्  ।

 को  करने  के  कोई  प्रादेशिक  आधार  नहीं

 और  सरकार  इन  तनावों  से  सम्बन्धित  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  बया  सरकार

 समस्याओं  की  पड़ताल  करने  का  विचार  का  भत ः्« पव  राष्ट्रमंडल  मंत्री  हलाल

 कर  रही है  ।
 इसमे  की  भेंट  के  इस  प्रेस  वृतान्त  की  ओर

 आकर्षित  किया  गया  है  कि  भारत  से  उन

 श्री  बेला पु धन :
 में  सकता  हूं

 कि  क्या  सरकार  के  पास  इस  तनाव  समिति
 अतिरिक्त  व्ययों  का  भार  बंटाने  की  मांग

 की  जाने  वाली  जो  ब्रिटेन  अपने
 की  उप पत्तियों  को  प्रभावी  बनाने  के  faa

 कोई  साधन  है  ?
 शस्त्रीकरण  पर  करने  जा  रहा है  ?

 बन

 श्री  के०  डी०  जी  श्री  ato  डी०  में

 बहुत  सी  समितियां  जो  एक  पद  के  अधीन  ने  एक  समाचार  पत्र  की  सूचना  देखी  पर :

 नियुक्त  की  गई  और  यह  समितियां  यह  श्री  दिनेश  का  वक्तव्य  माननीय

 विद्यालय  अधिकारियों  तथा  अन्य  सदस्य  द्वारा  निर्दिष्ट  महानुभाव  का  नहीं  ।
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 at  एच०  एन०  मुखर्जी
 :  मेरे  थ्री  ato  डो०  देशमुख :  stad,  में

 पास  यहां  पर  एक  समाचारपत्र  जिसमें  कह  दू  कि  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  क्या  माननीय

 लंदन  से  लाड  इज्मे  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सदस्य  पिछले  जनवरी  में  gt  Ue SalA

 दिया  हुआ  हैं  ।  वित्त  मंत्री  सम्मेलन  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  ?

 सम्मेलन  द्वारा  प्रेस  वक्तव्य  निकाला श्री  सी०  डी०  देवमती  कौन  सा

 समाचारपत्र  ?  गया  था  और  उस  सम्बन्ध  में  में  ने  अस्थायी

 संसद्  में  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी :  ब्लिट्ज  |

 था  |  उस  का  ब्रिटन  के  पुनः शास्त्री करण
 प्रवान  मंत्री  जवाहरलाल  :  कार्यक्रम  के  विषय  में  कुछ  वित्तीय  दायित्व

 माननीय  सदस्य  अपने  एक  ऐसे  -  काल्पनिक  लेने  के  किसी  विचार  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 एवं  स्वप्निल  लोक  में  निवास  करते  जिस
 हूं  ।  सहायता  स्टरलिंग  क्षेत्र  की  से सामान्य

 का  सत्य  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  समस्याओं  के  सुवर्ण  तथा  डालर  के

 श्री  एच०  एन०  मखर्जो च्  क्या  सरकार  सर्वसामान्य  रक्षित  कोष  गिरती  हुई

 का  विचार  यह  &  कि  विशिष्ट  पत्रों  में  प्रवृत्तियों  के  समाधान के  विषय  में  हैं  ।

 शित  सभी  बातों  की  अवहेलना  कीं  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  को  अनुदान
 क्योंकि  उन  के  द्वारा  सत्य  के  प्रकाशित  न

 FIQ2C,  श्रीमती  जर्मनी  :  क्या  शिक्षा
 किये  जाने  का  अनुमान  किया  जाता  है  ?

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  जवाहरलाल गहरा  कुछ  पत्र  ऐसे  क्या  यह  सत्य  हैं  कि
 ह  जिन  के  बारे  में  पूर्वानुमान  यही  है  कि  उन

 संस्कृति  आदि  के  क्षेत्र  में  प्रसिद्ध
 में  जो  कुछ  होता  असत्य  होता  है  ।

 ऐसे  व्यक्तियों  जो  दँन्थावस्था  में  कोई

 श्री  एच०  एन०  म खर्जी च्च्  क्या  सरकार  अनुदान  देने  के  लिये  इस  वर्ष  के  आयव्ययक

 निरन्तर  असत्य  प्रकाशन  करने  वाले  पत्रों  में  एक  लाख  रुपयों  का  उपबन्ध  किया  गया

 के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार

 कर  रही  है
 '?

 क्या  भूतकाल  में  ऐसा  कोई

 श्री  जवाहरलाल  यदि  विधि  अनुदान
 किसी  व्यक्ति  को  दिया  गया

 में  इस  प्रवर  का  परिवर्तन  कर  दिया  जाये  और  यदि  दिया  गया  तो  दी  गई  राशि

 जिसके  अन्तर्गत  हम  ऐसी  कार्यवाही  कर  क्या  तथा

 तो  हम  ऐसी  कार्यवाही  करेंगे  ।  क्या  यह  निश्चित  करने  के  लिये

 अध्यक्ष  अगला  प्रशन  |  कि  कौन  इस  अनुदान  का  पात्र  कोई  समिति
 a

 att  एच०  एन०  मुखर्जी :  कामान्ध  एक
 ह

 ?

 प्रश्न  और  है  ।  क्या  माननीय  मंत्री  अज  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 प्रकाशित  हुये  इस  समाचार  कि  ब्रिटिश  निक  अनुसन्धान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 के०  डी०  जी  हां  ।
 हाउस  आफ़  कॉमन्स  में  विशद  सहयोगात्मकਂ

 आधिक  नीति  के  बारे  में  चर्चा  चल  रही  जी  सन् स  १९५०-५१  में

 जो  इस  te  समेत  सभी  राष्ट्रमंडल  के  देशों  २,५००  रुपये  की  एक  रक़म  काज़ी  नज़रुल

 द्वारा  अपनायी  जानी  है विवेचना  इस्लाम  की  चिकित्सा  के  लिये  बंगाल  सरकर

 ज्ञ a  ?  द्वारा दी  गई  थी  ।



 मौखिक  उत्तर  ११  ज  |  १९५२  ११३२

 प्रतिष्ठित  असरकारी  व्यक्तियों  सम्बन्ध  में  कोई  अन्य  आवेदन  पत्र  प्राप्त

 तथा  रक्षा  तथा  दिक्षा  मंत्रालयों  के
 हम  हैं  या

 नहीं
 ।

 प्रतिनिधियों  की  एक  समिति  इस  कार्य  के
 स्वाधीनता  आन्दोलन  का  इतिहास

 लिये  नियुक्त  करने  का  विचार  है  ।
 “2  श्री  मीडिया  गौड़ा  :  क्या

 श्रीमती  किसी  व्यक्ति  को  दिक्षा  मंत्री  २०  १९५१  को  पूछे
 दिया  जाने  वाला  अधिकतम  अनुदान  क्या  गये  तारांकित  प्रइन  संख्या  ११६७  का

 निर्देश  करके  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  हमने  कुछ  के  स्वाधीनता

 भी
 अधिकतम  अनुदान  निश्चित  नहीं  किया a

 लग  का  इतिहासਂ  तैयार  करने  के  सकाय

 ह  में  तब  से  कितनी  प्रगति  हुई  हे  और  इस  में

 डा०  एम०  एम०  में  अब  तक  कितनी  धन  राशि  व्यय  की  गई
 a

 जान  सकता  हूं  कि  काज़ी  नज़रुल  इस्लाम  तथा

 की  चिकित्सा  के  लिये  दी  गई  राशि  केन्द्रीय  इस  के  कब  तक  पूर्ण  होने  की

 सरकार  द्वारा  दी  गई  थी  या  परिश्रमी  बंगाल
 आशा है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 श्री  के०  डी०  मालवीय केन्द्रीय  निक  अनुसत्थान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 कार  द्वारा  ?  के०  डी०  :  तथा  (a).

 श्री  एन०  एस०  श्रीमान  ,  में  एक  योजना  बनाई  गई  हे  और  उसे  कार्यान्वित

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  संसद  सदस्य  इन
 करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  हे  ।

 अनुदानों  के  अधिकारी  होंगे  ?  श्री  सादिया  में  जान

 श्री  बी०  एस०  मैं  सकता  हुं  कि  क्या  इतिहास  के  इस  ग्रन्थ

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  आवेदन
 तेयार  तथा  सम्पादित  करने  लिये  कोई

 समिति  नियुक्त की  गई  है  ? पत्र  आमंत्रित  कर  रही  हैं  और  यदि  कर  रही

 ह नग  तो  क्या  कला  तथा  साहित्य के  क्षेत्र  में
 at  Fo  डी०  मालवीय  जी

 प्रसिद्ध  प्राप्त  व्यक्तियों  के  आवेदनਂ  पत्र  प्राप्त  एक  उच्च  अधिकार  युक्त  आयोग  नियुक्त

 किया  गया  और  इस  के  अधीन  विभिन्न

 के०  डी०  जी  समितियों  का  समायोजन  किया  गया  हैं

 नियमानुसार  आवेदन  पत्र  मांगे  और  किया  जा  रहा  हैं  ।

 जाते  हे ं|
 श्री  बी०  जी०  देशपांडे  कया

 श्री  बी०  एस०  भूति  :  में  जान  नीय  मंत्री  कृपया  इस  समिति  के  सदस्यों  के

 सकता  हूं
 कि

 क्या  कोई  अन्य  आवेदन  पत्र  नाम  बतलायेंगे  ?

 भी
 प्राप्त  हुये  हें  और  यदि  प्राप्त  हुये  तो

 किस  किस  से  ?
 श्री  के०  डी०  मालवीय :  उच्च

 कार  प्राप्त  अयोग  जो  इतिहास  के  रचना

 श्री  के०
 डी०

 मुझे  इस  के  कार्य  में  पथ-प्रदर्शन  करने  जा
 रहा

 सदस्य

 डा०  राजेन्द्र  श्री  जवाहरलाल  नेहरू लिये  पूर्वसूचना  की  आवश्यकता  होगी  ।  मुझे

 ज्ञात  नहीं  कि  क्या  इस  विशिष्ट  विषय  के  और  मौलाना  आजाद  हैं  ।
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 att  ato  जी०  देशपांडे  :  मं  विदेशी  सरकारों  और  संस्थाओं

 जान  सकता  हूं  कि  इतिहास  में  क्या  कांग्रेस  और  अ'्तर्ष्ट्रीय  संगठनों  भारतीय

 दल  की  कार्यवाहियां  ही  रहेंगी  या  दूसरे  प्रजाजनों  के  लिये  सनत  १९५१-५२  और

 दलों  को  भी  इस  में  सम्मिलित  किया  जायगा  ?  १९५२-५३  के  लिये  प्राप्त  की  गई  विदेशी

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  एक  छात्रवृत्तियां  और  पारिषद्यताओं  की  संख्या  ;

 तथा
 इतिहास  लिखा  जा  रहा  है  ।  किसी

 भी

 दल  का  कोई  नहीं  है  ।  इन  वर्षों  में  उन  छात्रवृत्तियों

 और  पारिषद्यताओं  के  लिये  चुने  गये
 श्री  नम्बियार :  में  जान  सकता

 थियों  की  संख्या  ?

 हूँ  कि  क्या  मज़दूर-वर्ग  के  प्रतिनिधियों  को

 भी  समिति  में  प्रतिनिधित्व  दिया  जायेगा  ?  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 निक  अनुसन्धान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 श्री  तिम
 ०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 के०  डी०  :  सन्  १९५१-

 में  जान  सकता हूं  कि
 सरकार

 ने
 विरोधी

 दलों का  कोई  सदस्य  क्यों  नहीं  लिया है
 ?  ५२  के  लिये  ३१३  छात्र  त्तियां/पारिषय-

 जायें  ।

 अध्यक्ष  शान्ति  |
 सन्  १९५२-५३  के  लिये  ४०९

 श्री  के०  डी०  मालवीय :  विभिन्न  बुत्तियाँ/पारिषद्यतायें
 ।

 समितियों  को  नियुक्त  किया  जा  रहा  छात्रवृत्तियों/पारिषद्यताओं  के

 और  art  के  पूर्ण  हो  जाने  पर  वह  प्रस्ताव  लिये  चुने  गये  aryafazayr  की  संख्या
 :

 सदन  के  समक्ष  रख  दिया  जायेगा  |  (१)  १९५१-५२  के

 श्री  ato  एस०  ata  में  (२)  १९५२-५३  के  लिखे--  !

 शेष  चुनावों  को  अभी  अन्तिम  रूप
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  उन व्यक्तियों

 का  सहयोग  प्राप्त  करने  का  बिचार  कर  रही  नहीं  दियां  जा  सका हैं

 जो  इतिहासज्ञ  के  रूप  में  प्रख्यात  हू  ।
 श्री  मादिया  में  जान  सकता

 प्रधान  मंत्री
 जवाहरलाल  नेहरू  )

 :  ि  कि  अभ्यर्थियों  का  चुनाव  कौन  करता

 मेरे  सहकारी  द्वारा  निर्दिष्ट  समिति  वस्तुतः

 यह  विचार  करने  के  लिये  हैं  कि  क्या  ait  के०
 डी०  मालवीय  मंत्रालय  के

 वाही  की  जाये  |  वह  इस  महान्  किये  को  अधीन  एक  पन्त  |

 किसी  भी  अर्थ  में  स्वयं  करने  का  प्रयत्न  करने  श्री  नामधारी  में  जान  सकता

 नहीं  जा  रहे  हें  ।  यह  तो  केवल  इस  पर  विचार  हूं  कि  क्या  अनुसूचित  जातियों  के  कोई

 करने  के  लिये  है  कि  इस  पर  किसे  कार्य  करना  अभ्यर्थी  चुने  गये  हें  ?

 है  और  किस  प्रकार  करना  हे  ।
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  में

 अध्यक्ष  इस  पर  अब  और  अभी  तत्काल  सूचना  नहीं  दे  सकता  |

 प्रश्नों  की
 गुंजाइश  नहीं  है  ।

 सेठ  अचल  fag:  क्या  मंत्री  महोदय
 विदेशों  छात्रवृत्तियां

 न्य  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  के

 नं Qo.  लिये  भी  कोई  स्कालरशिप  (arzafa)

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतालने  की  कपा  दी  गई  हैं  ?
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 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  मेरे  पास  सेना  में  अंग्रेज

 इस  की  कोई  सुचना  नहीं  हे  |
 *FigQy,  at  एन०  ato  चौधरी  :

 क्या  रक्षा  मंत्री  भारत  की  नौसेना श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  में  जान

 सकती  कि  सन्  १९५१-५२  और  १९५२-  तथा  वायुसेना  में  नियुक्त  अंग्रेज़ों  की  संख्या

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ? ५३  में  कितनी  स्त्रियों  ने  छात्रवृत्तियां  प्राप्त

 की ं?  रक्षा  मंत्री  :  में

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  श्रीमती  में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  २१  १९५२

 इसकी  पूर्वसूचना  चाहता  हूं  ।  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८८  के  भाग

 के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  आक्षित
 श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा  कया

 पियनों  या  अन्य  विदेशियों  जो  यहां
 करूंगा  |

 प्राच्य  भाषायें  पढ़ना  चाहते  छात्रवृत्तियां
 श्री  एन०  बी०  म

 जान  सकता  हूं  कि  यह  पदाधिकारी  सेना  में
 प्रदान  करने  का  कोई  उपबन्ध  है  ?

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जी

 कब  तक  सेवाय क्त  रहेंगे  ?

 श्री  गोपालस्वामी  :  जब  तक
 यह  इसके  अंतगर्त  नहीं  आता  हें  ।

 सरकार  उनकी  सेवा  आवश्यक  समझे  ।

 विश्वविद्यालयों  को  अनुदान  श्री  नम्बियार :  में  जान  सकता

 श्री  गौडा  : Fi9QQe,  कया  हूं  कि  कया  दस  या  सौ  वर्षों  की  कुछ

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  समयाविधि  रखी  गई  है  ?

 क्या  भाग  ख  में  के  राज्यों  के  श्री  नामधारी :  क्या  इन  चावल  खाने

 किसी  विश्वविद्यालय  को  गत  चार  वर्षों  में  वालों  जो  बहुत  जल्दी  जल्दी  बोलते  हैं

 खोज  काय  या  किसी  अन्य  कार्य  के  लिये  धीरे  धीरे  बोलने  को  कहा  जिससे

 केन्द्रीय  सरकार  से  अनुदान  मिले  हैँ  ;
 कि

 हम  भी
 समझ

 सकें  कि  ag  क्या  कहते

 a  ?
 यदि  उत्तर  स्वीकारात्मक

 तो  किस  विश्वविद्यालय  को कितना  और  श्री  एन०  एस०  में  समझता  हूं

 किस  काय  के  लिये  ;  तथा  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  हमारा  अपमान

 Z  किया गया  है

 \  )  गत  चार  वर्षों  में  प्रत्येक  ः

 में  भाग  क  में  के  राज्यों  यदि  कुछ  भी
 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य

 मुझे

 ठीक  ठीक  बतायें  कि  वह  क्या  कहना  चाहते दिया  गया  तो  कितनी  धन  राशि  का

 अनुदान  fear  गया  था  ?  हें  |  प्रश्न  काल  समाप्त  होने  पर  वह  मेरे

 कक्ष  में  आ  कर  मुझे  बता  सकते  हें  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 श्री  एन०  एस०  माननीय  सदस्य

 निक  अनुसन्धान  मंत्री  के  सभा
 ने  कहा  कि  हम  चावल  खाने  वाले  लोग  हें

 के०  डी०
 :

 से
 और  वह  भी  अपमानपूर्ण  ध्वनि  में  कहा  था  ।

 एक  जिसमें  अपेक्षित  सूचना  दी

 हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  श्री  नामधारी  माननीय  सदस्य  जो

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १२]  कुछ  कहें  उसे  सुनने
 का

 हमें  अधिकार  है  ।
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 अध्यक्ष  महोदय :  यदि  माननीय  सदस्य  श्री बी  एस०  रहती  में  जान  सकता

 दूसरी  की  बात  सुनने  का  अधिकार  चाहते  हूं  कि  क्या  हमारी  रक्षा  सेनाओं  के  अंग्रेज़

 तो  सदन  की  प्रतिष्ठा  को  और  विवाद  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटिश  सरकार

 के  उच्चस्तर  को  बनाये  रखना  होगा  ।  कुछ  कह  सकती  है
 ?

 नीय  सदस्य  देखते  हें  कि  इस  प्रकार  के  श्री  गोपालस्वामी  :  जब  तक  वह  हमारी
 और  इस  प्रकार  की  आपत्तियां  कर  के  हम  सेवा  में  तो  जिन  पदाधिकारियों की
 प्रश्नों  के  लिये  नियत  समय  को  व्यर्थ  नष्ट

 सेवायें  हमें  प्राप्त  हें  उनके  कांस्य  पालन  के
 कर

 रहे  हें  ।  यदि  ऐसा  किया  तो  मुख्य  विषय  में  वह  कुछ  नहीं  कह  सकती  हें  ।  पर

 प्रशन  का  उत्तर  दिये  जाने  के  बाद  अनुपूरक  उन  को  ब्रिटिश  सेवा  के  सदस्य  होने  के  नाते

 का  अवसर  ही  नहीं  मिलेगा  |
 कुछ  सेवा  अधिकार  मिले  हुये  और  हमारे

 यदि  माननीय  सदस्य  मुख्य  प्रदान  के  प्रसंग  अधीन  उन  के  कार्य-काल  में  उन  को  कुछ
 मेँ  यथासंभव  अधिकाधिक  अनुपूरक  wer

 सुरक्षण दिये  जाते  हूँ  ।

 पुछना  चाहते  तभी  हम  अग्रेतर  कार्य  कर
 श्री  बी०  जी०  देशपाल  :  यदि  भारत

 सकते हैं  ।
 और  ब्रिटेन  के  बीच  संघर्ष  तो  इन

 श्री  बी०  एस०  मृति
 :  में  जान  सकता

 शिकारियों  का  कया  रवैया  होगा  ?

 हूं  कि  भारत  की  रक्षा  सेनाओं  में  नियुक्त  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  यह  एक

 अंग्रेज़  पदाधिकारियों  के  बारे  में  क्या  grass  कल्पित  set  है  ।

 सरकार  और  भारत  सरकार  के  बीच  कोई
 श्री  के०  कै०  में  जान  सकता  हूं

 समझौता  हें
 ?

 क  क्या  समान  पद  पर  नियुक्त  ब्रिटिश  और

 भारतीय  कर्मचारियों  के  बीच  उन  की
 श्री  गोपालस्वामी  :  उन

 शिकारियों  के  बारे  जो  ब्रिटिश  सेवा  से
 दशाओं  के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तर  है

 ?

 लिये  जाते  हमें  उन  की  सेवा  सम्बन्धी  श्री  गोपालस्वामी :  हमारी  सेवा  में  जो

 दस्तों  आदि  के  बारे  में  ब्रिटिश  सरकार  से  नियमित  पदों  पर  नियुक्त  हू  उनमें  किसी  भी

 कुछ  समझौता  करना  होता  हे  ।  में  नहीं  प्रकार  का  कोई  भेद  नहीं  है  ।

 जानता  कि  यह  कह  कर  कि  पदाधिकारियों
 छात्र  सैनिकों  को  आज्ञप्त  अधिकारियों

 की  सेवा  प्राप्त  करने  के  विषय  में  क्या  कोई
 के  पद  के  लिय  प्रशिक्षण

 साधारण  सा  समझौता  हे  माननीय  सदस्य

 किस  बात  का  निर्देश  कर  रहे हैं  ?  Fig Qu,  चौधरी  रघुवीर

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  के०  के०  में  जान  सकता  हूं  सन्  १९५१-५२  वर्ष  में  आज्ञप्त

 कि  क्या  यह  पदाधिकारी  परामशंदाताओं
 अधिकारियों  के  रूप  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने

 के  रूप  में  हैं  या  वह  हमारी  प्रशासनिक
 के  लिये  नेशनल

 सेवाओं  में  नियमित  पदाधिकारी  हें  ?

 दन
 में  प्रविष्ट  किये  गये  छात्र  सैनिकों  की

 सख्या  ;
 श्री  एक  या  दो

 मतदाता
 c  1

 पर  उन  में  से  अधिकांश  क्या  उन  को  कोई  छात्रवृत्तियां

 और
 मित  रूप  से  नियुक्त  वह  हमारे  सेवामुक्त

 दी  गई  थीं  ह  दि  दे  दी  गई  तो

 कर्मचारी  हें  ।  कितनी ;  तथा
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 प्रत्येक  छात्र सेनिक  का  मासिक  चौधरी  रघुवीर  fag  :  कितने  चने

 व्यय ?  गये थे  ?

 रक्षा  मंत्री  गोपालस्वामी )
 :  att  गोपालस्वामी  :  ज्वाइंट  सर्विसेज

 से  २  १९५२  को  पूछे  गये  विंग  कोसें  में  अन्त  में  प्रविष्ट  किये  गये

 कित  संख्या  ४२५  के  सम्बन्ध  में  दिये  वारों  की  संख्या  उपर्युक्त  समयों  के

 गये  उत्तर  की  ओर  ध्यान  अक्षित  किया  निसार  क्रमशः  १६६,  १५९  और  १४५  और

 जाता  है  |  छात्र  frat  को  केवल  जेब  खर्चे  मिलिटरी  विंग  के  लिये  क्रिया  ३०,  ६४

 का  व्यय  उठाना  पड़ता  जो  ज्वाइंट  सर्विस  और  ५२  थी  ।

 विंग  में  लगभग  ३०  रुपये  प्रति  मास  और
 Sto  डाक्टरी  परीक्षा

 मिलिटरी  विंग  में  लगभग  ४०  रुपये  प्रति
 कितने  अस्वीकृत  किये  गये  थे  ?

 मास  होता  यदि  पिता  संरक्षक  इन  व्ययों

 श्री  गोपालस्वामी  :  उन्हीं  अवधियों  के को  वहन  न  कर  तो  सरकार  द्वारा

 आधिक  सहायता  दे  दी  जाती  है  ।  एक
 में  आंकड़े  बताऊंगा  :  वह  ज्वाइंट

 जिसमें  ज्वाइंट  सर्विस  विग  और  मिलिटरी  सर्विसेज  विंग  के  लिये  २१,  ४७

 और  ४९  थे  और  मिलिटरी  विग  के  लिये far  के  उन  छात्र सेनिक ों  की  संख्या  बतायी

 गई  और  जिन  को  उक्त  वर्ष  में  वित्तीय  ६,  १०  और  ११  थे  |

 सहायता  दी  गयी  थी  और  निजी  लोगों  द्वारा  सरदार  हुक्म  fag:  यह  सत्य
 दान  स्वरूप  दी  जाने  वाली  छात्रवृत्तियां  हैं  कि  इनमें  से  कुछ  ऐसे  छात्र सैनिक  जो

 दी  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  दो  तीन  पाठ्य  कालों  तक  उपस्थित  रह

 [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १४  |
 चुके  इसलिये  निकाल  दिये  गये  थे  कि  उन

 चौधरी  रघुवीर  सिह  :  उन  के  चुनाव
 में  आत्मविश्वास  और  सेनिक  भावना  की

 कमी  थी  ?
 का  आधार क्या  है  ?

 श्री  वह  लोक  श्री  गोपालस्वामी  :  यह  सम्भव  है  कि

 सेवा  आयोग  की  सहायता  से  चुने  जाते  हे  ।  कुछ  को  उस  पाठयक्रम  के  अनुपयुक्त  सिद्ध

 alt  पर  बाहर  निकाल  दिया  गया  हो  । चौधरी  रघवीर  कितने  अभ्यर्थी

 प्रविष्ट  किये  गये  थे  ?  सरदार  कम  fag:  दो  तीन

 श्री  गोपालस्वामी  :  संघ  लोक  सेवा  काल  पुरे  करने  पर  निकाले  गय  छात्र  सैनिकों

 आयोग  की  परीक्षा  के  लिये  आवेदन  भेजने  को  हुई  कठिनाई  को  दृष्टि  में  रखते  हुये

 वाले  अ्य्थियों  की  संख्या  इस  प्रकार  क्या  सरकार  संघ  लोक  सेवा  आयोग  या

 थी  चुनाव  wag  से  अनुरोध  करेगी  कि  ag  पहले

 ही  अध्ययन  काल  में  कोई  निर्णय  करनें  का प्वाइंट  सर्विसेज  विंग

 १९५१  १४२३
 प्रयत्न किया  करे  ?

 १९५१  १९४०
 श्री  गोपालस्वामी  :  में  लड़कों  और

 १९५२  २०९५

 मिलिटरी  विंग
 उनके  पिताओं  दोनों  को  होने  वाली

 २१४  नाई  को  मानता  हूं
 ।

 सर्वाधिक  महत्वपूर्ण १९५१

 बात  यह  हूं  कि  हमें  यह  विश्वास  करना १९५१  १९४०

 १९५२  १८२०  पड़ता  है  कि  हमारे  द्वारा  लिये  गये
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 सेनिक  सेना  में  उपयुक्त  अधिकारी  सिद्ध  भारत  सरकार  इन  विशेषज्ञों

 हो  सकेंगें  ।  जहां  तक  अस्वीकृत  करने  वाले  को  केवल  यातायात  सुविधायें  और  सा  दिव्य

 सहायता  ही  देती  भौर  इस  व्यय  में अधिकारी  का  सम्बन्ध  है  में  समझता  हूं  कि

 एक  बार  छात्र सैनिकों के  एकेडमी  में  प्रविष्ट  प्रत्येक  विशेषज्ञ  के  विषय  में

 हो  जाने  के  बाद  वह  एकेडमी  अधिकारियों  हो  जाता  है  ।  साधारण  अनुमान  से  प्रति

 के  नियंत्रण  में  होने  चाहियें  ।  में  ग़लत  कह  विशेषज्ञ  लगभग  १०,०००  रुपये  भायेंगे  |

 रहा  होऊं  तो  मेरी  बात  में  सुधार  किया  जा
 जनता  अलीपुर सकता  कि  कोई  विशिष्ट  छात्रसैनिक

 सरकार  के  आदेश  बिना  एकेडमी  से  नहीं
 *  92¥,  श्री  ए०  के ०  क्या

 निकाला  जाता  है  ।  एक  दो  एसे  मामलों  पर  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 पहले  विचार  किये  जाने  का  मुझे  स्मरण  हो  क्या  भारत  अमरीकी

 रहा है  ।  फिर  यदि  में  ग़लत  कह  रहा  राजदूत  हाल  ही  में  भारत  सरकार  के  किसी

 तो  इसे  सुधारा  जा  सकता  है  ।  पदाधिकारी  के  साथ  जनता  अलीपुर
 अध्यक्ष  महोदय  प्रदान  काल  समाप्त

 गये थे

 हो  गया  |
 (a)  यदि  गये  तो  किस  काम

 से  और  किस  के  साथ  ?
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 क्या  वह  भारत  सरकार  के
 aga  wa  कार्यक्रम  के  अधीन  विशेषज्ञ  ins

 *७११.  श्री  एम०  आर०  कृष्ण
 तत्वाधान  में  गये  थ

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की
 क्या  सरकार  भारत

 कृपा  करेंगे  कि  उन  विशषज्ञों  की  योग्यतायें  स्थित  दूसरे  विदेशी  प्रतिनिधियों  के  लिये

 भी  दिक्षा  संस्थाओं  को  देखने  के  लियें  जाने तथा  व्यवहारिक  अनुभव  की  अवधि  क्या

 जो  चतुथं  लक्ष्य  कार्यक्रम  के  अधीन  का प्रबन्ध करना  चाहती  हूं  ;  तथा

 मर्ग  देनें  आये  हैं  ?  (&)  जनता  कालेज  के  लक्ष्यों  और

 क्या  उन  के  काम  कुछ  उद्देश्यों  के  आगे  बढ़ाने  में  इस  प्रकार  के

 अधीक्षण  होता  है  ?  परिवहन  से  कितनी  सहायता  मिल  सकेगी  ?

 इन  विशेषज्ञों  पर  उन  के  भारत
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 में  ठहरने  तक  भत्तों  और  सुविधाओं  के
 अनुसन्धान  मंत्री  के  सभा  सचिव  (att  के ०

 रूप  में  कितनी  धन  राशि  व्यय  होने  की
 डी०  :  से  (7).

 आदा
 है  ?

 faa  मंत्री  सी०  डी०  :
 अमरीकी  जिन्होंने  जनता  कालेज

 के  काम  में  रुचि  प्रकट  की  १९
 एक  पुरा  पुरा  विवरण  तैयार  किया

 जा  रहा  है  और  सदन  पटल  पर  रख  दिया
 R3KQ  को  दिक्षा  सचिव  के  साथ  इस  संस्था

 को  देखने गये  थे  ।  उनका  वहां  जाना  सरकारी
 जायेगा |

 रूप  में  नहीं  था

 विशेषज्ञ  भारत  सरकार  के  उन

 मंत्रालयों  तथा  राज्य  सरकारों  में  नियुक्त
 जब  कभी  किसी  विदेशी

 नीतिज्ञ  या  प्रतिष्ठित  विदेशी  दशक  ने  संस्थाओं
 जिन्होंने  उन  के  लिये  मांग

 की  और
 >

 उन  के  काय॑  उन  के  द्वारा ही  संचालित  किये  को  देखन  द  लिये  जाने  की  इच्छा  प्रकट  की

 जाते हैं  ।
 तो  दिल्ली  राज्य  सरकार  के  द्वारा  प्रबन्ध



 लिखित  श  जन  श  ९५२  लिखित  उत्तार  Reey *

 कर  दिया  गया  है  ।  हाल  ही  में  चीन  से  आगे  ५१  में
 संयुक्त  राज्य

 हुये  सांस्कृतिक  नियोग  ने  इस  देश  की  कुछ  सोवियत  रूस  चीन  के  साथ  हुये  निर्यात

 शिक्षा  संस्थाओं  को  देखने  की  इच्छा  प्रकट  तथा  आयात  व्यापार
 का  कुल योग  ;

 की  थी  ।  सरकार  ने  इस  ard  के  लिये  सभी

 आवश्यक  प्रबन्ध  कर  दिये  ।  हमारे  विदेश
 व्यापार  वस्तुओं  के  नाम  ;  तथा

 fe  त  राजदूत  भी  जहां  जाते  वहां  की

 इस  व्यापार  में  अगस्त  कुल
 शिक्षा  विषयक  सांस्कृतिक  संस्थाओं

 राशि  ?
 में  काफी  रुचि  लेते  हें  ।

 वित्त  मंत्री  ato  डी०
 :

 ऐसी  मुलाक़ातें  संस्थाओं
 से  जिन  में

 के  अध्यापकों  तथा  छात्रों  को  उन  के  काम
 भारत  का  संयुक्त  राज्य

 में  सार्वजनिक  रुचि  को  प्रोत्साहित  करती
 सोवियत  रूस  और  चीन  के  साथ  सन्  १९४७-

 हैं ।  CC  PAvC-8R,  १९४९-५०,  १९५०-५१

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  और  PAU 2-4R  में  हुआ  आयात-निर्यात

 FQQ9.  श्री  झूलन  सिन्हा  क्या  व्यापार  दिखाया  गया  सदन  पटल  पर

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  रखे  जाते  हैं  परिशिष्ट  ४,

 कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  की  विंमान  अनुबन्ध  संख्या  १६]

 वित्तीय  स्थिति  क्या  और  गत  पांच  वर्षों
 रुपये  अवमूल्यन

 में  दी  गयी  वार्षिक  सरकारी  सहायता  की
 न  922.0  श्री  मुरारका  :  क्या  वित्त

 राशि  क्या  है  ?

 मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  सन्
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 १९४९-५०,  १९५०-५१  और  PSRL-4R
 निक  अनुसन्धान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 में  हमें  अवमूल्यन  के  कारण  इन  वस्तुओं  के
 के०  डी०  :  विश्वविद्यालय  के

 लिये  कितनी  अतिरिक्त  धन  राशि  ag
 १९५१-५२  के  लेखाओं  का  अभी  परीक्षण  नहीं  करनी  पड़ी

 हुआ  है  ।  सन्  १९५२-५३  के  आयव्ययक

 (१)  खाद्य में  साधारण  राजस्व  लेखा  के  अधीन  SEC
 द्

 रुपये  का  और  साधारण  राजस्व  पूंजी  (२)  नदी  घाटी  परियोजनाओं  तथा

 q खा  के  अधीन  3,30,  234¢C  रुपये  का  घाटा  क़ृषिसार  परियोजनाओं  के  लिये

 दिखाया  गया  है  ।  एक  जिस  में  गत  पूंजी  माल  का  आयात

 पांच  वर्षों  में  भारत  सरकार  द्वारा
 (३)  रेलवे  डब्बों

 विद्यालय  को  दिये  गये  अनुदान  बतायें  गये  और  रेलवे के  अन्य  सामान  के
 a

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  आयात ;

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १५]
 (४)  मोटर  कारों  और  ट्रकों  का

 निर्यात  तथा  आयात  व्यापार  आयात ;  तथा

 *\93 °.  श्री  के०  के०  बसु  :  क्या  (५)  हमारे  विदेशी  राजदूतावास  ?

 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :

 गत  पांच  वर्षों  अर्थात चक  ७  माननीय  सदस्य  बतायी  गयी  विभिन्न

 १९४७,  WRC,"  १९४९,  १९५०  भर  मदों  पर
 अवमूल्यन  के  कारण  हुये  अतिरिक्त
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 व्यय  को  इसलिये  नहीं  जोड़ा  जा  सकता  फ़ैक्टरी  और  स्माल  आम

 क्योंकि  आयात  के  मूल्य  में  अन्तर  न  केवल  फ़ैक्टरी  के  बन्द  करने  के  किसी  प्रस्ताव  पर

 रुपये  की  विनिमय  दर  में  परिवर्तन  के  कारण  विचार  हो  रहा  या  उसे  अन्तिम  रूप  दिया

 ही  हुआ  बल्कि  विदेशी  मूल्यों  में  जा  चुका

 हमारी  आयात  सम्बन्धी  आवश्यकताओं

 में  परिवतंन  विदेशों  में  सामान  at  क्या  भारत  सरकार  त  इन

 फैक्टरियों  को  नागरिक  उपयोग  का  माल
 उपलब्धता  और  अनुमतियोग्य  आयात  के

 मूल्य  को  सीमित  करने  वाले  विदेशी  विनिमय  बनाने  के  लिये  बदल  देने  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  और  यदि  नहीं  तो  क्यों  तथा
 साधन  जैसे

 और
 भी  दूसरे  कारण  हें

 |

 बिदेशी  साथ  क्या  इस  विषय  की  पुनः  संगठन

 समिति  का  प्रतिवेदन  सदन  पटल  पर  रखा

 जायेगा ? *193Q  श्री  ए०  Fo

 कया  faa  मंत्री  उन  विदेशी  सार्थों  की  संख्या

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  जो  पहले  भारत  से  रक्षा  मंत्री  :

 बाहर
 स्थापित  थीं  और  जिन्हों ने  जी  पर  रक्षा  व्ययों  की  मदों  की  सामान्य

 विभाजन  के  स  अपने  भाप  को  भारत  आधिक  समीक्षा  के  सिलसिले  में  सरकार
 bas

 में
 रुपया  पूंजी  के  साथ  स्थापित  कर  लिया  आडनेंस  तथा  वस्त्र  फैक्टरियों

 समेत  कई  रक्षा  सम्बन्धी  प्रतिष्ठानों  को

 उनके  aaa  स्वरूप  में  बनाये  रखने  के
 इन  सोथो  की  कुछ  अधिकृत

 और  चुकाया  गई  पूंजी  कया  है
 ?  औचित्य  पर  विचार  कर  रही  हैं  ।  यह

 क्षण  नेत्यिक  सा  विषय  हैं  और  साधारण

 इन  में  से  कितने  सार्थों ने  भारत
 रूप  में  समय  समय  पर  किया  जाता  पर

 के  सोथो  के  साथ  साझीदारी  कर  ली  है
 ?

 किसी  विशिष्ट  प्रतिष्ठापन  के  निर्देश  में  ही

 नहीं  ।
 इन  सार्थों  की  कुछ  अधिकृत

 पूंजी
 विभिन्न  उद्योगों  में  किस  प्रकार  बांटी

 इस  प्रइन  पर  विचार  नहीं  किया

 जाती है  ?  गया  क्योंकि  यह  फैक्टरियां  रक्षा  सेवायों

 द्वारा  अपेक्षित  सामान  का  उत्पादन  कर  रही वित्त  मंत्री  ato  डी०

 से  एक
 जिसमें  अपेक्षित  हें  ।  तत्कालीन  रक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं

 से  अधिक  जो  कुछ  भी  उत्पादन  वह  कर  सकती
 सूचना  दी  हुई  है  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 उस  के  लिये  पहले से  ही  उन  को
 है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 संख्या १७  |
 नागरिकों  उपभोक्ताओं  के  लिये  अपेक्षित

 माल  बनाने  के  काम  में  लाया  जा  रहा  है  ।

 सरकारी  aaa  तथा  सैलरी  फ़ैक्टरी

 माननीय  सदस्य  एक

 ¥*1933.  श्री  To  के०  क्या  विभागीय  समिति  के  प्रतिवेदन  का  निर्देश

 कर  रहे  हैं  ।  यदि  ऐसा  तो  उस  प्रतिवेदन

 कानपुर  स्थित  सरकारी  को  सदन  पटल  पर  रखने  का  कोई

 च्  aa  सैडिलरी  पैराशूट  विचार  नहीं है  ।
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 अण्डमान  तथा  निकोबार  दीपों  में  शिक्षा  यह  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता

 सुधार  @
 x  ।

 gay.  बिशेष  नया  शिक्षा  समिति  से  १९५२  तक

 ara  प्रतिवेदन  प्रेषित  कर  देने  के  लिये मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि

 मान  तथा  निकोबार  द्वीपों में  शिक्षा  के  स्तर  कहा  गया  था  ।  अपरिहायं  कारणों  से  काम

 को  सुधारने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  जा
 रुक  गया  हे  ।  समिति  से  शीघ्रता  करने  और

 मं विलम्ब  प्रतिवेदन  भेजने  के  लिये  कहा  गया
 रहे

 हे  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 निक  अनुसन्धान  मंत्री  के  सभा  सचिव  ह. |
 प्राविधिक  सहायता  योजनायें

 के ०  ही०
 ।  सन्  Ke  में  एक  १४४.  श्री  बिस  मंत्री

 पदार्षिकारी
 को

 शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधाओं  यह  बतलाने की  कृपा

 के  विकास  की  एक  योजना  तैयार  करने  वह  प्राविधिक  सहायता  प्राप्त

 के
 for

 अण्डमान  भेजा  गया  था  और  उस  विविध  योजना  क्या  जिन  के  अधीन

 का  प्रतिवेदन  विचाराधीन  हे  ।  श्रीगणेश  भारत  ने  बाहर  से  प्राविधिक  सहायता  प्राप्त

 करने  के  लिये  प्रस्तुत  ot  के  आयव्ययक  में  की  हैं  या  कर  सकता  हैं  और  भारतीयों  को

 ३५,०००  रुपयों  का  एक  उपबन्ध  किया  भी  प्रविधिक  प्रशिक्षण  दिला  सकता

 गया हैं  ।

 इन  विभिन्न  योजनाओं  के आेलेंस
 फैक्टरियों

 के  कर्मचारी

 १४३.  भी  एस०  एन०  क्या
 ert  वादा  की  गई  सुविधाओं  के  बारे  में

 निजी  उद्योगों
 को

 सुचित  कर  दिया  गया  है  ;
 रक्षा  मंत्री

 यह  की  कृपा
 क्या  निजी  उद्योगों  आवेदन

 क्या  आर्डिनेंस  फैक्टरियों  में
 प्राप्त  हुये  और  यदि  हुये  तो  कितने

 ;
 yea  असैनिक  व्यक्तियों  के  वर्तमान  वेतन

 mal  का  परीक्षण  करने  तथा  केन्द्रीय  वेतन
 क्या  भारत  की  आवश्यकताओं

 के  बारे  में  सम्बन्धित  अधिकारियों  को
 आयोग  की  सिफ़ारिशों को  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  साधनोपाय  सुझाने  के  हेतु  नियुक्त
 सुचित  करने  से  पहले  सरकार  इन  आवेदनों

 की  गई  जाँच  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन
 में

 सुधार  करती  हे
 ;

 प्रेषित कर  दिया  कितने  आवेदन  निजी  उद्योगों

 और  कितने  सरकारी  अधिकारियों  द्वारा
 यदि  कर  दिया  तो  क्या

 प्रेषित किये  गये  तथा
 सरकार  ने  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  हैं

 और  इस  विषय  में  कोई  निर्णय  किया  है  विभिन्न  योजनाओं  के  अधीन

 तथा  कितने  उद्योगों  को  वास्तविक  सहायता  मिल

 (7)  यदि  तो  इस  विषय  में  चुकी  ट्रै  या  मिलने  की  संभावना  है
 ?

 कोई  निर्णय  करने  में  कितना  समय  लगेंगी  ?

 वित्त  मंत्री
 सी०  to  ।

 रक्षा  मंत्री  वह  विविध  जिन  के  अधीन

 जी  ।
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 समित  प्राविधिक  सहायता  प्राप्त  हुई  ar  जी  च्  ।  निजी  उपक्रमों

 से  विशेषज्ञों  प्रशिक्षण  सुविधाओं  के

 लिये  अब  तक  प्राप्त  हुये  आवेदनों
 की

 (१)  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  तथा  इस  के

 विशिष्टीकृत  अभिकरणों  की  कुछ  Que FI |  I

 ठीक  सहायता  योजनायें  ;  (#)  जी  हां  श्रीमान  ।

 (२)  कोलम्बो  योजना  के  अधीन
 विशेषज्ञ  प्रशिक्षण

 firs  सहयोग  योजना  ;  ural के  लिये  निजी  उपक्रमों  के  tor

 (३)  संयुक्त  राज्य  अमरीका  का  wae
 आवेदन  शोर  सरकारी  ५०४  आवेदन

 कार
 की  ओर

 से
 प्रेषित  किये  गये  द्

 लक्ष्य  कार्यक्रम  ;  तथा

 एक  मामले को  छोड  जिस
 (¢)  फाउण्डेशन  स्कीम

 की  प्राविधिक  सहायता  |
 में  प्रशिक्षण  सुविधायें  चतुर  लक्ष्य  काय  क्रम

 के  अधीन  प्राप्त  की  गई  निजी  उपक्रमों

 धीमान्  |  के  आवेदन  अभी  विचाराधीन  हे  ।
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 भाग  और  उत्तर  से  पृथक  कार्यवाही



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 भाग  ऑनलाइन  और  उत्तर  से  इयर  कार्यवाही )

 शीएतल्ए। एएए a  te

 १११३  १११४

 eyes  कफन था
 लॉक  सभा  अनुदान

 की  मं
 गयें-जारी

 ११  TA,  १९५२
 सांग  संख्या  ११--रक्षा  मंत्रालय

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  मांग  सं

 सदन  की  ब्रेक  सवा  आठ
 बजे

 aa  हुई  १  पर  प्रस्तुत  कटौती  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष पद  पर  आसीन  थे  |
 कल

 से
 चलने

 वाली  चर्चा  १०-१५  तक  समाप्त

 होने  वाली  हैं  ।  ११  बजे  मतदान  होगा  ।

 प्रश्न  और  उतर  उस  से  पहिले  सभी  मंत्री  महोदय  उत्तर

 देंगे  ।  में  ने  कल  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि

 साप  १]  ११  बज  मंत्री  महोदय  को  उत्तर  देने  के

 नन  ee  समय  fear  जायगा  ।  मंत्री  महोदय  नें

 ४४  मिनिट का  समय  मांगा  ।  चर्चा  Qo-ey
 ९१५  म०  पृ०

 समय  मिल  जायगा  ।  सदस्यों को राज्य  सदस्य  पुलिस  बल

 विधेयक
 वक्तव्य  तथा  ५ अ्रावदन  करने  में  कोई  फायदा

 नहीं  ।  उन्हें  सरकार  का  स्पष्टीकरण मिलना

 चाहिये  |  में  a
 x

 दें

 गह का यं  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू  )  रहा हूं  ।  उनका  दृष्टिकोण सदन  तथा  जन

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  किसी  भी  राज्य
 में  साधारण  के  समक्ष  आना  चाहिये  ।

 उस  राज्य  की  सदस्य  पुलिस  के  सम्बन्ध  में  रेण  चक्रवर्ती  :

 लाग्  श्रतुशासन  विधियों
 उक्त  पुलिस  मंत्री  को  ४५  मिनिट  मिलना  चाहिये  ak

 के  व्यक्तियो ंके  राज्य से
 जाकर

 चूंकि  कल  कांग्रेस  दल
 के  सदस्यों ने  बहुत

 समय

 काम  करते  समय  उन  पर  लागू  करने  की  लिया

 व्यवस्था  करने  के  हेतु  एक  विधेयक  को  पुरः  अध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यों

 स्थापित  करने  की  2.0  दी  जाये
 ।

 को  सुचित  कर  दूं  कि  मेरे  पास  सदस्यों  तथा

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुनर  तथा  स्वोकत हुआ हुआ  |
 कूल  समय  दोनों  की  सूची  है  कौर  विरोधी

 दल

 के  सदस्यों  ने  तीन  घंटे  तथा  ३९  मिनिट  के To  में  विधेयक को  पुर

 स्थापित  करता  g  कल  समय  में  से  एक  घंटा  तथा
 ३६  मिनिट

 ee  नाना  लिये  ।  कौर  यह  ms  समय के  लगभग  है
 ।
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 श्री  नम्बियार
 )

 :  दूसरे
 दल  की

 अर्थ  संकल्प  जब  हाउस  में  श्राया है  श्र

 ओर
 से

 कोई  कटौती  प्रस्ताव  नहीं  श्राया  कार  ने  सुरक्षा  का  भार  अपने  ऊपर  लिया  है

 अध्यक्ष  महोदय  सदस्यों को  यह
 चाहिये  |  श्र  जब  हम  सेना  का  उपयोग

 प्रस्ताव रखा  जाता  है  तो  वह  सदन  को  ज़रूरी  समझते  हें  तो  मेरा  कहना  यह  है  कि

 इस  पर  भी  वाद-विवाद  करने  की  आवश्यकता
 सम्पत्ति  के  रूप  में  होता  है  कौर

 सभी
 सदस्यों

 ऐसा  में  नहीं  समझता  ॥  वाद
 को  अपने  विचार  व्यक्त  करने  का  अधिकार  है  ।

 विवाद  का  प्रश्न  केवल  इतना  ही  है  कि
 भाषण  अ्रपनी  बातें  तथा

 अलोचना  करना  केवल  विरोधी  दल  का  ara  जो  देश  में  कांग्रेस  वालों  के  शासन

 ही  अ्रधिकार  नहीं  शर  बात  ऐसी  नहीं  है  कि  के
 समय

 जो  सेना  है  इस  से  काम  चलने  वाला

 दूसरा  दल  बहुमत  में  होने  के  कारण  चुप
 है  या  नहीं  सेना  की  हमें  बहुत  भारी

 अ्रावश्यकता है  ।  मेरा  यह  कहना  है  कि
 बैठे  ।  उनका  उत्तर  दिया  जाना

 ara  सेना  का  जो  संगठन  हो  रहा है  वह
 चाहिये  ।  wa  जो  समय  लग  रहा  है  वह

 |  स्वत :
 देश  की  परिस्थिति  के  अनुकूल  हो  रहा  है चर्चा  का  समय  नष्ट  हो  रहा  है

 सर्वोत्तम  उपाय  यह  है  कि  हम  समय  को  या  नहीं  हमारा  यह  wet  संकल्प

 सामान्य  रूप  से  विभक्त  कर  लें  |  कभी
 कांग्रेस  पार्टी  की  विदेश  नीति  से  बंधा  gar

 हैं  ।  हमारी  विदेश  नीति  विशेष  प्रकार
 कोई  दल  कुछ  समय  अधिक  ले  सकता  है  श्र

 की  होने  के  कारण  हमारा  सुरक्षा  का  ग्रन्थ
 कभी  दूसरा  दल  ।  यह  सब  चर्चा  के  विष  प्र  पर

 |
 संकल्प  भी  इसी  प्रकार  है  कौर  में  जानता

 निरभर  है

 हूं  कि  इसके  कारण  art  देश  की  सुरक्षा
 श्री  वी  ०  जी

 ०  देशपांड  )  :  सभापति
 खतरे  में  है  ।

 कल  से  रक्षा  विभाग  के  अर्थ  संकल्प

 जब  इस  देश  में  पाकिस्तान  का  निर्माण की  मांगों  पर  जो  चर्चा  हुई  उस  चर्चा  को

 सुन  ते  समय  मेरा  पर्याप्त  मनो  रंजन  हुसाम
 किया  जब  उस  का  जन्म  हुसना  तो

 ने  देखा  कि  जो  रहिसा  के  पुजारी  जो  इस
 इस  बात  का  बिलकूल  विचार  नहीं  कियां

 में  विश्वास  रखते  थे  कि  इस  देश  की  रक्षा
 गया  कि  पाकिस्तान  शर  हिन्दुस्तान  के

 बीच  में  कोई  तैसर्शिक  सीमा  नहों  है के  लिये  अहिंसा  का  प्रयोग  किया  जायगा

 वहीं  अब  कहते  हैं
 जेसा  नेता  जी  के  लैफ्टिनेंट  श्री  जगन्नाथ  राव

 ह
 कृष्णराव  भोंसले  ने  बताया  इस  देश  की

 रक्षिते  राष्ट्र  शास्त्र  चिन्ता
 २१००  मील  लम्बी  सीमा  है  २५००  मील

 प्रवसं ते
 समुद्री  सीमा  है  ate  पाकिस्तान  शौर

 दूसरी  तरफ  जो  लोग  रकत  क्रांति  सें  हमारे  बीच  में  कोई  नैसर्गिक  अड़चन  न  होने

 विश्वास  करते  है  वह  शान्ति  परिषद्  बुलाने  की  के  हमारे  देवा  की  रक्षा  का  प्रश्न

 मांग
 कर रह ेथे  नौ  हाउस  में  इस  देश  की  सेना  विकट  है  |  फिर  हमारी  सरकार  की

 कम  करने  की  मांग  कर  रह ेथे  ।  मेरी  समझ  विदेश  नीति  के  जित  की  प्रशंसा

 में
 यह  सुरक्षा

 विभाग
 का  जो  अर्थ  करते  कांग्रेस  पार्टी  कभी  नहीं

 संकल्प  हूँ  इस  समय  इन  विचार  धाराओं  लिस्ट  भय  भी  तिब्बत  के  पास  जाकर  हिन्दुस्तान

 के  बीच  में
 जो

 day
 हो

 रहा  है  उस
 पर  की  सीमा  पर  at  गया  है  |  काश्मीर  के

 वाद-विवाद  करने  का  ए  ।  सुरक्षा का  बारे  में  मेरे  एक  मित्र  ने  कांग्रेस  पार्टी  की
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 और
 यहां

 की
 नीति  की  बडी  भारी

 तारीफ
 पर  हमें  इस  देश  का  सैनिक  संगठन  सुदृढ़

 की  ।  लेकिन  में  जानता  हूं  कि  area
 व

 सबल  बनाना  चाहिये  ।  लेकिन जब  में

 इस के  इस  डिफ़ेंस  बजट  के  आंकड़ों  की  तरफ़  देखता का  खतरा  भी  कायम  है  |

 लिये  भी  हमारी  सरकार  की  विदेश  विषयक  हूं  तो  मुझे  इस  प्रकार  की  तैयारी  के  कोई

 नीति  ही  जिम्मेवार है  ।  मुझे पता  है  कि
 चिह्न नहीं  मिलते  ।  यह  जो  १९७

 इस  देश  में  जब  ata  समझौता  करोड़  का  सुरक्षा  का  संकल्प  उस  को

 सीज़फ़ायर  का  ट्रस  में  पर्याप्त  नहीं  समझता  श्र  मेरा  तो

 तो  यहां  के  मिलिटरी  आफिसर  से  उल्टा  गिराने  यह  है  कि  इस  ददा  में  जिस  प्रकार

 किसी  से  नहीं  पूछा  गया  a  उन  से  पूछे  की  सुरक्षा  की  तैयारी  करना  श्रावक

 वग्र  दुनिया  में  अपनी  शान्ति  का  जय  जयकार
 उस  के  लिये  &y  करोड़  बजट

 करान के  लिये  सीजफ़ायर किया  गया  काफ़ी  नहीं  है  ।  परन्तु  में  यह  भी  जानता

 और
 यह  aft  हमारे  देश  में  जलती  रखी  हूं  कि  इस  देश  की  शारीरिक  wae  को

 जिस  केਂ  कारण  arse  भी  हम  को  बड़ा  देखते  हुए  उस  से  ज़्यादा  खर्चा  श्राप  नहीं  कर

 सकते थे  ।  श्र  में  यह  भी  मानता  हूं  कि पैसा  aa  करना  पड़ता  है  |

 अमरीका  या  दूसरे  अरन्य  बड़े  देवों  के  बराबर

 जब  में  इस  बजट  की  तरफ़  देखता  हूं  सुरक्षा  पर  रुपया  खर्च  नहीं  कर  लेकिन
 शर  यहां  के  भाषण  सुनता  हूं  तो  मुझे  ऐसा  तो  भी  में  ग्रसना  भ्राक्षेप  वापिस  लेने  को  तैयार

 भास  होने  लगता  है  कि  मानों  इस  समय  नहीं हूं
 ।

 यहां  कहा  गया
 कि

 यहां  की  फ़ौज  बड़ी

 दुनियां  में  कोई  बड़ा  युद्ध  होने  वाला  नहीं  भारी  नहीं  में  इस  को  मानता  लेकिन

 लेकिन  ऐसा  समझ  कर  इस  देश  की  सुरक्षा
 जैसा  कुछ  मित्रों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  यह

 की  सिद्धता की  जा  रही  है  ।  लेकिन  एक
 सेना  कम  होनी  में  उस  से  सहमत

 बात  जरूर  है  कि  कार मीर  के  बारे  में  थोड़ा  नहीं  ।  मेरा  कहना  है  कि  राज जो  यह
 भय  कौर  प्राकार  शासक  लगें  के  हृदय  में  २२६  करोड़  का  ग्रास  ऐक्सपेंडीचर

 होनें  के  कारण  वह  फ़ौज  को  जो  कम  करने  है  उस  २२६  करोड़  में  से  में  देखता  हूं  कि  केवल
 जा  रहे  उस  को  उन्हों  हश्र  बढ़ाया  है  ।  ७७  करोड़  रुपया  सिविल  एन्ड  मिलिटरी

 लेकिन  art  को  किसी  प्रथम  श्रेणी  की  शक्ति  पर्सनल  तथा  सैनिक

 के  साथ  युद्ध  करना  या  रूस  के  पर  aa  किया  जा  रहा  है  ।  दूसरे  शेड्स
 साथ  युद्ध  करना  यही  समझ  कर  इस  देश  के  मन्दर  काफ़ी  wart  कौर  सेविंग

 में  तैयारी  नहीं  हो  रही  में  यह  नहीं
 )

 की  गंजायद है  ।  यह  जो  इंगलैंड

 चाहता  कि  are  की  किसी  देश  के  साथ  लड़ाई  परचेज  ख़रीदन े)

 हो  यह  भी  में  मानने  को  तैयार  हूं  कि  के  करोड़ों  रुपया  खर्च  हो

 समीपवर्ती  भविष्य  में  हमारी  किसी  बड़े  रहा  उस  में  काफ़ी  कमी  की  जा

 देश  के  साथ  लड़ाई  नहीं  लेकिन  इस  सकती है  ।  इस  हाउस  में  सभागृह  काफ़ी

 देश  की  सुरक्षा  की  सिद्ध  आप  को  इसी  समय  से  जीप  स्कैन्डल्स  की  गड़बड़ी )

 marae  पर  करनी  पड़ेगी  कि  इस  देश  की  तथा  अन्य '  दूसरी

 लड़ाई  किसी  बड़ी  भारी  पावर  के  साथ  तौर  वेस्ट  पब्लिक  मनी  के  धन  का

 इंगलेंड  wat  wea  किसी  ऐसी  ही  की  चर्चा  चलती  रही  है
 कि  किस

 शक्ति  के  साथ  समीपवर्ती  भविष्य  में  लड़नी  प्रकार  का  करप्शन  रुपये  का  वेस्टेज  इन

 पड़ेगी  कौर  इस  लिये  इसी  बुनियाद  व  आधार
 में  होता है  ।

 पब्लिक  एकाउन्ट  कमेटी



 822.0  सामान्य  अयव ही  ११  जून  १९५२  अनुदानों  की  मांगें  ११२०

 [  श्री  वी०  ज.,०  देशपांडे  |

 लेखा  की  रिपोर्ट  भी  ara
 थल  कौर  नभ  तीनों  प्रकार  की  ania

 देख  ली  गये  जो  सालहा  साल  इसी  बात  की  का  हेड  होता  था  कौर  वही

 शिकायत करती  रही  है  कौर  किस  तरह  से  डिकन्स  मिनिस्टर  होता

 बजे
 एस् टी मेट्स  व्ययंक  प्राक्कलनों )

 अब  उन्हों  ने  यह  कर  दिया  है  कि  कमांडर

 से  ज्यादा  wa  बिना  उस  की  ga  स्वीकृति  के  इन  साफ़  ग्राउंड  आर्मी

 वहां  पर  होता  रहा  यह  सब  होन  के  न  का  हैड  बाक़ी  एयर  कौर
 भी  हम  देखते  हैं  कि  उस  दिशा  में  कोई  सुधार  नेवी

 के  wa  esa  होंगे  और  इन

 दृष्टिगोचर नहीं  हो  रहा  है  ।  एक  मिलेटरी
 तीनों  में  कोझारडिनेशन  )  का  भार

 ware  ने  मुझे  है  कि
 सिविलियन  डिफेन्स  मिनिस्टर  के  हाथ  में

 इसी  १९७  करोड़  के  बजट  में  area  से  दुगनी
 दे  दिया गया  है  ।  रक्षा  मंत्री  की  योग्यता

 फ़ौज  हम  भर्ती  कर  सकते  प्र  उस  में  काफ़ी
 तथा  कार्यक्षमता पर  कोई  हरदीप  किये  बिना

 एकोनामी  हो  सकती है
 ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रक्षा  मंत्री  इस  देश

 जो  ग़रीब  देश  है  उनक  सोचना  पड़ेगा  कि
 की  रक्षा  सेवा  का  पुन सें गठन  तथा  योजित  करने

 में  सक्षम नहीं  हैं
 ।

 में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि जब  दुनिया  में  रूस  कौर  अ्रमरीका
 दो

 मोरचे
 जब  तक  सेना  का  कोई  अनुभवी  कौर  सैन्य

 बने  हैं  सनौर  दुनिया  में  बड़ी  भारी  लड़ाई  होने
 शास्त्र  का  ज्ञाता  इस  का  संचालन  नहीं  करता  तब

 वाली
 तो

 हमें  भी  अरपना  सैनिक  संगठन  तक
 इस  देश  का  सैनिक  संगठन  प्रच्छी  तरह  से

 किस  प्रकार  से  करना  आवश्यक  है  |  यह

 ठीक  है  कि  श्राप  के  पास  उतना  पैसा  नहीं
 नहीं  हो  सकता  है

 ।  मुझे शक  है  श्र  मेरे  हृदय

 में  यह  सन्देह  है  कि  श्राप  ने  नेवी  व  रेयर  पर
 तो  भी  ary  को  देश  का  सेना  संगठन

 इस  प्रकार  से  करना  पड़ेगा  कि  उस  में  पैसा
 जो  ब्रिटिश

 amex  नियुक्त  किये  हुए  वह

 भी  कम  लगे  भ्र  देश  की  सुरक्षा  का  भी
 एक  हिन्दुस्तानी सेनापति  के  भ्रन्तर्गत  काम

 करने  के  लिये  तैयार  नहीं  दिखाई
 समुचित  प्रबन्ध  हो

 ।  में  राक्षस  करना

 चाहता  हुं  कि  इस  देश  की  सुरक्षा  के  बारे  में
 और  इसी  कारण  उन  का  विघटन  कर  दिया  है

 विघटन  करने  के  यह  कार्यभार

 सिविलियन  डिफेन्स  मिनिस्टर
 है  ।  देव  की  रक्षा के  सम्बन्ध  में  कोई

 योजना  नहीं  है  ।  में  ने  रिपोर्ट  पढ़ी  तो  उस  में  रक्षा  मंत्री  )  के  पास  चला  गया  है  ।  में  पूछना

 are  फ़ोर सेज़  के  CATT  चाहता  हूं  कि  क्या  हिन्दुस्तान  में  अप  के  पास

 Tareas  (grate) )  के
 बारे

 में  जिक्र है
 सेना  विशेषज्ञ  नहीं  हैं

 ?  में  बतलाना  चाहता

 हूं  कि  सैनिक  शास्त्र  के  एक्सपर्ट्स  ) कौर  उस  में  बड़ी  तारीफ़  की  गई  है  कि

 हम  ने  इस  तरह  सेना  का  पुन संगठन
 की  यहां  कमी  नहों  है  और  इसी  हाउस  में

 मेजर  जनरल  भोंसले  जेसे  सेना  मौजूद
 रिभ्ारगेनाइज़ेदान किया  ।  सेना  का  कोई

 पुनर्गठन  नहीं  किन्तु  पुरी  रक्षा  सेवा  में
 और  उन  की  सेवायें  आप  इस  कायें  के  faa

 पूर्ण  संगठन  पौर  भ्र व्यवस्था है  ।  मेरी  समझ
 ले  सकते हैं  आप  का  जो  थल

 में  तो  यह  पुन संगठन नहीं
 डिकन्स  और  नभ  सेना  का  संगठन  वह  अच्छा

 फ़ौरसेज़  का  डिस् लोकेशन  और  पर्याप्त  नहीं  है  ।  ऐयरक्राफ्ट्स

 आप atc  असंगठित  ही  किया  गया  है  कैरियर  वाहक

 पहले  कमान्डर  इन  चीफ़  के  पास  नहीं  हैं  और  उस  के  न  होने ंके  कारण
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 आप  का  सेना  संगठन  का  काम  अधरा  और  आप  wer  आर्मी कहना  चाहूंगा  |

 अपर्याप्त है  में  यह  मांग  करना  चाहता  सेना  )  थोड़ी  रख  सकते  हूं  इस

 हूं  कि  पुनः  सेना  के  यह  तीनों  वीगर  एक  के  अलावा आप  देश  के  सब  लोगों

 कार्ड  और  नेतृत्व  के  अन्दर  आयें  और  को  मिलिटरी  ट्रेनिंग  दे  सकते  हें  और  सुरीला

 स्कंवड्स  संगठित  कर  सकते
 उस हेतु इस  हाउस  आफ  दी  पीपुल  और  बाहर

 के  लोगों  का  सहयोग  हासिल  किया  जाये  और  इन  गरिमा  स्कवेयर  के  जरिये  देश

 और  एक  डिफेन्स  कौंसिल  का  अच्छी  तरह  से  सेनिक  संगठन  हम  कर

 का  निर्माण  किया  जाय  |  इस  के  सकते हैं  ।  इस  के  अलावा  आप  जो  माल

 अलावा  आप  की  मिलेटरी  के  अन्दर  आज  इंग्लैण्ड  आदि  देशों  से  खरीदते  उस  के

 त्व भी  अनेक  ब्रिटिश  अफसर  हैं  ।  बारे  में  भष्टाचार  हुआ  c  और  जो

 यह  पूछा  गया  कि  उन  की  संख्या  कितनी  जीप  इस् कैन्डल  वहू  सब  को  पता  है  और

 यहां  पर  उसके  बारे  में  अनेक  बार  चर्चा  हुई  है  ।
 हैं  और

 में
 ने  जब  यह  प्रश्न  किया  यह

 ब्रिटिश  सेना  अफसर  भारत  और  इंगलैण्ड  के  में  तो  इस  सिद्धांत  के  ही  विरुद्ध  हूं  कि  बाहर

 बीच  यदि  विरोध  उठ  खड़ा  होता  है  तो  क्या  से  युद्ध  सामग्री  मंगाई
 और  इंग्लैंड

 तो  मुझे  ga  का  कोई  जवाब  नहीं  दिया  व  अमरीका  से  तो  लेने  के  लिये  में  frsHs

 गया  और  क्या  आप  देखते  नहीं  हें  कि  काश्मीर  विरुद्ध  में  सुरक्षा  विभाग  के  मंत्रो  महो  द

 के  मामले में  इंगलैण्ड और  हिन्दुस्तान  दोनों  से  एक  सीधा  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  कि  देश

 देशों  की  नीति  में  विरोध  है  ।  क्या  आप  को  आज़ाद  हुए  पांच  साल  हो  गये  हैं  और

 को  भारत  को  पता  नहीं  हैं  कि  पाकिस्तान  क्या  कभी  आप  ने  इस  बारे  में  सोचा  है
 कि

 ने  जब  काश्मीर  हमला  करना  चाहा  अगर  किसी  प्रथम  श्रेणी  की  शक्ति  के  साथ

 तब  वहां  के  इंगलिश  कमान्डर  इन  चीफ  आप  की  लड़ाई  होती  है  तो  उस  अवस्था  में

 नें  पाकिस्तान की  मदद  करने  से  इंकार  कर  क्या  इंग्लैंड  व  अमरीका  आप  को  सहयोग

 दिया  ।  क्या  हिन्दुस्तान  के  बारे  में  ऐसा  ही  और  सक्रिय  मदद  देंगे  ?  आप  को  वह

 उत्पन्न  सकता हे  ?  मेरा  मत
 जीप  व  ऐरो पले नस्  देते

 है  कि  आप  सेना  विशेष  यूनाइटेड  किंगडम  ऐसी  अवस्था  में  आप  feat  दिनों  तक

 )  अमरीका  व  रूस  से  मत  उधर  क्ति  के  साथ  लड़ाई  में  टिक

 क्योंकि  यह  आप  के  विरोध
 दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है

 में  जा  सकते  क्या  इन  देशों  के  अलावा  कि  हमारी  आज़ादी  को  प्राप्त  हुए  पांच  वर्ष

 आप को  और  कहीं  से  मिलिटरी  एक्सपर्टस  व्यतीत  हो  चुके  लेकिन  अभी  तक  कोई

 सैनिक  सुरक्षा  की  योजना  हमारे  देश  में
 प्राप्त नहीं  हो  सकते  ?  हमें  इस  काम  के  लिये

 जमनी  और  जापान  से  सेना  नहीं बन  पायी है  ।  कल  लड़ाई  होती

 प्राप्त हो  सकते थे  ।  वहां  से  मिलेटरी  जीनस
 और  यदि  इंग्लैंड  आप  के  विरुद्ध है  तो

 आप  को  माल  देने  से  इंकार कर  सकता हमें  सकता  था

 आप  की  ख़बर  भी  उन  को  मिल  सकती  है  ।
 में  अमरीका  और  इंग्लैंड  से  ऐक्सपर्ट

 आप  को  इस  अवस्था  में  जान  बूझ  कर  खाकर
 बुलाने  के  विरुद्ध  हूं  ।  हम  जर्मनी

 जापान  व  इटली  से  इन  को  बुलायें  ।  इस
 माल  आप  सेबोटेज  न  करने  के  लिये  दे

 देश  में  सेना  का  जिस  प्रकार  से  संगठन  किया  सरकता  हे  |  इस  के  लिये  में  मांग  करता  £ं

 जा  रहा है  उस  के  बारे में  मेंदोला  शब्द  पांच  साल  की  कोई  मुनासिब
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 [aft  बी०  जी  देसपांडे  ]

 समय  की  योजना  बना  कर  उस  को  सब  के
 के  लिये  हम  कितना  ही  प्रयत्न  करें  लेकिन

 भूलना  असम्भव  कि  हिन्दुस्तान  और ऊपर  प्रायोरिटी  दे  कर
 आप

 काम  जिसमें  oe  सामग्री  के  मामले  पाकिस्तान  के  बीच  संघर्श  जरूर  होने  वाला

 हमारा  देश  स्वयंपूर्ण  हो  जाय  ।  इस  देश  की  सुरक्षा  की  तैयारी  करते

 हम  देखते  हैं  कि  आधा  काश्मीर  आज

 इस  देश  की  सेना  की  यहां  बहुत  स्तुति  भी  पाकिस्तान के  हाथ  में  है  ।  पाकिस्तान
 की  गई  है  इस  प्रशंसा  में  में  भी  सम्मिलित  हूं

 ने  आक्रमण  कर  के  हमारे  मुल्क  को  अपनी
 लेकिन  में  बतलाना  चाहता  हूं  कि  झो  यहां  की

 तरफ  खींच  लिया  है  ।
 सेना  बड़ी  अच्छी  बड़ी  बहादुर  है  उस  का

 कारण  आज  की  सत्तारूढ़  पार्टी  नहीं  है  ।
 भूलने  के  लिये  तेयार  नहीं  और  यहां के

 सुरक्षा  विभाग  को  इस  के  बारे  में  में  एक

 वह  इतनी  अच्छी  है  तो  इस  पार्टी  के  बावजूद
 इशारा देना  चाहता  हुं  ।  इस  देश  के

 भी  है  ।  यह  हम  ने  काइमीर और और  बाक़ी

 लेकिन  जेसा  इस  की
 रहने  वाले  किसी  भी  सम्प्रदाय  विशेष  पर

 जगहों में  देखा  है  |  या  उस  सम्प्रदाय के  सामान्य  अपवादों  पर

 विदेश  नीति  चल  रही  है  उस  के  कारण  फौज
 किसी  भी  प्रकार  एस् पर शन  )

 के  के  साथ  लड़ने  पर  भी  हम  उस
 नहीं  डालना  चाहता  और  जो

 का  पुरा  फायदा  नहीं  उठा  सकते  |  काश्मीर
 विधान  हैं  उस  के  भी  विरुद्ध  कुछ  नहों  कहना

 में  हमारी  फौजें  बहादुरी  के  साथ  लड़ीं  लेकिन
 चाहता हूं  |  परन्तु  सुरक्षा  का  विचार  करते

 सीज  फायर  के  कारण  आधा  काश्मीर

 तान  के  पास  चला  गया  |
 में  सेना  विभाग  को  एक  इशारा

 आज  हिन्दुस्तान

 को  आज़ाद  हुए  पांच  साल  आप ने  इस

 देना  चाहता  हं  कि  पाकिस्तान  के  साथ

 जब  लड़ाई  हो  तो  आप  को  इस  बात  को
 बीच  में  क्या  किया  आप  ने  आधा  काश्मीर

 देखना  पड़ेगा  कि  पिछले  सन्  १९४५  के

 खो  दिया  है  और  डिफेन्स  डिपार्टमेंट हमें  आ

 कर  बता  रहा  है  कि  आप  की  फ़तह  हो  रही
 निर्वाचन  में  इस  देश  के  कित  किस  सम्प्रदाय

 ने  किस  किस  प्रकार का  मत  दिया  था  |

 दुनियां  में  ऐसी  डिफेन्स  और  फारेन

 किन  लोगों ने  ९०  फो  सदी  या  इस  से  भो
 कहीं  देखी  नहीं

 के ज्यादा  परिमाण  में  पाकिस्तान  बनने

 लिये  अपना  मतदान  किया  यह  सोच  कर

 आप  को  मिलेटरी  पर्सनल  ठीक  करना  पड़गा आगे  चल  कर  मैं  एक  बड़े  नाजुक  और

 बड़े  खतरनाक  विषय  पर  बोलने  वाला  हूं  ।  यह
 कि  इस  मिलिटरी  में  किस  सम्प्रदाय  के  लोगों

 को  किस  परिमाण  में  लेना  में  जानता
 धर्म  निरपेक्ष  राज्य  में  में  बोल  रहा  हूं  इसलिये

 हूं  कि  हमारे  संविधान  में  धर्म  या  जाति  के
 शायद  विधान  से  सम्बन्धित  लोगों  को  यह  अच्छा

 नहीं  मालूम  किन्तु  डिफेन्स  तथा  सुरक्षा  अनुरूप  किसी  में  भेद  करनें  की  इच्छा  नहीं

 विभाग  कोई  कल्पना  का  विभाग  नहीं  कोई  Teg  जिस  प्रकार  हम  देश  की  सुरक्षा

 के  लिये  नागरिक  स्वतंत्र  का  संकोच
 आदर्श

 का
 विभाग  नहीं  स्वप्न का  विभाग

 नहीं हैं  ।
 करते  उसी  प्रकार  से  किसी  सम्प्रदाय  के

 सत्य दृष्टि  का  विभाग  होने  के

 कारण  मूझे  कठोर  सत्य  कहना  पड़ता
 प्रति  कोई  दुर्भावना  न  रखते  हुए  देश  की

 है  कि  भारत  की  सीमा  पाकिस्तान  से  लगी  हुई  सुरक्षा  के  विचार  से  हमें  यह  भेद
 करना

 ddd  T
 राज हम  चाहें  या  न  चाहें  यह  भूलने  पड़ेगा  |  यह  चन  में  देना  चाहता हूं  ।
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 4.0  की  लड़ाई  में
 मुझे  पता  है  कि  महाराज  में  वायु  सेना  के  विषय  में  विशेष  रूप

 हरी  सिंह  की  एक  पूरा  रेजिमेंट  पाकिस्तान  से  कहना  चाहता  हूं  क्योंकि  में  यह  समझता

 के  साथ  मिल  गई  थी  ।
 हूं  कि

 उस  सेना की  जिस  ने  अपने  आरम्भ

 इस  के  पचास
 की

 सुरक्षा  के  बारे
 काल  |से  इतने  थोड़े  समय  में  बहुत  अधिक

 में  मैँ  अपनी  आंखों
 से

 देखी  हुई  चीज़  सभा  काम  किया  पर्याप्त  ध्यान  नहीं
 ~

 के  सामने  रखना  चाहता  जब  पाकिस्तान  दिया जा  रहा  हम  जानते हं
 कि  वायु

 में  हिन्दुओं  पर  अत्याचार  हो  रहे  थे  सन्  सेना  के  ही  कारण  कश्मीर  बच  सका

 १९५०  तो  में  पूर्वी  बंगाल  की  सीमा  पर  स्थल  सेना  ने  वहां
 जो

 काम  किया  है  उसे

 गया  था  ।  उस  सीमा  पर  कुछ  विशेष  में  नहीं  चाहता |  किन्तु

 सम्प्रदाय के  देहात  थे  |  वहां में  ने  देखा  यह  वायु  सेना  तथा  अन्य  असैनिक  परिवहन

 कि  पाकिस्तान  की  फ़ौजें  इधर  के  देहातों  में  वायुयान  ही  थे  जिन्होंने  उस  समय  सहायता

 आती  और  लोगों  पर  छिप  कर  हमले  की  और  हमारी  सेनाओं  को  काश्मीर  के  उस

 करती  तथा  फ़िर  पाकिस्तान  की  सोमा  महत्वपूर्ण  स्थान  पर  ले  गयें  जिस  के  कारण

 में  वापस  चली  जाती  थीं  ।  इस  के  लिये  अन्ततोगत्वा  उस  स्थान  को  अपने  अधिकार

 में  ने  सुचना  भी  दो  थो  कि  जब  ऐसे  संकट  इस  के में  रखने  में  सहायता  मिलो  |

 काल  का  अवसर  आया  हैं  तब  सोमा  पर  के  यदि  हम  विगत  काल  को  देखें

 एक  विशेष  सम्प्रदाय  के  लोगों  को  सीमा  से
 तो  हमें  बर्मा  की  गत  लड़ाई  में  भी  यही  बात

 निकाल  लेना  लेकिन  यह  बात  वहां  मिलती  है  |  वायुसेना  ने  ही  यानों  से  आवश्यक

 नहीं  मानी  गई  |
 वस्तुओं को  गिराकर  सैनिकों को  यानों  से

 उतार  कर  सहायता  की  इतना  ही  नहीं में  अपना  भाषण  एक  ही  बात  कह  कर

 समाप्त करने  वाला  हुं  ।  इस  देश  की  जब  कि  सैनिक  aq  प्रदेश  में  सेकड़ों  मील

 अन्दर  थे  उनका  भरण-पोषण  भी  किया  |
 रक्षा  किसी  दल  विशेष  का  प्रश्न  नहीं

 वह  एक  पृथक  प्रश्न  हैं  जिस  प्रकार  सत्तारूढ़

 दल  के  लोग  अपना  आत्म  बलिदान करने  के
 इस  समय  लड़ाकू  दस्तों  को  अधिक  महत्व

 लिये  तैयार  हैं  उसी  प्रकार  देश  की  सुरक्षा  दिया  जाता  हैं  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि

 के  लिये
 इस  देश  के  सब

 और  उन
 में  हमारी  वायुसेना  न  केवल  अपनें  संगठन

 विरोधी  दल  के  लोग  भी  शामिल  आत्म  में  बहुत  असन्तुलित  हैं  अपितु  अन्य  सेनाओं

 बल्कि  करने  के  लिये  तैयार  अर्थात्  सेना  की  तुलना  में  भी
 ।

 यह  अपन

 सरदार  मजीठिया  संगठन  में  असन्तुलित  क्योंकि  जेसा  कि  मेंने

 प्रारम्भ में  ही  में  आई०  एन०  ए०  के  अपने  पहिले  बताया  इस  सेना  में  लड़ाकू  दस्ते  हें

 मित्र  मेजर-जनरल  भौंसले  के  प्रत्येक  शब्द  और  में  समझ  सकता  हूं  एक  या  दो  परिवहन

 हें
 ।

 हमें  तो  ऐसी  वायुसेना  की का  समर्थन  करता  हूं  जो  उन्होंने  सेना  के

 विषय में  कहे  हैं  ।  सदन  के  इस  पक्ष  के  आवश्यकता है  जो  आवश्यकता  के  समय

 हमारी  सहायता  कर  सके--हमारा किसी हम
 सब

 सदस्य  रक्षा  सेवाओं  में  काम  करने

 वाले  प्रत्येक
 न

 केवल  अधिकारियों  प्रकार  के  आक्रमण  का  विचार  नहीं

 अपितु  सैनिक  से  ले  कर  सर्वोच  अधिकारी  किन्तु  हम  अपने  देश  पर  किसी  भी  बाह्य

 सभी पर  गर्व  हैं
 ।

 वे  वहां  बहुत  अच्छा  कार्य  आक्रमण  का  सफलता  पूर्वक  सामना  कर

 कर  रहे  हैं  ।  सकें  ।  और  सब  से  पहली  चीज  मुझे  यह
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 L
 i
 सरदार  ग्लोरिया  |

 मालूम  देती  है  कि  यदि  कोई  आक्रमण  हो  लेने
 के

 बारे  में  कहा  है  ।  में  नहीं  जानता  कि

 भी  तो  इसका  सामना  स्थल  पर  करना  उनके  कहने  का  क्या  अभिप्राय  हैं  ।  यदि  हम

 पड़ेगा  |  ऐसे  मामले  में  सब  सै  पहिली  बात  यह  इंस  बात  को  देखें  तो  हमें  पता  लगेगा  कि

 होती  है
 कि

 दूसरे  देश  की  वायु  सेना  के  बम  देश  के  विभाजन  के  पश्चात  उस  दुख  घटना

 वर्षा  यान  आ  कर  हमारे  सामरिक  महत्व  के  फलस्वरूप  निष्क्रमण  काल  में  हमारी

 के
 स्थानों  पर  बम  वर्षा  करते  और  वे  सेना  ने  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  कार्य  किया  है  |

 हमारे  प्रतिरक्षा  के  स्थानो  को  कमजोर  जब  असैनिक  अधिकारी  at  शासन  तथा

 कर  देते  हें  ।  इन  को  रोकने  का  केवल  व्यवस्था  बनाये  रखने  में  स्थिति  का  सामना

 कारी  साधन  लड़ाकू  दस्ते  हें  ।  आज  इन  नहीं  कर  सकते  हूं  तो  उस  समय  भी  सेना  से

 लड़ाकू  दस्तों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  काम  लिया  जाता  हें  ।  इसके  अतिरिक्त  एक

 को  मैं  बहुत  अच्छा  समझता  किन्तु  मेरा
 और  पहलू  भी  है  जिसकी  ओर  यहां

 सुझाव  यह  है  कि  वायुसेना  के  आज  कल  के
 के  सदस्यों  विद्वेष कर  विरोधी  दल  के  सदस्यों

 वायुयान  यदि  किसी  प्रथम  श्रेणी  की  शक्ति  का  ध्यान  नहीं  जाता  ।  मुझे  मालूम  है  कि

 सेनिक  अपने  आपको  अपने  देश  का  प्रथम से  युद्ध  हो  तो  उस  स्थिति  में  हमारे  वायुयान

 उसका  पुरी  तरह  से  सामना  नहीं  कर  सकते  ।  सेवक  समझता  है  और  मुझे  कहते  हुये  एवं

 हमें  इस  विषय  में  अकमंण्य  नहीं  रहना  चाहिये  है  कि  हमारी  रक्षा  सेवाओं  का  भारतीय

 और  यह
 न

 कहना  चाहिये
 कि

 हमारी  वायु
 भी  अपने  को  भी  ऐसा  ही  समझता  है  ।  वह

 अपने  कार्य  में  औरों  से  एक  कदम  आगे  है सेना  में  जिस  यान  किन्तु  हमें  इससे  अधिक

 करना  चाहिये  और  इस  बात  का  प्रयत्न
 और  जब  वह  सेवा  निवत्त  हो  जाता  हूं  तब  भी

 करना  चाहिये  कि  हमारे  पास  आधुनिकतम  वह  हमारे  देश  की  आधिक  व्यवस्था  को

 बनाये  रखने  में  योग  देता  है  ।  मेरे  पास प्रकार  के  जेट  यान  हों  और  वे  जेट  यान  न

 हो ंजो  कि  प्रायः  आर०  ए०  एफ०  में  भी  इतना  समय  नहीं  कि  में  आपको  उदाहरण

 काम  में  नहीं  लाये  जा  रहे  हैं  ।  दूं  किन्तु  में  इतना  कि

 निवृत्ति  के  पश्चात्  वृद्ध  सैनिकों  ने

 दूसरी  बात  जो  में  पहिले  ही  कह  चुका  सरगोधा  तथा  मांटगुमरी  में
 भूमि

 हूं  वहू  सेना  के  सम्बन्ध  में  है  ।  हमारी  सेना  को  कृषि  योग्य  बनाया  और  बहुत  अच्छी

 बहुत  बड़ी  है
 और

 जब  सेना  समय  प्रदेश  के
 फसलें  पेदा  वे  फसलें  दूसरे  भागों  से

 बहुत  अन्दर  के  भागों  में  हो--जैसा  कि  कभी  अच्छी  थीं  ।  मुझे  go  विश्वास  है  कि  भाखरा

 कभी  सेना  दादू  प्रदेश  में  होती  है--तो  बांध  बन  जाने  पर  वे  सैनिक  पुनः  कार्य  पर

 खाद्य  तथा  अन्य  warn  सामग्री  लग  जायेंगें  और  जो  भूमि  अब  बंजर  पड़ी

 पहुंचाने  के  लिये  हमारे  पास  बहुत  बड़े  हूं  उसको  इस  प्रकार  विकसित  करेंगे  और

 उसे  बैसे  ही  उपजाऊ  भूमि  बना  देंगें  जिसमें इन  दस्ते  होने  चाहियें  जो  कि  सेना  को

 अ  वैद्यक  सामग्री  पहुंचाने  के  जैसे  बड़े  काम  खूब  घनी  फसलें  पेदा  होती  थीं  और  जो  भूमि

 तथा  उन  को  वहां  से  निकालने  का  काम  अब  पाकिस्तान  में  है  ।  यह  भी  समाज  सेवा
 c  a

 भी  कुशलतापूर्वक कर  सकें  ।  कार्य  हैं  ।

 =
 विरोधी  दल  ने  सामाजिक  तथा  अथ

 किन्तु  मुझे  भय  sn  fe  यदि  द्ग्म

 व्यवस्था  सबब-श्री  कार्यों  में  सेना  से  wy  इस  पहलू  पर  बहुत  अधिक  जोर  दें  तो  हम
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 एक  महत्वपूर्ण  भाग  की  उपेक्षा  वह  a  कुशलता  में  कमी  आती  अथक  उनको

 हमारे  सैनिकों  की  प्रशिक्षा  |  आज  की  लड़ाकू  ऐसे  काम  में  लगाना  जिससे  उनके  प्रशिक्षण

 यूनिटें  की  वैसे  ही  लड़ाकू  में  बाघा  पड़ती है  ।  में  यह  सुझाव  लगा
 यूनिटें  नहीं  हे  जो  बीस  ay  और  कि  अन्य  दूसरे  काम  की  जिसका  यहां

 तीस  वर्ष  पूर्व  थीं  ।  उस  समय  तो  केवल  इसी  उल्लेख  किया  गया  हमें  उन  के  प्रशिक्षण

 बात  की  आवश्यकता  थी  कि  खूब  तथा  के  पहलू  पर  अधिक  जोर  देना

 अच्छा  /  प्रकार  से  few  कर  छनता  हो  तथा
 चाहियें

 |
 किन्तु  सदन  में  यह  वात  aga  बार

 रायफल  को  भी  अच्छी  प्रकार  से  प्रयोग  कही  गई  है  कि  जब  कभी  भी  आवश्यकता

 कर  सकता  हो  |  आज  कल  रक्षा  सेवायें  पड़ी  जा  fe  रायलासीमा  में  हमारे

 अपने  अपनें  विद्वेष  कयों  में  निपुण  होती  हैं  ।  सैनिकों  ने  सैनिकों  की  सहायता  और

 हम  वायु  सेना  के  विमान  चालक
 को

 ही  लें  |  में
 रक्षा  मंत्री  को  इस  साहसपूर्ण  पग  उठाने

 उसको  केवल  यह  ही  नहीं  मालूम  होना  चाहिये  के  लिये  और  सेना  के  प्रधान  सेनापति  को

 कि  वायुयान  कैसे  चलाया  जाता  अपने  भी  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  यह  निश्चय

 अधीनस्थ  व्यक्तियों  को  नियंत्रण  में  रखा  किया  कि  चाहे  इस  काम  में  सेना  की  सैन्य

 अपितु  उसे  न  केवल  वायुयान  तथा  सज्जा  सामग्री  को  हानि  भी  जिसके  स्थान

 अन्य  यंत्रों  के  विषय  में  ही  किन्तु  वायुयान  पर  सेना  को
 और

 सामग्री  प्राप्त  करना  दुलर्भ

 हो  तो  भी  सेना  को  अपना  कत्तव्य  निभाना के  तथा  मशीनगनों  के  बारे  में

 भी  कि  aa  चलती  हैं  उनमें  क्या  खराबी  है  ।

 हो  सकती  है  और  उन्हें  दूर  किया  जा
 मुझे  एक  वात  यह  कहनी  है  कि  हम सकता  आदि  बातें  भी  area  होनी  चाहियें  ।

 सेन्य  उपकरणों  को  समान  स्तर  पर  करके
 इन  सब  बातों  में  समय  लगता  है  और  इसके

 हम  बहुत  धन  बचा  सकते  हें  ।  उदाहरण लिये  निरन्तर  अभ्यास  की  आवश्यकता  हूं

 और  किसी  भी  स्थिति  का  सामना  करने  के  के
 लिये

 में  यह  कहता  हुं
 कि

 में  चाहता  हूं

 कि  असैनिक  और  सेन्य  उपकरणों  में  संयोजन
 लिये  उन्हें  ठीक  रहने  के  निरन्तर

 हो  ।  आपको  केवल  एक  मसला  बताने  के
 अध्ययन  की  भी  आवश्यकता  है  ।  हमारी

 सेनाओं  के  टैंकों  के  साथ  भी  यही  मामला
 लिये में  संचरण  व्यवस्था  का  उल्लेख  करूंगा  |

 हमारी  अपनी  वायरस  व्यवस्था  हैं  जिसके
 &  cat  में  यह  बात  नहीं  होती  कि  उनके

 द्वारा  हम  संचरण  काय  करते  हें  ।  यदि  रक्षा
 अन्दर  केवल  सेनिक  बेठते  हैं  और  उसे  चलाते

 अर्थात्  aaa  जल

 हैं  ।  टेंक  तो  बहुत  जटिल  मशीन  होती
 सेना  तथा  गृह  अर्थात्  पुलिस  सहयोग

 इसके  बहुत  से  भाग  गतिशील  होते
 और

 कर  सके  और  अपनी  व्यवस्था  को  समान
 जब  तक  किसी  सेनिक  को  यह  न  मालूम

 हो  उसका  प्रत्येक  भाग  किस  प्रकार  कार्य  करता
 स्तर  पर  ला  सकें  तो  मुझे  विश्वास  है  कि

 इसमें  कम  धन  व्यय  होगा  और  साथ  में
 हू  तो  वह  रक्षा  सेवा  में  उतना  कुशाल  नहीं

 इसके  उद्योग  को  भी  सहायता  मिलेगी  जिसे

 हो  सकता  जानता  कि  हम  चाहते  हें  कि  वह
 सहायता  की  इतनी  अधिक  आवश्यकता

 हो  ।  हम  यह  चाहते  हें  कि  हमारी
 दै  ।  मेरा  तो  यह  विचार  था  कि  भारत  इन

 aaa  अत्यधिक  कुशल  जेसा  कि  सदन
 वस्तुओं  के  निर्माण  का  केन्द्र  बन

 के  दोनों  पक्षों  ने  कहा  किन्तु  इससे  हम  एक  ऑर  न  केवल  यह  आन्तरिक  आवश्यकताओं

 एसी  प्रत्यक्ष  शप्त  कर  रहे  हैं  जिससे  उनकी  की  पूति  कर  सकेगा  अपितु  ge  के
 अन्य  देशों
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 को  जिन्हें  कि  ये  वस्तुयें  इगलेंड  अथवा  केवल  एसी  कल्पना  में  हीਂ  शक्तिशाली  नहीं

 अमेरिका  की  वस्तुओं  से  सस्ती  तथा  आसानी  होनी  चाहिये  ।  हमें  इस  मामले  का  कोई

 से  बदली  जा  सकने  योग्य  मालूम  पड़ेगी  यथा  हल  ढूढना  चाहिये  और  यह  देखना

 यें  वस्तुयें  भेज  सकता  है  ।  वेतन  और  भत्ते  चाहिये  कि  आज  हमारी  सेना  आत्म-संतुष्ट

 के  विषय  में  सदस्यों  ने  बहुत  कुछ  कहा  a  |  तथा  शक्तिशाली  हैं  था  नहीं  |

 यह  कहा  गया  हैं  कि  ये  बहुत  अधिक  हैं  ।  यदि
 पहिले  में  अन्य  वर्गों  को

 आप  यह  चाहते  &  कि  हमारे  सैनिकों  का

 नेतृत्व  अच्छे  प्रकार  के  अधिकारी  तो
 लेता  हूं  जिन  की  दशा  आज  कल  खराब  हैं  ।

 एक  साधारण  सैनिक  को  आरम्भ  में  २२  रुपये
 आपको  उन्हें  कम  से  कम  वहीं  वेतन  तो

 देना  ही  चाहियें  जो  कि  उन्हें  असैनिक
 आठ  आना  वेतन  मिलता  हें  ।  प्रत्येक  पांच  नव्य

 में  उसके  ढाई  रुपये  बढ़  जाते  हें  और  उस  को
 कारी  के  रूप  में  मिल  सकता  ।  हमारे  सेनिक

 बहुत  खतरे  का  काम  कर  रहे  हैं  ।  उन्हें
 सेवा  के  अन्तिम  दिनों  में  ३०  रुपये  से  अधिक

 नहीं
 मिलते  ।  उस  को  अपन  साथ  अपने  परिवार

 गोलियों  का  सामना  करना  पड़ता  और

 यदिਂ  हम  उन्हें  वही  वेतन  दें  जो  कि  हम
 को  रखने  का  मौका  भी  नहीं  |  सैनिकों

 अपने  अन्य  कार्यालयों  में  काम  करने  वाले
 को  मकान  नहीं  मिलते  ।  आज  केवल  १४

 प्रतिशत  सैनिकों  को  अपने  परिवार  लाने  का
 व्यक्तियों  को  देते  तो  मुझे  भय  है  कि

 मौका  मिलता  वह  भी  केवल  बारी  बारी
 हमें  अपने  सैनिकों  का  नेतृत्व  करने  वाले

 अच्छे  व्यक्ति  नहीं  मिल  सकते  |
 से  लाकर  तम्बुओं  में  रखते  जब  अधिकारियों

 इन  शब्दों  के  साथ  में  फ़िर  रक्षा  मंत्री
 का  मामला  बिल्कुल  दूसरा  ही  है  ।  आप

 सेनिक  अधिकारियों  के  लिये  जो  कुछ  करते
 को  इत  आयव्ययक  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 हें  उससे  मेरा  कोई  झगड़ा  नहीं  ।  सेनिक
 बधाई  देता  जिसका  में  पूर्णरूपेण  समर्थन

 अधिकारियों  की  भी  देख  रेख  की  जानी

 करता  हूं
 ।

 कितु  अधिकारियों  तथा  अन्य  वर्गों  के  बीच

 श्री  नम्बियार  :  हम  इस  आयव्ययक  इतना  विभेद  क्यों  होना  चाहिये  ?  यदि  ऐसी

 की  चर्चा  करते  रहे  हूं  और  दोनों  पक्षों  की  बात  होती  है  और  यदि  अधिकारी  उसी  पुराने

 ओर  से  विभिन्न  विचार  प्रकट  किये  गये  हैँ  ।  अनुत्तर  दायित्वपूर्ण  व्यवहार  करते  हैं  तो

 में  यह  सुझाव  देना  हूं  कि  हमारी  मुझे  भय  है  कि  सेनिक  अधिकारियों  तथा

 सेना  संतुष्ट  रहनी  ae  शक्तिशाली  अन्य  वर्गों  में  अच्छे  संबंध  नहीं  रह  सकते

 और  जब  तंक  इन  दोनों  के  बीच  अच्छे  संबंध हो  तथाਂ  इस  का  प्ष्ठ ्  पोषक  वग  भी  संतुष्ट

 रहना  चाहिये  ।  हमारे  इस  कहने  में  कोई  भी  तो  आप  यह  आशा  कसे  कर  सकते  हैं

 औचित्य  नहीं  कि  जब  कभी  भी  कोई  अवसर  कि  इतनी  बड़ी  सेनाਂ  को  जो  काय  सौंपा  गया

 आ  पड़े  तो  हमारी  सेना  देश  की  रक्षा  कर  सकती  वहू  उसे  कर  सकेगी
 ?

 में  कुछ  उदाहरण  दे

 इस  दल  के  हम  सदस्य  शक्तिशाली  सकता  हूं  ।  में  माननीय  रक्षा  मंत्री  से  पूछता

 राष्ट्रीय  रक्षा  सेना  की  आवश्यकता  का  विरोध  हूं  कि  क्या  यह  सत्य  नहीं  हूं  कि  अन्य  लोगों  में

 अथवा  उसे  कम  नहीं  करना  चाहते  ।  हम  एक  आत्महत्या  को  बहुत  दुर्घटनायें  हो  रही

 शाक्तिशाली  राष्ट्रीय  रक्षा  सेना  चाहते  ये  आत्म-हृत्यायें  उनके  प्रति  किये  गये  दुर्व्यवहार

 कितु  यह  सच्चे  ae  में  शक्तिशाली  होनी  के  कारण  हो  रही  हें  ।  हम  इस  सदन  में

 चाहिये  |  जसी  कि  हमारी  वर्तमान  सेना  है  बेठकर  रक्षा  के  प्रश्न  पर  बहुत  बातें
 कर

 ने  हैं
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 कितु  इस  स्थिति  पर  ध्यान  नहीं  और  निस्सन्देह  सेनिक  अधिकारियों  के  साथ

 जब  तक  हम  इन  बातों  पर  ध्यान  नहीं  देते  अच्छा  व्यवहार  होना  चाहिये  किन्तु  इस  का

 हमारी  सेना  आवश्यकता  पड़ते  पर  देश  की  अर्थ  यह  नहीं  है  कि  उन  का  वेतन  ३,०००

 रक्षा  करने  में  अच्छी  सेना  नहीं  होगी  ।  रुपये  और  ४,000  रुपये  होना  चाहिये  |

 भारतीय  सैनिक  अधिकारी  देशभक्त  हैं  और
 में  यहां  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  कि

 हंस  सेना  के  निम्न  वर्गों  में  छंटनी  नहीं  करना  वे  कम  वेतन  पर  भी  राष्ट्र  को  सेवा  करनें  को

 चाहते  ।  हमारे  इन  सैनिकों  को  सेना  में  ही
 उद्यत  उन  का  ध्येय  वेतन  नहीं  है  ।  क्या  आप

 cent  चाहिये  कितु  उनका  समय  अनावश्यक  उन  की  देशभक्ति  की  भावना  वड़ा  सकते  |

 यदि  आप  नहीं  बड़ा  सकते  तो  इतना  सब  धत कार्यों  में  नहीं  नष्ट  किया  जाना  चाहिये  ।

 व्यर्थ  होगा  |  उन  में  देशभक्ति  और  राष्ट्र  भावना सेना  से  पुन रंच नात्मक  कार्यों  में  काम  लेना

 चाहिये  सकी  पर  व्यय  किया  गया  उत्पन्न  करिये  ।  आप  ने  उन  के  ऊपर

 राष्ट्र  का  धन  ठीक  प्रकार  से  लग  सके  और  अंग्रेज़  सेनाधिकारी  लगा  रखे  हैं

 और  जब  भारतीय  सेनाधिकारी  टेक्निकल जिसके  बिना  जनता  सेना  के  व्यय  का  भार

 परीक्षाओं  में  पास  हो  जाते  हैं  तो  उन्हें  पदोन्नति संभाल  नहीं  सकती  ।  जितना  पेसा  हम

 सेना  के  टेक्निकल  उपकरणों  तथा  उच्च  पदों  नहीं  दा  जाती  |  यह  परीक्षा  प्रथा  क्या  समाप्त

 पर  व्यय  करते  यदि  उसे  सेना  में  छंटनी  करदी  गई  ?  इन  अंग्रेज  आयुक्त  सेनाधिकारियों

 किये  बिना  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्यों  में  लगा  के  कारण  भारतीय  सेना  के

 सैनिकों  तथा  नौ  और  वायु  सेना  में दिया  जाये  तो  हमारी  सेना  बहुतਂ  अच्छी  तथा

 असन्तोष  की  भावना  है  । शक्ति  दयाली  हो  जायेगी  ।  सेना  में  अन्धाधुन्ध

 छंटनी  नहीं  होनी  चाहिये  ।  हम  छटनी  के  पक्ष  में  एक  उदाहरण  दूंगा  ।

 में  नहीं  हैं  कितु  हमारा  कहना  यह  है  कि  इस  मद्रास  में  श्री  अचार ने  १५  १९५१  को

 विभाग  पर  यह  अपव्यय  न  किया  जाय  में  अपने  आप  को  गोली  मार  ली  और  मर  गया  |

 सदस्यों  से  पूछता  हूं  कि  सेना  पर  अपव्यय  कॉरपोरट  ईरानी  ने  खराब  आलू  की  शिकायत

 नहीं  हो  रहा  है  ?  करोड़ों  रुपयों  के  ठेके  की  ।  मद्रास  में  सैनिक  न्यायालय  द्वारा

 दिये  जा  रहे  हें  और  इतना  धन  नष्ट  किया  योग  चलाया  गया  ।  में  ऐसे  सैंकडों  मामले

 जा  रहा है  |  बता  सकता  हुं  ।  इस  प्रश्न  पर  उचित  रूप  से

 १०  मठ  Yo  विचार  होना  चाहिये  ।  रक्षा  मंत्री  तथा

 संडल  को  इस  विषय  पर  विचार  करना  चाहिये  ।
 नौ  सेना  में  नाविकों  के  प्रति

 हम  साम्यवादी  यह  तो  नहों  कहते  कि  देश  की
 अनक  व्यवहार  नहीं  होता  ।  में  नें  संसद्  सदस्य

 रक्षा  व्यवस्था  कमजोर  होनी  चाहिये  ।  हमें
 के  रूप  में  नहीं  अपितु  एक  सैनिक  के  मित्र  के

 आक्रमण  कारी  के  विरुद्ध  दार्क्तिशालो  सेना
 रूप

 में  उन  तम्बुओं  को  देखा  है  जिन  में  ये  बनानी  चाहिये  ।
 नाविक  तथा  सैनिक  रहते  हैं  ।  ये  तम्बू  पशुओं

 नया  यह  सत्य  नही ंहै  कि  s4  १
 के  रहने के  शेड  के  समान  लगते  हैं  ।  सैनिकों

 तथा  १९५२  के  बीच  ४४  अंग्रेज़ी के  साथ  पशुओं  जैसा  व्यवहार  होता  है  ।

 में  ऐसा  रक्षा  मंत्री  अथवा  भारत  सरकार पर
 वैम्पायर  वायुयानों  को  मलाया  के  विद्रोह

 आक्षेप  करने  के  लिये  नहीं  कहता  अपितु  को  दबाने  के  लिये  भारत  हो  कर  जानें  दिया

 बिकता  ही  ऐसी  हैं  ।  इस  स्थिति  में  सुधार  था  ?
 क्या  हमारी  वायु  सेना  ने  उन्हें

 पैट्रोल  आदि  वस्तुयें  नहीं
 दी

 थीं
 ?  में

 आप होना  चाहिये
 ।
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 यह  आदेश  दिखा  सकता  हूं  जिस  में  भारतीय

 वायु  सेना  तथा  नौ-सेना  के  सेना  नायकों  ने  यह  है  तो  यह  निर्थक है  क्योंकि  ऐसा  न  होने  पर

 कहा  था  कि  इन  जहाज़ों  को  सुविधायें  दी  जनता  देश  रक्षा  में  रुचि  नहीं  लेगी  ।  अतः

 क्या  हम  अपनी  तटस्थ नीति  के  आधार  हमारा  कहना  यह  है  कि  राष्ट्रीय  पुनर्निर्माण

 पर  अंग्रेज़ों  के  वायुयानों  को  अपने  देश  में  से  हो  कार्य  रक्षा  सेनाओं  का  भी  काम  है  ।  कांग्रेस

 ष्  ?
 कर  जाने  दे  रहे  ए  हमारी  सेना  में  अंग्रेज़  के  सस्य  ag  कहते  थे  कि  दलਂ

 के  सामाजिक-आ धिक  निर्माण  की  बात अधिकारी  परामर्शदाताओं  के  रूप  में  नहों

 किन्तु  सेना  के  कुछ  भागों  नाटकों  के  हमारी  समझ  में  नहीं  आती  15.0  वे  पुराने  तरी  कों

 रूप  में  हैं  ।  युद्ध  के  समय  यह  हमारे  पे  घड़े  के  अतिरक्त  इन  को  नहीं  समझ  सकते  |

 हानिकारक  सिद्ध  होंगे  ।  तो  इन  अंग्रेज़ों  की  में  ने  चीन  में  देखा  और  गोमती  विजय  लक्ष्मी

 मरण  सेना  क्यों  रहे  ?  इस  लिये  कि  आप  पंडित भी  उचित  समय  पर  यही  बता वेंगी

 चाहते  हैं  कि  मलाया  वालों  को  दबाया  जाये  ।  चीन  की  सेना  किसानों  के  साथ  खेती  में  काम

 आप  कहते  हैं  कि  हम  तटस्थ  हैं  फ़िर  आप  इंग्लैंड  करती  कारखानों  में  अपनो  आवश्यकता  1  का

 आप तथा  अमरीका  की  सहायता  करते  हूं  और  समान  तैयार  करती  हैं  ।  जनता  के  साथ  होने

 अमरीका  पर  निसार  करते  a  कल  से  यह  अपने  देश  की  रक्षा  करेगी  ।  हमारी  सेना

 सदस्य  कह  रहे  थे  कि  हमारी
 2 \  +  . 0°  मील  को  संतुष्ट  होना  चाहिये  और  जन  उपयोगी

 का  सीमा  कार्य  करने  चाहियें  |  ताकि  जनता  इस  के

 सुदृढ़  भाग  के  रूप  में  कायें  कर  सके  |  तटस्थ

 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  तर्कों  पर  मुझे  आपत्ति  नीति  रखने  के  लिये  हम  पर  अमेरीका  का  तथा

 नहीं है  ।  आप के  पास  तीन  मिनट  हैं  इस  इंग्लैंड  प्रभाव  नहीं  होना  चाहिये  ।

 में  आप  कुछ  और  कह  सकते  हूं  अन्यथा  आप

 को  समय  नहीं  मिलेगा  ।  डा०  एस०  एन ०  सिन्हा  :
 :

 जर्मन  जनरल  क्लाज़विज़  ने  कहा  था  कि
 श्री  नम्बियार  :  हमारे  देश  को  सोभा

 युद्ध  हिंसात्मक साधनों  राजनीति को
 २,५००  मील  तक  फ़ैली  और  समुद्र  तट

 निरन्तर  चालू  रखना  है  ।  इसी  आधार  पर  में

 भी  बहुत  बड़ा  जिस  की  रक्षा  की  जानी  चाहिये  ।
 कुछ  कहुंगा  ।  में  ने  साम्यवादियों  विशेषकर

 हुम  एक  वायुयान  भी  नहीं  बना  इस  के
 साम्यवादी  सदस्या  के  भाषण  को  ध्यान  से

 लिये  हमें  अमेरीका  पर  निर्भर  करना  पड़ता
 सुना  ।  वह  लेनिन  के  लेख  का  शब्दशः  प्रतिरूप

 आप  कहते  हैं  कि  तटस्थ  नीति  था  ।  यह  मेरे  पास  है  माननीया  सदस्या  का

 हमारी  किसी  गुट्ट  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 भाषण भी  है  ।

 ऐसा  कहने  से  कोई  साथ  नहीं  जब  कि  हमारी

 सेना एक  ि  पर  निर्भर करती
 आप  को  अध्यक्ष  महोदय  :  सदस्यों  के  किसी

 अपना  रवैया  बदलना  चाहिये  तथा  रक्षा  व्यवस्था
 दूसरे  के  विषय  में  यह  आरोप  नहीं  लगाना

 का  पुनर्गठन  करना  चाहिये
 ।

 सैनिकों  को  चाहिये  कि  कोई  बात  उन्हों  ने  कही  है  ।

 मोर्चे  पर  लड़ना  पड़ता  हैं  सैनिक  अधिकारियों  यह  उचित  नहीं  ।  कोई  भी  किसी  दूसरे  के

 को  सैनिकों  में  देश  भक्ति  की  भावना  को  अपना  सकता  है  ।  इस  से  सदन  में  और

 भरनी  चाहिये  और  उन्हें इस  भावना  के  विकास  भावनायें  पदा  होती  हैं  ।  माननीय  सदस्य

 का  अवसर  देना  चाहिये  ।  ऐसा  व्यक्तिगत  आरोप  न  लगायें  |
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 श्रीमती  रेण  चक्रवातों  ः
 श्री  मे  रा  बहुत  से  भारतीय  बलीन  में  इकट्ठे

 निवेदन  है  कि  वे  अपने  काग़ज़  सदन  में  रखें  उस  समय  तृतीय  विश्व  युद्ध  की  बातें  बहुत

 और  वास्तविकता  जानने  के  लिये  सब  दलों  चल  रही  q(—34q  समय  यह  निश्चय  हुआ

 का  एक  संसदीय  आयोग  इस  की  जांच  कि  साम्यवादी  रूप  के  हिंतों  का  पहिले  ख्याल

 करे  ।  रखेंगे  और  बाद  में  भारत  का  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  गुस्से  होने  की  श्री  बी०  सो  दास  :

 |  | बात  नहीं  का  मुख्य  काय  यह  नहीं  हैं  कि  यह  झूठा  आरोप  है  ।  प्रमाण  दें

 वह  यह  देखने  के  लिये  कि  कौन  ठीक  है

 और  कौन  गल  sar  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मानती  सदस्य

 4 te) ~ Q २  सके  लिये  आयोग  नियुक्त
 ऐसी  बाधा  नहीं  दे  सकते  ।  इस  दल  के  भी

 करे  इसे  यहां  पर  अपने  समक्ष  प्रस्तुत  सदस्यों
 बहुत  से  सदस्यों  ने  भाषण  fad  हैं  यह  किसी

 पर  ही  विचार करना  है
 दूसरे  सदस्य  का  निजी  अनुभव  है  ।  हमें  सदन

 डा०  एस०  एन०  सिन्हा  :  यह  आरोप  ar  कार्यवाही  शिष्टतापूर्वक  करनी  चाहिये  ।

 लगाया  गया  था  कि  सेना पर  अंग्रेज
 डा०  एस०  एन ०  सिन्हा  :  सन्  S40

 अधिकारियों  का  प्रभाव  हैं  और  हमारी  रक्षा
 के  उत  सम्मेलन  में  ५  अगस्त  की  रात  को

 नीति  ऐंग्लो-अमेरिकन  साम्राज्यवाद  का
 ११-३०  बजे  भारतीयों  ने  यह  बात  मान  ली

 एक  भाग  है  |
 थी  कि  हमारी  पहली  निष्ठा  साम्यवादी

 महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  रूस  तथा  उसकी  सेना  के  प्रति  होगी  |  वह

 आसीन  संकल्प  इस  प्रकार

 साम्यवादी  दल  को  सामान्य
 ये  आरोप  विरोधी  दल  की  आवाज़  नहीं

 जनता  को  भ्  बात  अवश्य  बत
 है  अपितु  किसी  बाहर  के  देश  की  आवाज़  है  ।'

 देवी  चाहिये  कि  जनता  यहं
 में  ने भी  दो  साल तक  इन  का  ढ़ंग  सीखा है  |

 कत्तव्य  हैं  कि  व्यापक  युद्ध  में  उसे
 ये  अपनी  बातें  दूसरों  पर  थोप  देते  हैं  ।

 a  |
 afar  स्थापना  के  लिये  साम्यवादी

 इन  साम्यवादियों  का  यहीं  तरीका

 में  उन  सेना  दशिक्षणालयों का  उल्लेख  करूंगा
 सेना  की  सहायता  करनी  चाहिये  ी

 जहां  पर  बहुत  से  भारतीयों  ने  प्रशिक्षण  साम्यवादियों  कां  शान्ति  आन्दोलन

 लिया  था
 ।

 वहां  में  रहा  हमें  वहां
 2  |  जर्मन  जनरल  क्डाजविज  ने  कह  था

 सदा  ही  शान्ति  प्रिथ  होता
 यह  बताया  कि  हम  भारत में

 है  ।”  मेरा  कहना  केवल  इतना  है  कि
 जा  कर  वहां  की  रक्षा  व्यवस्था  को  कमज़ोर

 करें  और  सरकार की  आलोचना  करें
 ।

 साम्यवादी  भविष्य  में  विजेता  होना  चाहते

 हूं  वे  आज  सर्वाधिक  शान्तिप्रिय  होने  का
 उनकी  आलोचना  बड़ी  गहरी  होती  हूं  ।  एंक

 ओर  तो  वे  यह  कह  कर  जनता  का  ध्यान  ढोंग  रचते  हूँ  ।''

 खींचते  हैं  कि  आपकी  सरकार  जब  म  राजनीति  के  विषय  में  कहता

 अमेरिकन  गुट्ट  की  नीति  का  अनुसरण  कर  हूं  तो  मेरा  मतलब  सेना  से  भी  होता
 है  ।

 रही  311.0  और  दूसरी  ओर  हमारे  रक्षा  व्यवस्था  शान्ति  काल  में  जिस  देश  का  कुशल
 उच्च

 को  कमजोर  करते  हें  ।  ऐसा  सब  ये  दूसरे  सेनाधिकारी  वर्ग  होता  हैं

 देश  के  लिये  करते  है  ।
 कुछ  वर्ष  पुर्व  १  ike > \  वह  यही  सोचता  हूँ

 कि  संकट  कालू  में  वे  कया

 के  जुलाई  के  अन्त  में  अगस्त  के  आरम्भ  में  करेंगे  ।  इस  दूसरे  साम्यवादी  देश  ने  हमरी



 PRS  सामान्य  ११  जून  १९५२  अनुदानों  की  मांगें  gxo

 एस०  Uo

 रक्षा  व्यवस्थाਂ  के  अध्ययन  करने  का  प्रयत्न  यदि  राजनीति  का  ea  युद्ध  की  ओर  हो  तो

 किया  और  हमारी  सेना  के  सब  2.0  |  में  हमें  अपनी  रक्षा  व्यवस्था  को  इसके  लिये

 सूचना  प्राप्त  करने  के  लिये  उसमें  अपने  तेयार  रखना  चाहिये  ।

 आदमीਂ  भेजे  ।  किसी  समय  वे  भारत

 को  मुक्ति  करेंगे  wee
 रक्षा  मंत्री  :  में

 ने  इस  वाद  विवाद  जो  पांच  घंटों  से  अधिक

 एक  माननीय  सदस्य :  कौन  ?  बड़ी  रुचि  पूर्वक  सुना  ।  मेरे  लिये

 इसमें  निराशा  होने  का  कोई  कारण  नहीं  |
 डा०  एस०  एन  सिन्हा०  :

 यद्यपि  एक  या  दो  सदस्यों  ने  विपरीत  बातें
 ट्रीय  साम्यवादी  साम्यवादी  संगठन  |

 उनका  मुख्य  केन्द्र  कार्यालय  यह  समझता  हैं  किन्तु  में  सभझता  हूं  कि  साम्यवादी

 दल  के  सदस्यों  को  भी  मिला  कर
 fe  एक  ऐसा  समय  आयेगा  जब  कि  वे  भारत

 को  एंग्लो-अमेरिकन  साम्राज्यवाद  से  मुक्त
 पूरा  सदन  अब  इस  बात  को  समझ  हैं

 कि  आज  कल  की  स्थिति  को  देखते  हुये  हमने करेंगे  ।  यह  मुक्ति  तो  बड़ी  गम्भीर  चीज

 रक्षा  व्यवस्था  के  लिये  आयव्ययक  में  जो  प्राय
 है  ।  उन्होंने  अपनी  में  काश्मीर  को

 भी  अंग्रेजों  के  अधीन  भाग  के  रूप  में  दिखाया
 धान  किया  है  वह  किसी  भी  प्रकार  अपव्यय

 @  ।  मेरे  पास  उस  योजना  के  नक्शे  की  एक  नहीं  अपने  मानसिक  मित्र  श्री  नम्बियार

 प्रति हू
 जो  कि  सन्  १९५०  में  छपा  था  ।  में

 के  विचारों  को  सुनने  में  मुझे  अधिक  रुचि

 थी  जो  कि  साम्यवादी  दल  के  afer  बकता आपको  चेतावनी  देना  चाहता  हूं
 थे  |  उन्होंने  अपनी  धारणा  के  रूप  में  कहा

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी
 कि  सेना  को  az  चाहिये  और  उस  से

 उत्तर-पूर्व
 )

 क्य  माननीय  सदस्य  को  ऐसे
 में  यह  हूं  कि  उत  का  यह  अभिप्राय

 रहस्यात्मक  प्रदेशों  का  निदेश  करने  का
 था  कि  सेना  शक्तिशाली  नहीं  है  और  अब  को

 अधिकार  हूं  जिसको  उन्हें  सदन  पटल  पर

 रखने  का  सहास  नहीं  है  और  न  इसके  विषय
 अपेक्षा  इसे  और  अधिक  शाक्तिशाली

 चहिये  ।  यदि  इसे  और  अधिक  शाक्तिशाली
 में  उन्हें  संसद  अथवा  अन्य  किसी  अप  न्यायिक

 बनाना  है  तो  अभिप्राय  यह  हूं  कि
 निकाय  द्वारा  नियुक्त  किसी  निष्पक्ष  आयोग

 सशस्त्र  सेनाओं  पर  व्यथ  के  लिये
 द्वारा  जांच  कराने  का  साहस  हूं  ?

 जो  उपबन्ध  किया  जाना  हूं  उसमें  श्री

 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  ने  औचित्य  प्रीत
 यार  के  विचारों  के  अनुसार  सेता  को

 समझ  feat  है  ।  यदि  कोई  सदस्य  किसी
 बाली  बनाने  के  लिये  और  वृद्धि  करनी

 प्रलेख  को  पढ़ता  हैं  अथवा  उसमें  से  कुछ  अंश
 पड़ेगी  |  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  यह  उनकी

 पढ़ता  हैं  तो  उन्हें  वहू  सदन  पटल  पर  अवश्य
 दृढ़  धारणा  हू  कि  शक्तिशाली  सेता  का

 रखना  वे  चाहें  तो  इसका  निदेश
 आधार  जनता  होनी  चाहिये  ।  में  उनसे

 न  करें  या  इसे  अपने  दादों  में  कहें  ।
 पूर्ण  से  सहमत  हुं  ।  बात  यह  नहीं  है  कि

 च्
 डा०  एस०  एव०  सिन्हा  :  में  समाप्त  जितना  हमें  व्यय  करना  चाहिये  हम  उससे

 कर  रहा  हूं  ।  मेरा  कहना  ve  हूं  कि  सदन  को  अधिक  व्यय  कर  रहे  पर  यह  हैं  कि  क्या

 साम्यवादी  दल  की  धोखेबाजी  से  बचना  हम  उपयुक्त  रूप  में  व्यथ  कर  रहे  य  नहों

 चाहिये  ।  हमें  वास्तविकता  का  सामना  करना  और  क्या  हमारे  og  करने  के  तरीक  में

 चाहिये  और  यदि  स्थिति  ख़तरनाक़  हो  और  सुधार  हो  सकता  हे  जिससे  कि  इस  समय  की



 Pewee  सामान्य  ११  जून  १९५२  अनुदानों  की  मांग  ११४२

 अपेक्षा  हमारी  रक्षा  व्यवस्था  की
 किया  हैं

 ।
 उन्होंने  जो  कुछ  भी  कहा  है  में  ने

 प् 2  | कुद दा लता  में  वृद्धि  होगी  ।  इस  वाद  विवाद  में  उस  पर  सदा  ही  अधिक  ध्यान  दिया

 एक  विशेषता  की  बात  थी  कि  सदस्य  सेना  प्रस्तुत  मामले  में  उन्होंने  एक  या  दो  मुख्य

 के  चार  भूतपूर्व  अधिकारियों  ने  इसमें  भाग  प्रस्ताव नायें  रखीं  ।  पहिले  उन्होंने  कहा  कि

 लिया  ।  इन  में  से  दो  आजाद  हिन्द  सेना  सशस्त्र  सेनाओं  के  संगठन  कायें  के  लिये  दो

 में  जिसका  ध्येय  इस  sar  को  मुक्त  करना  ध्येय  के  रूप  में  दो  बातें  होनी  चाहियें  ।  एक

 था  |  तीसरे  इस  देश  के  राजवंश  के  जो  तो  राष्ट्रीय  सुरक्षा  तथा  दूसरी  आधिक

 यहां  सदस्य  के  रूप  में  हें  और  में  स्थिति  की  स्थिरता  |  उन्होंने  इस  आधिक

 समझता  हुं  कि  द्वितीय  विश्व  युद्ध  में  उन्होंने  स्थिति  की  स्थिरता  पर  बहुत  कुछ  कहा

 एक  मुख्य  सेनिक  अधिकारी  के  रूप  में  काम  क्यों  कि  उन्होंने  वह  बात  कही  जिसके  विषय

 किया  ।  चौथे  सदस्य  सेना  के  भूतपूर्व  सैनिक  में  वह  समझते  थे  कि  सम्पूर्ण  राष्ट्रीय  विकास

 हे--में  समझता  हुं  कि  वे  वायु  सेना  में  qJ-—  में  सदस्य  सेनाओं  को  सामाजिक-आर्थिक

 और  हमें  अपने  सशस्त्र  सेना  की  कुशलता  कार्यों  में  भाग  लेना  चहिये  |

 किस  प्रकार  बढ़ानी  इस  सम्बन्ध  में

 उन्होंने  रचनात्भक  सुझाव  दिये  ।  ये  सब  अब  में  इन  दोनों  बातों  को  लेता

 बधाई  के  पात्र  हैं  ।  पहिले  तीन  वक्ताओं  के  हूं  ।  इस  विषय  पर  कोई  मतभेद  नहीं  हो

 सकता  कि  प्रथमतः  सशस्त्र  सेनाओं  का  काय
 तो  ये  प्रथम  भाषण  ही  थे  ।  में  समझता  हूं

 राष्ट्रीय  सुरक्षा  है  ।  बाहर  आक्रमणों  को fe  अन्तिम  वक्ता  का  यह  प्रथम  भाषण  नहीं

 वहू  पहिले  भी  कई  बार  बोल  चुके  हें  और  रोकने  के  लिये  हमारी  सेनायें  कुशल  होनी

 उन्होंने  जो  रचनात्मक  सुझाव  दिये  हैं  में  चाहियें  |  किन्तु  राष्ट्रीय  सुरक्षा  का  अथ  केवल

 बाहर  आक्रमणों  से  रक्षा  करना  नहीं  है  अपितु उन्हें  इस  के  लिये  बधाई  देना  चाहता  हूं  ।

 इसका  अथ  यह  भी  हैं  कि  देश  में  एसी  स्थितियां चूंकि  मेरे  पास  समय  कम  है  में  उनके  द्वारा

 दिये  गये  प्रत्येक  सुझाव  पर  नहीं  बोल  पैदा  तथा  उन्हें  बनाये  रखना  जिससे

 दायर
 किन्तु  में  उन  सब  को  विश्वास  दिला  सकता  त  तथा  सुरक्षा  बनी  रहे  इस  दृष्टि  कोण

 से  तो  मेरे  लिये  राष्ट्रीय  सुरक्षा  तथा  अधिक
 हूं  कि  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  हूं  उस  पर  यथा

 स्थिति  की  स्थिरता  में  अन्तर  करना  कठिन
 सभ्भव  पूर्ण  रूप  से  विचार  किया  जायगा  |

 और  यदि  इसकी  ed  कुदाता  को  और  आर्थिक  स्थिति  को  तो  बाहर  तथा

 बढ़ाने  के  लिये  में  adara  नीति  या  प्रथा  में  रिक  दोनों  प्रकार  की  सुरक्षा  स्थिर

 करना  पड़ेगा  ।  उस  सुरक्षा  के  बिना  आधिक
 परिवर्तन  कर  सकता  हूं  तो  में  ऐसा  करने  का

 विकास  को  बहुत  अधिक  हानि  हुई  और  हम
 हार्दिक  प्रयत्न  करूंगा  |

 इसे  उस  सीमा  तक  नहीं  बढ़ा  सकते  जितना

 में  उड़ीसा  के  अपने  माननीय  कि  हम  उस  बाह  तथा  आन्तरिक  सुरक्षा

 मित्र  श्री  पटनायक  द्वारा  उठाई  गई  रोचक
 होने  पर  कर  सकते  हें  ।  अतः  उन्होंने  राष्ट्रीय

 बात  का  उल्लेख  करूंगा  |  मुझे  मालूम  है  कि
 सुरक्षा  तथा  आर्थिक  स्थिरता  पर  जो  जोर

 वह  सभी  देशों  की  सशस्त्र  उनके  दिया  उसे  सुन  कर  मुझे  बड़ा  अचम्भा  हुआ  ।

 और  उनके  काय  आदि  का  बहुत  किन्तु  star  कि  में  ने  वह  इससे  भी

 गहन  अध्ययन  करते  रहे  हैँ  ।  उन्होंने  ऐसी  आगे  बढ़  गये  और  उन्होंने  कह  कि  आर्थिक

 बातें  तयार  की  हैं  जिससे  मालूम  पड़ता  है  स्थिरता  से  आर्थिक  क्षेत्र  में  सम्पूर्ण  राष्ट्रीय

 कि  उन्होंने  इस  विषय  का  कितना  अध्ययन  विकास  से  भी  अभिप्राय  है  ।  उन्हो ंने  यह  भी
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 गोपालास्वामी  ]

 कहा  कि  सशस्त्र  सेनाओं  को  पूर्ण  राष्ट्रीय
 कार्य  विभिन्न  प्रकार  की  वस्तुयें  उत्पादन

 विकास  के  कार्यों  को  पूर्ण  करने  में  सक्रिय
 करना  ह a  ,  चाहि  वहू  भूसी  में  कृषि  करना  हो

 भाग  लेना  चाहिये  |  अतः  उन्होंने  सुझाव

 दिया  कि  सशस्त्र  सेनाओं  को  उत्पादन  कार्यों
 अथवा  बड़े  और  छोटे  उद्योग  आदि  हों  ।

 और  सेनाओं  को  राष्ट्र  हित  में  संकट  काल
 में  सक्रिय  भाग  लेना  चाहिये  ।  दूसरे  धब्बों

 के  समय  और  आवश्यकता  के  लिफ्ट में  सशस्त्र  सेनाओं  के  लिये  उनके  दो  ध्येय
 ट्

 काल  के  लिये  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  पद्
 रक्षा  करने  के  कांय॑  तथा  उत्पादन  काय  थे  ।

 लिये  उस  प्रकार  के  विभिन्न  प्रकार  के  काय
 मुझे  कंबल  पिछली  बात  के  frau  में  हो  कुछ

 करने  के  लिये  उद्यत  रहना  तो
 कहना  और  वह  उन  की  बात

 से  न  मिलती  हो  जित  पर  कि  उन्होंने  जोर
 इसमें  किसी  को  आपत्ति  नहीं  होगी  ।  सशस्त्र

 दिया  ।
 सेनाओं  ने  वैसा  तो  पहिले  ही  कर  दिखाया

 है  ।  किन्तु  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  vena

 ने  जो  surrey  प्रस्तावना  रखो  है  वह  इससे
 सदस्य  सेनाओं  का  भी  अपना  एक  कायें

 कहीं  अधिक  हूँ  ।  जसा  कि  में  ने  कुछ  दिन

 है  ।  यह  तो  aa  विदित  हैं  कि  युद्ध  काल  में
 qa  कहां  कि  यहं  एक  सुन्दर  विचार  है  :

 सेनाओं  का  क्यां  कार्य  बोला
 Qa  @  |  किन्तु  शान्ति

 किन्तु  हम  इसे  एकदम  कार्यान्वित  करने
 काल  में  उनका  क्या  काय  होना  चाहिये  इस

 के  लिये  स्वीकार  नहीं  कर  संकते  ।  इसके
 विषय  में  उचित  प्रकार  का  मतभेद  हो  सकता

 wa  पहलुओं  पर  बिचार  करना

 है  ।  जहां  तक  शान्ति  काल  में  सेना  के  कार्य  और  इस  बात  को  देखना  चाहिये  कि  इस
 का  सम्बन्ध  जिन  व्यक्तियों  ने  सदस्य

 प्रकार  के  pa  के  लिये  सशस्त्र  सेनाओं
 सेनाओं  के  सम्बन्ध  में  अध्ययन  adi  हैं  वे

 का  किस  सीमा  तक  प्रयोग  किया  जा  सकता
 सब  इस  सामान्य  मत  को  मानते  हें  कि

 कम  से  कभ  में  तो  यह  नहीं  करूंगा  कि
 काल  में  सेनाओं  का  कार्य  युद्ध  के  लिये

 का  प्रयोग  केवल  संकट  काल  में  ही
 प्रशिक्षण  लेना  होता  है  ।  जसा  कि  बहुत  से

 किया  जाय  ।  संकटकाल  के  न  alae  भी

 माननीय  सदस्यों  ने  वादविवाद  में  जोर
 ऐसे  अवसर  होते  और  ऐसे  भो  काय  होते

 सेना  का  कार्य  दान्तिकाल  में  बेकार  रहना
 हूं  जिन  में  कि  सेनाओं  को  देश  के  उत्पादन  की

 ही  नहीं  हैं  ।  यह  निरन्तर  संक्रिय  रूप  से
 वृद्धि  के  निमित्त  प्रयुक्त  किया  जा  सकता  है  ।

 प्रशिक्षण  लेतीਂ  रहती  है  ।  यदि  हम  उस
 ऐसे  लोक  हित  कार्य  हैं  जिन  में  सशस्त्र  सेनाएं

 प्रशिक्षण  में  वास्तविक रूप  से  बाधा  डालें
 बड़ी  महत्वपूर्ण  सकती  हैं  ।  में  इसे

 और  उसको  ऐसे  कार्यों  में  लगा  दें  जिससे
 केवल  अपने  परीक्षात्मक  निष्कर्ष  के  रूप  में

 उस  प्रशिक्षण  में  कोई  सहायता  नहीं  मिलेगी
 कह  सकता  हूं  अर्थात्  कुछ  अस्थाई  काल  के

 तो  इसका  अथ  यह  होगा  कि  हम  सदास्त्रसेना

 लिये  आप  के  पास  बहुत  कुछ  उत्पादन  कायें
 की  उतनी  कार्य  कुशलता  को  कम  कर  देंगे

 ऐसे  हो  सकते  उदाहरण के  लिये  विभिन्न
 जो  उसे  राष्ट्रीय  सुरक्षा  को  ठीक  रखने  के

 स्थानों  पर  उखाड़ी  गई  रेल  की  पटरियों
 लिये  अपने  पुरे  सैनिक  जीवन  में  बनाये

 को  फिर  से  लगाना  अथवा  नहरें  खोदना
 रखनी  चाहियें  ।  इसीलिये  मुझ  जेसे  व्यक्तियों

 अथवा  राजस्थान  के  रेगिस्तान  में  बन  लगाने
 को  इसमें  संकोच  रहा  है  कि  सशस्त्र  सेनाओं

 के
 को  शान्ति  काल  में  एक  ऐसे  व्यक्तियों  की  |  हेतु  पेड़  लगाना  जिन  में  कुछ  काल  के

 सेना  में  परिणित  कर  दिया  जाय  जिनका  लिये  सेना से  कार्य  लिया जा  सकता  है  जिस  के
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 पश्चात्  वह  अपने  सेनिक  केन्द्रों  को  वापिस  व्ययक  से  तुलना  तो  सम्भवतः  आप

 जा  सकते हें  ।  देखेंगे  कि  मेरे  माननीय  सहयोगी  के  आंकड़ों

 ये  ऐसे  मामले  हैं  जिन  पर  विचार  के  अनुसार  यह  २५  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं

 किया  जा  सकता  और  इनकी  इस  ध्येय  से  है
 ।

 मेरे  गणित  के  अनुसार  यह  लगभग  २०

 जांच  की  जा  सकती  हं  कि  area  सेवायें  प्रति  शत  है
 ।

 यह  कुछ  भी  हो  यह  ५०  प्रति

 उत्पादन  ध  के  लिये  प्रयुक्त  की  जा  सकती  दत
 तो

 नहीं  यह  वह  प्रतिशतता है  जो

 आपको  केन्द्र  के  आयव्ययक देखने  से  मिलती
 है

 ।
 यदि  आप  इससे  भी  कुछ  अधिक  कार्य

 @  |
 उन्होंने  कहा  कि  यदि  पुलिस  के  व्यय  को

 चाहते  हें  तो  हमें  अपनी  सशस्त्र  सेनाओं  में

 भरती  करने  के  रंगरूटों  की  रक्षा  सेवाओं  के  व्यय  में  जोड़  दें  तो  यह

 जितना  प्रशिक्षण  और  उनका  सेवाकाल
 प्रतिशतता और  भी  अधिक  बढ़  जायेगी  | |  |

 आदि  विषयों  के  बारे  में  अपने  विचारों  में
 पुलिस  पर  कया  जाने  वाला  व्यय  सदा ही

 परिवर्तन करना  पड़ेगा  ।  इनसे  बड़ी  समस्यायें
 किसी  भी  राज्य  के  safe  व्यय  का  भाग

 माना  जाता  है  ।
 उठ  खड़ी  होंगी  और  उस  प्रकार  के  विचारों

 अथवा  सुझावों  को  स्वीकृति  दे  सकने  से  पुर्व  दूसरे  यदि  आप  इसमें  पुलिस  व्यय

 हमें  उनकी  अधिक  ध्यानपुवंक जांच  करनी  को  भी  जोड़  दें
 तो

 भी
 यह  प्रतिशतता  बहुत

 अधिक  नहीं  बढ़  जायेगी  ।  तुलना  तो  इस

 में  समझता  कि  मेरे  माननीय  मित्र
 बात  की  हो  सकती  हे  कि  हम  देश  की  सशस्त्र

 श्री  पटनायक  ने  अपने  भाषण  में  जो  अन्य
 सेनाओं  पर  इतना  अधिक  व्यय  कर  रहे

 हैं  जो  कि  देश  के  कुछ  राजस्व  का  बहुत  बड़ा
 छोटी  बातें  कहीं  में  उन  पर  नहीं  बोलूंगा  ।

 अब  में  अपनी  माननीया  मित्र  श्रीमती  रेण
 प्रतिशत हैं  ।  हम  ने  देश  की  अन्य  सेवाओं

 पर  होने  वाले  व्यय  की  तुलना  में  रक्षा  सेवाओं
 चक्रवर्ती  द्वारा  अपने  भाषण  में  कही  गई  कुछ

 पर  बहुत  अधिक  व्यय  करने  का  प्रयत्न  नहीं
 बातों  का  निर्देश  करूंगा  |  में  समझता  हूं  कि

 किया  है  ।  हम  ने  देश  के  कुल  राजस्व
 उन्होंने  ही  रक्षा  आयव्ययक  के

 च  तथा  कुल  व्यय  की  तुलना  की  और  यह  दिखाने

 बातें  कहीं  |  इस  विषय  में  आयव्ययक में
 का  प्रयत्न  किया  कि  यदि  आप  इन  दोनों  पर

 जो  उपबन्ध  किया  गया  है  निश्चय  ही  वह
 ध्यान  दें  तो  रक्षा  सेवाओं  पर  होने  वाले  व्यय

 उससे  सन्तुष्ट  नहीं  है  ।  वह  समझती  हें  कि

 में  कोई  फ़िजूल  खर्ची  नहीं  हो  रही  है  ।  इस
 यह  फिजूलखर्ची  हूं  और  वह  यह  भी  समझती

 हूं कि  यह  व्यथ  का  धन  इस  प्रकार  से  व्यय

 पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  ने  जो  आंकड़े  दिये

 हें  उनसे  विदित  होता  &  कि  अमेरिका  में  भी

 किया  जाता  है  कि  जिसे  वह  स्वीकार  नहीं
 रक्षा  पर  इतना  व्यय  होता  यदि  अधिक

 कर  सकतीं  |  इस  मामले  में  मे  उनके  रवय्ये

 अपनी  स्थिति के  विषय
 नहीं  तो  जितना  कि  हम  संघीय  केन्द्र  पर  व्यय को  समझता हूं  ।
 करते हें में  उन्होंने  ऐसे  तके  रखे  हें  जिन्हें  में  सरलता

 से  नहीं  समझ  सकता  |  सर्व  उन्होंन  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  दूसरी  बात  यह

 मेरे  तथा  वित्त  मंत्री  द्वारा  कुछ  दिन  पूर्व  कहीं  कि  हम  अपनी  सशस्त्र  सेनाओं  के

 कही  गई  बात  का  खण्डन  करने  का  प्रयत्न  लिये  wea  a  उपकरण  तथा  अन्य  सामग्री

 किया  अर्थात्  यदि  आप  रक्षा  व्यय  के  लिये  के  लिये  विदेशी  स्रोतों  पर  बहुत  ही  अधिक

 किये  गये  उपबन्ध  की  केवल  केन्द्र के  निर्भर  करते  हें  और  हम  उनके  अधीन  से  हैं

 व्ययक
 से  ही  नहीं  अपितु  देश  के  कुल  और  उस  दूसरे  देश  के  ऐसे  कुचक्र  में  सम्मिलित

 390  PSD
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 गोपालस्वामी |

 ह॒  अन्तिम  ध्येय
 रूस  और  चीन

 श्री  गोपाल  स्वामी  :  माननीय  महिला  सदस्या

 नें  यह
 भी

 कहां
 कि

 हम  नें  अपनी  सशस्त्र पर  आक्रमण  करना  है  ।  पिछले  कुछ  समय से

 में  भी  सरकार  का  सदस्य  हुं  ।  रूस  अथवा

 किसी  अन्य  देश  पर  आक्रमण  करने  के  गुप्त  उनका  कहना  था  कि  ये  अधिकारी  ही  सब

 काम  करते  हें  और  वे  ही  नीति  को  निश्चित
 को  मं  नहीं  जानता

 ।  उन  के  इस  विचार

 को  प्रकट  करने  से  मुझे  बड़ा  हुआ
 |  करते  हैं  और  हम  उनके  द्वारा  स्वीकृत  नीतियों

 म  समझता  हूं  कि  ag  केवल  यह  कहना
 को  कार्यान्वित  करते  हें  ।

 में  समझता हूं
 कि

 भारतीय  area  सेनाओं  में  उनकी  जो
 चाहती  थीं  कि  हम  किसी  भी  प्रकार  से  स्वतन्त्र

 नहीं  हें  और  हम  इंग्लैंड  तथा  अमेरिका  से  स्थिति  है  उसके  विषय  में  यह  बहुत  ही  गलत

 बात है  । सम्बद्ध  हूं  और  हम  इतनी  अधिक  सशस्त्र

 सेनायें  केवल  इसलिये  रखते  हैं  कि  इससे  हम

 इन  देशों  of  सहायता  करना  चाहते  हैं  ।  ये  अधिकारी  इसलिये  नहीं  रख  गये

 हमारी  वीर  ने  रतिबन्ध  में  ऐसी  विचित्र  हैं  कि  वे  हमें  अपने  अधीन  रखना  चाहते

 धारणा  कुछ  ही  व्यक्तियों  की  हो  सकती  है  |  अपितु  हम  ऐसा  समझते  हें  कि  इन  तीनों

 भिन्न  भिन्न  रक्षा  सेवाओं  को  चलाने  में हम  स्वतन्त्र  और  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न

 हैं
 ।  हमारी  सेवायें

 हमारे
 लिये  ही  हें  ।  भारत

 ~
 उनकी  सेवायें  बहुत  लाभदायक  हें

 ।
 वे  कुछ

 सरकार  की  सशस्त्र  सेनाओं  के  प्रशासन  में  विशेष  पदों  पर  नियुक्त  हें  ।  सेना में  एक

 कोई  कुछ  भी  नहीं कह  सकता  ।  भारत  परामर्शदाता  को  छोड़कर  प्रत्येक  अधिकारी

 सरकार  ही  इसकी  निर्धारित  करती  सेना  में  एक  विशेष  पद  पर  नियुक्त है  और

 है  ।  भारत  सरकार  ही  इस  बात  का  निर्णय  जिस  के  न  रहने  पर  उस  पद  पर  भारतीय

 करती  हैं  fe  हमारी  वित्तीय  स्थिति  के  नियुक्त  किया  जायगा
 ।

 वह  उस  पद
 पर

 ~  oa

 अनुसार  हमारी  सेना  के  कैसे  उपकरण  होने  उसी  sat  पर  तथा  उसी  अनुशासन  में ह

 चाहियें  और  ये  कहां  से  लेने  चाहियें
 ।

 यह
 जैसे  कि  कोई  भारतीय  अधिकारी  होगा ।

 ठीक  है
 कि

 जिस  प्रकार  की  सेना  सामग्री
 में  जानता  हूं  कि  विरोधी  दल  के  सदस्य

 की  हमें  आवश्यक  हैं  उसे  हम  इंगलेंड  मुझ  से  कहेंगे कि  आप  भारतीय

 से
 लेते  हूं

 ।
 इससे  हमारे  विगत  इतिहास  का  कारियों  को  क्यों  नहीं  रखते

 ?”
 इसका

 सम्बन्ध  हैं  ।  यदि  विरोधी  दल  का  यह  सुझाव  उत्तर  सरल  हे  और  यह  है  कि  ऐसे  भारतीय

 सैनिक  अधिकारी  नहीं  हैं  जो  कि  सदस्य

 हम  अपनी  नीति  उन्हीं  के  कहने  के  अनुसार
 सेना  में  सर्वोच्च  पद  पर  नियुक्त  किये  जाने

 चलाते  हैं  तो  में  यही  कहूंगा  कि  यह  हमारी  की  योग्यता  रखते  हों  ।  आज  भी  उन  पदों

 नीति  को  झूठे  रूप  में  रखना  है
 ।  पर  कार्य  करने  वाले  अधिका  al  के  उदाहरण

 से  यह  बात  स्पष्ट  हो  जाती  है
 ।

 किन्तु
 हम

 श्री  एच०  एन०  मखर्जी  :  क्या

 शब्द  का  प्रयोग  बिष्ट  भाषा  है  ?  चाहते  हें  कि  हमारी  सेना  कार्य  कुशल  हो

 और  उस  के  उच्च  पदों  पर  ऐसे  अधिकारी

 उपाध्यक्ष  सदस्य  हों  जिन  में  उच्च  श्रेणी  के  अधिकारी  की

 का  यह  मतलब  नहीं  है  कि  कोई  विशेष  व्यक्ति  योग्यता  ही  न  हो  अपितु  जिनको  उन  बातों

 झूठा  है  ।  ह 4, (1 झूठ  या  तो  शिष्ट  भाषा  का  प्रशिक्षण  मिला  हो  और  वह  अनुभव

 के  शब्द हैं  ।  हो  नो
 कि

 उन्हें  उन  पदों  पर  नियुक्त  करने
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 के  लिये  आवश्यक  हूँ  ।  यदि  कोई  संकट  काल
 किन्तु  लोग  यह  भूल  जाते  हें  कि  इसके

 उपस्थित  हो  और  हमें  अपने  तथा  विदेशी  रिक्त  उन्हें  कपडे  तथा  निवास  स्थान

 अधिकारियों  में  से  अधिकारी  लेने  पड़  तो
 और  अन्य  सुविधायें  भी  मिलती हें  ।  में

 निर्विवाद  रूप  से  हम  एक  भारतीय  को  इस  वेतन  के  पक्ष  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता

 चुनेंगे  और  उसे  पनाह  प्रशिक्षण  न  प्राप्त
 किन्तु  में  यह  कहूंगा  कि  आर्थिक  दृष्टि  से  सैनिक

 हो  तो  भी  हम  उसी  को  कार्यभार  की  स्थिति  सेना  से  बाहर  के  अपने  समवर्त्ती

 किन्तु  शान्ति काल में  यह  बुद्धिमत्ता  ही  हैं  और  और  अच्छा  वेतन  पात  वाले  कर्मचारी  से

 हमारे  हित  में  हे  कि  इन  व्यवितयों  को  इन  पदों
 बुरी  नहीं  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  यह  वात

 पर  नियुक्त  होने  के  लिये  आवश्यक  प्रशिक्षण
 भी  कही  कि  भारत  ने  दो  वर्ष  पूर्व  तिब्बत  को

 तथा  अनुभव  प्राप्त  हो  ।  अस्त्र शस्त्र  और  वायरलैस  का  सामान  भेजा  |

 श्रीमती  रेणु  awa  क्या  जनरल  में  नहीं  जानता  कि  उन  के  कहने  का  क्या

 करियाप्पा  को  परामर्शदाता  की  आवश्यकता  अभिप्राय  था  ।  में  केवल  इतना  कह  सकता

 हूं  कि  भारत  कई  वर्षों  से  तिब्बत  को  अस्त्र

 श्री  गोपालस्वामी  यदि  विरोधी  दल
 देता  आया  हैं  ।  और  उसी  परम्परा  के  अनुसार

 कुछ  अस्त्ररस्त्र  वायरलेस का  सामान
 के  सदस्य  जनरल  करियप्पा  के  स्थान  पर  होते

 तो  उन्हें  एक  की  अपेक्षा  कई  परामर्शदाताओं
 तिब्बत  को  दिया  गया  था  ।  इन  वस्तुओं  का

 मूल्य  बहुत  अधिक  नहों  था  और  इसमें
 की  आवश्यकता  होती  ।  यदि  सेना  को  कोई

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  जिससे  यह  मालूम  हो
 जनरल  किसी  कायें  को  करने  से  दवे  किसी  कि  हमने  असावधानी  अथवा  तिब्बत
 व्यक्ति  की  सलाह  लेता  हे  तो  उसकी  स्थिति

 ~  और  भारत  के  बीच  राजनैतिक  सम्बन्धों

 में  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता  |  वह  परामर्श
 परिचित  ध्यान  रखे  बिना  ऐसा  किया  ।  मैं  नहीं

 करने  के  लिये  बाध्य  नहीं  वह  इसे
 जानता  कि  सरकार  के  विरुद्ध  इस  विशेष

 कार  कर  सकते  हें  और  अपनी  इच्छानुसार
 बात  को  कह  कर  वह  कहना  चाहती

 कार्य  कर  सकते  हें  ।  किन्तु  यह  उस  सेवा
 थीं  ।

 के  लिये  ही  अच्छा  है  कि  जब  तक  सरकार

 इसे  नितान्त  आवश्यक  उन्हें  एसी  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 क्या  हमें  तिब्बत

 सलाह  मिलनी  चाहिये  ।  को  अस्त्र शस्त्र  देने  की  अंग्रेजों  की  नीति  का

 अब  भी  अनुसरण  करना  चाहिए
 ?

 बेसन-श्रेणियों  तथा  सब  से  छोटे

 चारी  और  सर्वोच्च  पदाधिकारी  के  वेतन  श्री  हम  इस  पर  स्वतन्त्र

 के  अन्तर  के  विषय  में  भी  कुछ  बातें  कही  रूप  से  विचार  करके  स्वतंत्र  रूप  से  निर्णय  करेंगे

 गई  |  यह  एक  बहुत  बड़ा  प्रदान  है  ।  इस  बात  श्री  नदी  के०  चौधरी

 के  पक्ष  और  विपक्ष  में  जो  बातें  कही  जा
 क्या  नौसेना  में  अमेरिकन  कोड  नहीं  चल  रहा

 सकती  हें  उन्हें  कहने  में  मुझे  समय  लगेगा  |

 जिन  व्यक्तियों  ने  सदास्त्रे  सेनाओं  में  काम

 किया  हैं  उन्होंने  इन  बातों  का  उत्तर  दे  दिया
 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  बताना

 हित  में  नहीं  है
 ।

 है  ।  इस  समय  में  इसे  यहीं  छोड़ना  चाहता

 श्री  गोपालस्वामी  :  फिर  हमारी  सदस्य हूं  ।  अन्य  श्रेणियों  की  कम  वेतन

 के  बारे  में  भी  कुछ  कहा  गया  है  ।  यह  सत्य  हैं  सेना  के  शासन  में  उच्च  पदों  पर  अति  व्यय

 कि  उन  की  आरम्भिक  वेतन  २२  रुपये  के  विषय  मकर  कहा  गया  ।  में  नहीं  जानता
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 कि  प्रशासन  में  उच्च  पदों  पर  अधिक  व्यय  विरुद्ध  पील  की  जा  सकती  है  ।  जब  वह

 से  क्या  अभिप्राय  यदि  इसका  निर्देश  मामला  सरकार  के  पास  आता  है  तो  उ  तकी

 प्रधान  या  रक्षा  मंत्रालय  अथवा  पर्ण  रूप  से  जांच  की  जाती  है  और  इस  बात

 सासन  सेनाओं  फे  प्रधान  कार्यालय  में  काम  का  पुरा  प्रगटा  किया  जाता  हैं  उसके  साथ क

 करने  वाले  अधिकारियों  की  ओर  तो  में  किसी  प्रकार  का  अन्याय  या  अनुचित

 यही  कहूंगा  कि  हमारी  कार्य  व्यवस्था  की  हर  न  किया  जाय  ।  जैसा  कि  आप  जानते

 किसी  भी  अन्य  तस् था नी  देश  से  भली  भांति  हैं  कि  लोग  सर्वोच्च  अपीलीय  प्राधिकारी

 तुलना  हो  सकती  है  ।  द्वारा  नियमों  के  अन्तर्गत  दिये  गये  अन्तिम

 आदेशों  से  कभी  भी  सन्तुष्ट  नहीं  होते  हैं
 यह  सम्भव  है  जब  स्थायी  रूप  से  नई

 वे  मंत्री  से  TEMaArT  करते  हैं  और  शायद 2
 वेतन  श्रेणियां  लागू  हो  जायेंगी  तो  उसकी

 वे  बातें  दूसरे  प्रकार  से  भी  उठायी  जाती
 अपेक्षा  इस  समय  इन  कुछ  पदाधिकारियों

 Po  ।  में  कभी  किसी  मामले  पर  विचार  करने
 अधिक  व्यय  हो  रहा  है  ।  प्रधान  कार्यालय

 से  मना  नहीं  करता  यदि  उत  में
 में  उच्च  पदाधिकारी  ही  होते  हैं  और  जैसा  कि

 पुनर्विचार  करने  का  ऐसा  कोई  आधार  हो
 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  उन  की  वेतन

 केवल  इसलिये  नहीं  कि  उसके  सम्बन्ध  में
 श्रेणी  उदाहरण  के  लिये  सेना के  सी०  आई०

 किसी  प्रथम  अपीलीय  प्राधिकार  द्वारा
 ओज  की  वेतन  श्रेणी  तस् थाती  अधिकारियों

 कोई  अन्तिम  निर्णय  दे  feat  गया  है  ।  यदि
 के  वेतन  से  कुछ  अधिक  होती  है  और  उन्हें

 कोई  हाव  भी  मामला  ही  जिसमें  किसी  मंत्रो

 यही  वेतन  मिलता  रहेगा  |  इस  समय  यह
 ने  ही  आदेश  दिया  हो  तो  उस  के  सम्बन्ध  में

 व्यय  कुछ  अधिक  है  किन्तु  न  तो  संख्या  में  भी  यदि  कोई  ऐसा  अभ्यावेदन  किया  गया

 और न  कुल  व्यय  के  विषय  में  यह  कहा  जा
 हो  जिसमें  नई  बातें  प्रस्तुत  की  गई  हों  तो

 सकता  है  कि  व्यय  अधिक  हो  रहा  हैं  |
 उसकी  भी  उसी  प्रकार  पूर्ण  सावधानी  से  जांच

 नौकरी  से  हटाये  और  निकाले  जाने  के  की  जातों  है  जेसे  कि  उस  व्यथित  की  प्रथम  जांच

 सम्बन्ध
 में  जिस  प्रक्रिया  का  अनुसरण  किया  में  की  जाती  है  और  उचित  आदेश  जारी  किये

 जाता  है  उसके  विषय  में  भी  कुछ  कहा  गया  जाते  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  सेनाओं
 ्  ।  मामले  में  जो  ठीक  स्थिति  है  उसे  के  कर्मचारीगण  प्रक्रिया  अथवा  जिस

 में  सदन  को  बताना  चाहता  हैं  ।  नितना  उचित  प्रकार से  उस  प्रक्रिया  के  अनुसार  कायें

 जांच  के  किसी  अधिकारी  या  सैनिक  को  नौकरी
 होता  है  उस  के  विषय  में  कोई  शिकायत  नहीं

 से  नहीं  निकाला  जा  सकता  |  उसे  प्रशासनिक  a  । e

 रूप  से  निकाला  या  पदच्युत  किया  जा  सकता
 ११  मठ

 पू०
 है  अथवा  सेना-न्यायालय  की  कार्यवाही  के

 परिणामस्वरूप निकाला  जा  सकता  है  श्री  रामचन्द्र  रेडडी  मे  एक  बात  उठायी

 सब  मामलों में  आत्मरक्षा  करने का  थी  ।  वहू  इस  बात  के  कारण  कुछ  चिन्तित

 से  थे  कि  सशस्त्र  सेनायें  तीन  प्रधान  कार्यालयों पर्याप्त  अवसर  दिया  जाता  है  और  अपने

 पक्ष  में  सब  गवाही  देने  का  अवसर  दिया  में  विभक्त  हैं--एक  सेना  के  geet

 जाता  है  i  किसी  सैनिक  अधिकारी  को  तो  नौ  सेना  के  लिये  तथा  तीसरा  वायुसेना

 केवल  सरकार  ही  सेवा  से  हटा  सकती  है  के  लिये  है  ।  उन्होंने  इत  बात  को  सिफ़ारिश

 किन्तु  उसके  मामले  में
 भी  उस

 आदेश  के  की  कि  ये  तीनों  सेवायें  सशस्त्र  सेनाओं  के  एक
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 ही  प्रधान  सेनापति  के  नियंत्रण  में  रख  दी  देना  चाहिये  ।  एक  या  दो  मामलों
 में  यह  बात

 जायें
 ।

 ऐसा  हो  जाने  से  उन्हें  आशा  है  कि  चल  रही  है  किन्तु  यह  सैनिक  और  असैनिक

 ठन  तथा  अनुशासन  दोनां  में  तथा  सैनिक  कार्य  जातियो ंके  बीच  भेद  भाव  के  रूप  में  नहीं

 सम्पादन  में  पर्याप्त  सहयोग  हो  सकेंगी  |  चल  रही  अपितु  यह  प्रशासनिक  कारणों  से

 एक  और  साम्य वादों  सदस्य  ने  कहा  कि  सेना  किन्तु  सरकार  की  नीति  इस  भेद  भाव  को

 के  प्रधान  कार्यालय  को  इस  कारण  तीन  भागों  दूर  करने  को  चाहे  यह  बात  प्रशासनिक

 में  विभक्त  किया  गया  कि  नो-सेना  तथा  कारणों  में  भी  अप्रत्यक्ष  रूप  से  उल  होतो

 वायुसेना  के  अंग्रेज़  प्रधान  सेनापति  सेना  होतो  भी  सरकार  को  नीति  इसे  यथासम्भव

 के  प्रवान  सेनापति  के  अवात  कार्य  क  C4  से  ala  समाप्त  कर  देने  को  है  ।

 मना  कर  देंगें  ।  में  नहों  जानता  कि  उन  ATT  मेरा  समय  समाप्त  हो  चुका  है  ।  यद्यपि

 प्रधान  सेनापतियों  को  इस  प्रकार  को  कोई  मुझे  कुछ  और  बातें  बनी  Tt  किन्तु  में

 शिकायत  या  असन्तोष  है  या  उन्होंने  यह  बात  अब  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 कभी  कल्  ।  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  तोतों
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  श्री  = °  के ०

 सेनाओं  में  ऐसी  व्यवस्था  है  कि  उन  में  पर्याप्त
 चौधरी  के  कठौती  प्रस्ताव  को  मतदान  के

 सहयोग  चाहे  इसमें  आप  सेवा  के  एक
 लिये  प्रस्तुत  करूंगा  ।  प्रश्न  यह

 भाग  पर  हो  विचार  क्यों  न  करें  ।  इस  समय

 तीनों  सेनाओं  से  सम्बन्धित  महत्वपूर्ण  प्रशन
 कि  रक्षा  मंत्रालय  सम्बन्धी

 मांग में  १००  रुपये  की  कटौती  की
 पहिले  प्रधान  सेनापतियों  आफ

 जाय  vw की  समिति  के  समक्ष  आते  हूँ  ।  वे

 मामलों  पर  विचार  करते  हैं  और  किसी  एक  सदन  में  मत  विभाजन  हुआ  पक्ष  में

 ६५;  विपक्ष में  ३०३ । निर्णय  पर  पहुंचते  फिर  एक  मंत्रियों  की

 समिति  है  और  सब  से  ऊपर  मंत्रिमंडल  की  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |

 रक्षा  समिति  ।  ये  बाद  की  दोनों  समितियां
 दोष  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुये  और

 सर्वोच्च  स्तर  पर  नीति  को  निर्धारित  करती
 अस्वीकृत  हुये  |

 इन  तीनों  सेवाओं  के  मध्य  अपेक्षित  सहयोग
 rey उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है  कि

 इन्हीं  तीनों  प्रकार  से  प्राप्त  किया  जाता  है
 “29  are  १९४५३  को  समाप्त

 और  में  नहीं  समझता  कि  विंमान  प्रणाली
 होने  वाले  ay  में  श्रादेशापत्र

 के  अन्तत  सशस्त्र  युवाओं  के  प्रधान
 के  स्तंभ  दो  में  उल्लिखित

 पतियों  के  बीच  अथवा  मंत्री  ओर  मंत्रिमंडल
 मांग  संख्या द्य ों  ११,  १२,  23,

 के  बीच  सहयोग नहीं  हैं  ।
 १,  gy,  gk  कौर  १०८  के

 निमित्त जो  व्यय  होगा  उसकी क्या  में  एक  बात  का  और  निर्देश  कर

 पूर्ति  के  लिये  उक्त  झ्रादेशपत्र के
 दू  जिसे  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  जयपाल

 स्तंभ  तीन  में  तदनुरूप  दिखाई
 सिह  ने  कहा  था  ?  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 वह  समझते  हैं  कि  सेना  में  सैनिक  जाति  तथा
 की  राशियां भारत  की  संचित

 असैनिक  जाति  वाली  बात  अब  भी  चल
 निधि  में  से  राष्ट्रपति  को

 रही  है  और  उसे  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।
 दी  जायें  ।

 पीपी

 में  समझता हूं
 कि  सरकार  ने  पहिले  ही  आदेश

 जारी  कर  दिये  हैं  कि  यह  भेद  भाव  दूर  कर  प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |



 २१५५  सामान्य  ११  जून  १९५२  श्रतृदानों  की  मांगें  ११५६

 पि
 ि  Cm

 निम्न  मांगें  स्वीकृत  हुई  :  (2  द्  तात  तथा  आंग्ल-अनखी की

 माग  संख्या  ?  Q-  TAI  मंत्रालय  बावड़ियों  से  सम्बन्ध

 89,8  ३,०००  रुपये  ।  (२)  राष्ट्र  मण्डल  सदस्यता  से

 मांग  संख्या  १२  — TAT  भारत  का  हट  जाना  ।

 कारी-सेना--  ३,०००  रुपये  q  श्री  ato  के०  चौधरी  :

 मांग  संख्या  १३--रक्षा  (१)  है कु देशिक  कार्य  सम्बन्धी  में

 १००  ह  पये  की  कटौती  |
 कारी  नौ  सेना--  रुपये  |

 मांग  संख्या  १४--रक्षा  सेवायें
 (२)  जाया  सम्बन्धी  मांग  में

 १००  रुपये  की  कटौती कारी  सेना--  रुपये  |

 मांग  संख्या  भारत  में  विदेश  बस्तियां

 कारी  व्यय--  १,०००  रुपये  |

 मांग  संख्या  १६--रक्षा  मंत्रालय  के  ifs

 श्री  कठ  सुब्रहमण्यम  )
 ९

 a  दे  द  |  है
 afer  किये  सम्बन्धी  मांग  में  १००

 अधीन  विविध  व्यय--  रुपये  |
 रुपय  की  कटौती  की  जाय  |

 मांग  संख्या  १०८--रक्षा  पूजी

 88,23, 2%,000  रुपये  ।  ~ fazar  नीति

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  वं  दैनिक  कार्य  श्री  श्रार०  एन०  एस०  देव

 मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  होगी  ।  :  afar  ९  सम्बन्धी

 मांग  संख्या  मांग में  १००  रुपये  की  कटौती  की  जाय  |

 १,९६,६  ५४,०००  रुपये  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 संख्या
 चर्चा  किये  जानें  के  लिये  सदन  के  समान  प्रस्तुत

 R44,  RY,e00  रुपये  |  =
 | @

 मांग  संख्या  wWv— aaa art कार्य  मंत्रालय
 डा०  लंका स्न्दरम्  :  विदेश  नीति  के

 के  अन्तर्गत  फूटकर  व्यय--  0.0 ध ्
 सम्बन्ध  में  अनुदानों  के  लिये  मांगों  को  देखने

 रुपये
 से  मेरा  व्यक्तिगत  विचार यह  है  कि  हमारी

 राजदूतों  के  कार्य  तथा  निंदकों  में  विदेश  नीति  को  चलाने  में  चार  करोड़  रुपया

 निक  स्थानों  लगभग  का  व्यय  कोई
 अधिक

 व्यय  नहीं  है
 |

 डा०  लका  सुन्दरम
 :  आपने  कटौती  प्रस्ताव  पर  बोलने  पुर्व

 कार्य  सम्बन्धी  मांग  में  १००
 में  अपनी  विदेश  नीति  के  स्वरूप  पर  कुछ

 साधारण  बाते  कहूंगा  ।  इस  विषय  में  में
 रुपयें  की  कटौती की  जाय

 यह  मानता  हूं  कि  हमारी  विदेश  नीति  का
 वास्तविक  ata  पूर्ण  का  अनुसरण  पथप्रदर्शन  करने  वाले  सिद्धान्तों  के  स्वरूप

 करने में  सरकार  की  असफलता
 में  कोई  श्रपवादभूत बात  नहीं  है  ।  में

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  यह  भी  मानता  हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री

 कार्य
 ”

 सम्बन्धी  ने  हमारी  विदेश  नीति  का  जो  स्वरूप  बताया

 मांग  में  १००  रूपये  की  टौती  की  जाय  |  है  वह  मानव  की  अन्तरात्मा  की  आनन्द



 a aC)  सामान्य  १९  जून  १९५२  अनुदानों  की  मांगें  ११५८

 नयी  बातें  हें  ।  हमारे  प्रधान  जो  कि  भ्रंग्रेज़ों  ने  हमारे  देश  में  ८००  करोड़  रुपये

 हमारे  face  मंत्री  भी  विदेश  नीति  के
 ~

 लगाये  हुए  हें  इतना  ही  पौण्ड  पावना

 सम्बन्ध  में  इन  बातों  का  पालन  करने  में  म हमारा  वहां  हम  तटकर  केਂ  मामले
 पर्याप्त  समय  लगाया  शेर  उत्साह  पूर्ण  रूप  ब्रिटिश  साम्राज्य  के  देशों को  अधिमान

 से  कार्य  किया  ।  किन्तु  मेरा  यह  विचार  देते
 हमारे  प्रधान  सेनापति वहां

 है
 कि  किसी  देश  की  विदेश  नीति  किन्हीं  जाकर  इम्पीरियल  जनरल  स्टाफ  से

 साधारण  बातों  तक  ही  सीमित  नहीं रह  सकती
 रक्षा  के  विषयों  पर  विचार  विमर्श  करते

 कौर  उसमें  ea  fara  की  समस्त  बातों  का
 इन्हीं  बातों  से  यह  मालूम  पड़ता  है

 ध्यान रखना  पड़ता  है  ।  इस  विषय में  कुछ  कि  हम  तटस्थ  नहीं  एक  qe  में  सम्मिलित

 कहने  से  पुर्व  में  सदन  का  ध्यान  wat  विदेश  हें  ।  भ्रमेरिकन डालर  कूटनीति  से  हमारी
 नीति  से  सम्बन्धित  चार  बातों  की

 alae  व्यवस्था  पर  प्रभाव  पढ़ता  है  |

 ओर  दिलाना  चाहता  हूं  जिनसे  में  स्वयं  अमेरिका  से  एक  डालर  का  जो  ऋण

 सहमत  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता हुई  कि  हमारी  मिला  है  उससे  रही  सही  बात  थी  पुरी  हो

 सरकार  ने  सेन  फ्रांसिस्को  की  जापान  के  जायेगी  ।

 साथ  कान्ती  संधि  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किये  चाहता  हूं  कि  न  केवल  हमें  wed  देगा  की

 शौर  जापान  के  साथ  एक  पूर्व  संधि  की  ।
 सीमा  को  बनाये  रखना  चाहिये  अपितु  विदेशों

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कोरिया  के  मामले
 में  अपने  देश  के  सम्मान  को  भी  बढ़ाना

 स्टेलिन  श्र  एचसन  को  तार  भेज  कर  चाहिये  ।

 मध्यस्थता  करने  का  प्रयत्न  वह  भी

 अत्युत्तम  कार्य  था  ।  प्रधान  मंत्री  ने  अब  में  संक्षेप  में  पिछले  पांच  वर्षों  की

 रिलेशन्स  कांफ्रेंस  का  जो  आयोजन
 अपनी  विदेश  नीति  के  इतिहास  को  देता  हूं

 किया  था  में  उसकी  प्रशंसा  करता  हूं  ।  हम  अपने  पड़ौसी  बरमा  शौर  नैपाल  एक

 को  तो  ऋण  देकर  तथा  दूसरे  को  उपकरण

 संक्षेप  में  हमारे  देश  की  विदेश  नीति  तथा  सामग्री  देकर  सहायता  कर  रहे  हें  ।

 दो  तटस्थताਂ
 में  है  ।  इस  किन्तु  हिंद  चीन  तथा  लंका  को  सहायता

 विषय  में  प्रधान  मंत्री  के  कुछ  विशेष  प्रिय
 देने  के  सम्बन्ध  में  हम  कुछ  नहीं  कर  रहे  हें  ।

 asa  तथा  विश्व  शक्तियों  के  साथ  @
 प्रौढ़  उदाहरण  लीजिये

 ।  मिश्र के  बादशाह

 नहीं  मिलेंगेਂ  विरोध
 ह

 जब  को  सुडान  का  बादशाह  मानने  के  सम्बन्ध

 शान्ति खतरे  में  हो  हम  शान्त  नहीं  में  हम  कुछ  निश्चय  न  कर  सकने  के  कारण

 बैठ  क  ale  ।  ये  बातें  भारतीय  परम्परा  न  राजदूत  को  वहां  नहीं  रहे  हें  |

 हरदा  यदा  हि  धर्मस्य  ग्लानिर्भवति  भारतਂ  दूसरा  इज़राइल के  सम्बन्ध  में  है  हमने

 के  अनुरूप ही  हें  ।
 किन्तु  मेरा  विचार  है  इसे  wa  तक  भी  मान्यता  नहीं  दी  है  ।  अरब

 कि  हमारी  नीति  न  तो  दीप्तिमान्  है  ak  में  अपने  कटौती  प्रस्ताव  को  लेता  हूं  ।  मेरा

 न  तटस्थ  ही  थि  सन्  १९३१  के  एक  वक्तव्य  इस  सदन  तथा  प्रधान  जो  विदेश  मंत्री

 में  प्रवान  मंत्री  के  दाऊद  थे  तथा  भी  से  निवेदन  है  कि  विदेशों में  हम  जिन

 इंग्लैंड  के  बीच  भगत  सिह  की  लाश  रहेगीਂ  कूटनीतिज्ञों को  भेजते  हें  उनकी

 ait  उन्हों  के  होते  हुए  इस  संसद्  भवन  पर  उनका  चुनना  उनका  प्रशिक्षण  तथा  नियंत्रण

 अंग्रेज़ी  भंडा  लगाया  गया  |  हमारी  विदेश  उचित  रूप  से  नहीं  किया  जाता  ।  हमारे

 alfa  इन  बातों  से  कौर  सपष्ट  होती  है  कि  भ्र्जेन्टाइना  के  दूतावास  में  नसं  के  विषय  में
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 लंका

 कि
 उनमें

 चन्द
 हाइवे  मंत्री

 जो  झगड़ा  श्र  उसे  हम  जानते  हैं  ।  मं

 यहां  इस  प्रकार  की  बातें  नहीं  कहना  चाहता  ।  जैसे  ax  रखें  हैं  ।  किन्तु  इनमें  इनकी

 समयावधि  कुछ  वर्षों  की  रखी  गई  कौर
 किन्तु  जानना  चाहता  हुं  कि  विदेशों  में

 हमारे  कूटनीतिज्ञों पर  जो  नियंत्रण  नहीं  कुछ  महीनों  की  पूर्व  सूचना a  समाप्त

 रहा  उससे  हमें  जो  भ्रनुभव  हम्ना  क्या  की  जा  सकती है  ।  मेरा  सदन  के

 नेता  से  निवेदन  है  कि  इन  सन्धियाँ  में  हमारा
 उससे  हमें  कोई  लाभ  हो  रहा  है  ।

 कोई  श्राधारभत  रवैय्या  होना  चाहिये  wie

 विश्व  के  इतिहास  में  ऐसा  कोई  उदाहरण  उनमें  समान  बातें  होनी  चाहियें  क्योंकि

 नहीं  मिलेगा  कि  किसी  देश  के  कूटनीतिज्ञों
 इन  सन्धियाँ  की  प्रतियां  संयुक्त  राष्ट  संघ

 ने  नीति  ama  ai  उस  नीति  को  चलाने
 के  सचिवालय में  रखी  जाती  हें  ।

 का  काम  भी  खुद  ले  लिया  हो  |  हमारे

 एक  राजदूत  ने  नीति  सम्बन्धी  वक्तव्य  दिया
 में  प्रधान  मंत्री  के  प्रति  बहुत  श्रमिक

 जिसकेਂ  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  अधिकार  सम्मान रखता  हूं  ।  किन्तु मेरा  निवेदन

 नहीं  दिया  था  ।  मेरे  पास  ऐसे  दो  उदाहरण  ह ैकि  किसी  एक  व्यक्ति की  बातों  से  ही
 r

 हूं  कि  वाशिंगटन  ate  मास्को  के  हमारे
 किसी  राष्ट्र की  नीति  नहीं  बना  करती  ।  ष

 ठीक  बुद्धिमत्ता
 राजदूतों  ने  जिस  देश  में  वे  थे  खुले  तौर  पर

 वहां  की  ate  नीति  की  निन्दा  की  ।  कुछ  तथा  च्  के  य्राधा र  पर  बनती  है  ।  इसके

 वह  पूर्वे  काहिरा तथा  तेहरान  के  बाद  म॑  सदन  तथा  प्रधान  मंत्री  के  विचार

 aq  सुना हमारे  राजदूतों  ने  हैदराबाद  में  होने  वाले  रचनात्मक  सुभाव  दूंगा  |

 पुलिस  कार्यवाही  का  समर्थन  खले  तौर  पर  है  कि  वैदेशिक  art  मंत्रालय  से  सम्बद्ध

 किया था  क्या  हमें  इतिहास
 स्थायी  समिति  को  सरकार  समाप्त  करना

 उदाहरण  मिलते  हूँ
 ?  मेरा सदन  के  नेता  चाहती है  ।  में  चाहता  हूं  कि  सदन  के

 से  निवेदन  है  fe  विदेशों  में  भारतीय  नेता  हमें  यह  श्राइवासन  दें  कि  यह  नहीं

 किया  जायगा  |  हमें  भ्र मे रिका  की  सीनेट
 कूटनीतिज्ञों पर  कुछ  नियंत्रण  होना  चाहिये

 अब  विदेशों  में  दूतावासों  को  लीजिये  ।  फारिन  रिलेशन्स  कमेटी  के  समान  कोई  संस्था

 वाशिंगटन  में  पांच  वर्ष  में  हमारे  छे  दूत  बदले  रखनी  चाहिये  ।  जिसमें  विदेश  नीति  के

 विषय  में  सरकारी  पक्ष  तथा  विरोधी  दल जा  चक्के हैं  ।  जब  कि  दिल्ली  में  एक  विदेश

 केਂ  दूत  से  लेकर  सब  से  छोटे  कर्मचारी  तक  सहयोग  से  कार्य  कर  सकें  |  प्रधान  मंत्री

 जब  से  वे  यहां  wa  वे  यहीं  हैं  ।  से  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  समय  हम  क्रिया

 त्मक  कार्य  करें  प्रौर  नैतिक  तथा  कल्प नात्मक
 मेरा  विदेश  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  विदेशों

 के  लिये  हम  ऐसे  दूतों  को  चनें जो जो  वहां  ates  भ्रन्तर्राष्ट्रीय बातों  में  न  उलझे  रहे  |  ह्म

 समय  रख  जा  सक  कौर  उस  देश  को  भली  अपनी  विदेश  नीति  के  विषय  में  जनता  की

 भांति  समय  कर  वहां  की  महत्वपूर्ण  सुचना  राय  जाननी  चाहिये  ।  अन्त  में  मझे  यह

 हमारी  विदेश  नीति  को  बनाने  में  कहना  है  कि  इस  देश  में  तथा  विदेशों  में  लोग

 को  भेज  सकें  ।  प्रधान  मंत्री  के  प्रति  बहुत  सद्भावना  रखते

 ह  उन्हें  चाहिये  कि  वे  जनता  तथा  इस

 ०५  विदेशों  से  संधियां  की  हें  ।
 सदन  को  विश्वास  में  ले  और  ऐसी

 नैपाल  तथा  इन्डोनेशिया
 की  संघियों  को  देखने

 गीति  बनायी  जाय  जो  देश  के  लिय  हितकारी
 से  हमें  पता  लगता  al |
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 सेठ  गों
 रिन्द  दास  कारण  हम्  लिये  जो

 marge :  उपाध्यक्ष
 में

 ने
 उन  सब  बहन  श्री  विजयलक्ष्मी जी  यहां  बतलावेंगे

 कटौतियों  को  देखा  जो  कि  यहां  पर  हमारे  ा  पियों  केप  प  ा  पोर

 मने
 at

 वाली  हैं  श्र  कभी  में  ने  के  भाई  श्र  बैठने  वाले

 डाक्टर  लंका  सुन्दरम जी  के  भाषण  को  जो  यह  बड़े  बड़े  चीन  रूस  के  समर्थक

 भी
 बड़े  ध्यान  से  सुना  ।  उन  के  भाषण  को  हूं  म॑ं

 उन
 से  कहना  चाहता हुं  कि  इन

 को

 सुन  कर  एसा  मालूम  gar  कि  जो  हमारी  चीन  कौर  रूस  की  क्या  स्थिति  है

 विदेशी नीति  है  उस  का  ae  यथार्थ  में  ait  राज  चीन  कौर  रूस  हमारी  वैदेशिक

 समथन  करते  हें  ।  उन्होंने जो  बड़ी  बड़ी  नीति  का  कितना  समर्थन  कर  रहे  यह  बात

 बातें  हमारी  वैदेशिक  नीति  में  हें  उन  की  नहीं  मालूम  ।  तो  डाक्टर  लंका  सुन्दरम

 चर्चा  भ्रपने भाषण  के  श्रारम्भ  में  ही  की  का  यह  कहना  कि  अ्रमेरिकन  डालर

 at  उस  चर्चा  के  बाद  न्होंने  हमारे  प्रधान  अनसार  हमारी  वैदेशिक  नीति  चल

 मंत्री  को  इस  बात  के  लिये  बधाई  दी  कि  उन्होंने  है  इससे  ज्यादा ग़लत  बात  कौर  दूसरा  क

 समय  समय  पर  उन  बड़ी  बड़ी  नीतियों  का  नहीं  हो  सकती  ।

 थ  किया  ।  उस  भाषण  में  छोटी

 फिर  जरा  हम  देखें  कि  tea
 छोटी  बातें  सुन  कर  कौर  छोटी  छोटी  बातों  में  हुए  बहुत  समय  नहीं  हुमा  है  ।  हम  कोई

 विरोध  देख  कर  मु  कुछ  श्राइचयें  |  उन
 बहुत  शक्तिशाली राष्ट्र  भी  नहीं  हैं  ।  हम्

 के  भाषण  में  एक  बात  को  सुन  कर  मु  बड़ा  पास  बहुत  घन  भी  नहीं  है  इतने  पर  भी

 त्र  gat  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  अमेरिकन  अराज  हमारा  इतना  सम्मान  सारे  संसार  :

 के  अनसार चलती  है  eevee
 हो  गया  है  तो  इसका  क्या  कारण है  ।  ह

 बाबू  राम  नारायण  सिंह
 इस  पर  विचार  करना  है  ।  गम्भीरता

 gan  विचार  करना  है  ।  मेरी  दृष्टि  से  इस
 पश्चिम

 )
 गलत क्या  है  ?

 के  तीन  प्रधान  कारण  हैं  ।  पहला

 सेठ  गोविन्द दास  बिल्कुल ग़लत  है  |  है  हमारे  देश  की  महानता  कौर  उस  का

 ant  क्यों  ग़लत  है  इसके  प्रमाण  श्राप  के  इतना  पुराना  इतिहास  कौर  इतनी  पुरानी

 क्या  डॉक्टर
 हमने  रखना  चाहता  हूं

 |  संस्कृति ।  दुख  कारण  है  हमारे  इस  युग

 लंका  उस  समय  को  भूल  गये  कि
 में  महात्मा  गांधी  के  सदृश्य  महापुरुष

 जस  समय  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  का  अवतार  लेना  हमें  सत्य  र  रहिसा

 था  कि  वह  प्रकाश  का  उलंघन  करना  के  मार्ग  से  स्वराज्य दिलाना  ।  तरार  तीसरा

 सारे  संसार  के  लिये  बुरी  बात  होगी
 ?  कया

 कारण  है  हमारी  वैदेशिक  जिस  का

 वह  उस  अवसर  को  भी  भूल  गये
 कि  जब  सारा  श्रेय  हमारे  प्रधान  मंत्री  पंडित

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि
 चीन

 ~  लाल  नेहरू  को  है  ।  तो  हम  इन  सब

 को Yo  एन०  को  राष्ट्र
 में  की  कौर  ae  मूंद  लें  भ्र  मूंद ८

 जिस लेने की  नितांत  गभ्रावश्यकता है  ?
 हम  केवल  छोटी  छोटी  बातों  को  देखा  करें

 जापानी  संधि  उन्होंने  चर्चा  की  उस  जापानी  यह  बड़ी  हास्यास्पद बात  है  ।

 संधि  के  सम्बन्ध में  भी  वह  इस  बात को

 मेंने  wal  ara  निवेदन  किय  कि
 गये  कि  उस  समय  अमेरिका  की  हमारे

 प्रति  क्या  भावनायें  थी  ।  चीन  में  उस  हमारी  वैदेशिक नीति  का  सार  हमारे

 पंडित  जवाहरलाल नेहरू  को  है  परन्तु  उसी पाती  संधि  पर  हमारे  हस्ताक्षर न  करने  के

 क
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 यदि  art  देखेंगे  तो  श्राप  को  मालूम  होगा
 के  साथ  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  हमारी

 वैदेशिक  नीति  हमारे  देश  की  प्राचीन  परम्परा  कि  हम  ने  इसी  नीति का  अनुसरण  किया

 है  ।
 के  अनुसार भी  है  ।  हम  ने  कभी  भी  अपने

 इतिहास  में  दूसरे  देशों  की  दबोचने  या

 wil  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  हमा रे
 राज्य  को  बढ़ाने  का  विचार  नहीं  किया

 है  ।  हमारे  देश  का विदेशों के  साथ  सब

 प्रधान  मंत्री  पंडित  जवाहरलाल  जी  केਂ

 स्टालिन  शौर  एचीसन  को  लिखे  गये  पत्रों
 से  अघिक  सम्बन्ध  सम्राट  भ्र शोक  के  समय
 र  का  for  किया

 म  रहा  ate यदि  warty  काल  का  इतिहास
 में  ड्राप  से  कहना  चाहता

 हूं  कि
 उन

 पत्रों  में  जो  कुछ  कहा  गया  था
 श्राप  देखें  तो  पायेंगे  कि  उस  समय  जो  हमारा

 उस  का  चाहे  कोई  प्रत्यक्ष नतीजा  न  निकला

 सम्बन्ध  दूसरे  देशों  से  था  वह  मैत्री
 का

 सम्बन्ध  प्रेम  का  सम्बन्ध  था  |  फिर
 हो  लेकिन  वह  पत्र  जो  सन्  REYo  में  लिखे

 गये  थे  उन  का  एक  ऐतिहासिक  महत्व  है
 अपनी  वैदेशिक  नीति  में  हम  ने  सदा  इस  बात

 का  प्रयत्न  किया  कौर  प्रत्येक  युग  में  इस  बात
 कौर  संसार  के  इतिहास  में  उन  पत्रों  का  महत्व

 रहने  वाला  है  ।  यहां  पर  जो  एशियन
 का  प्रयत्न  करते  रहे  कि  जो  दबे  हुए  हैं  उन  को

 उभारना उन  को  ऊंचा  उठाना  है  ।
 कान्फ्रेन्स  हुई  जिस  में  कितने  ही  देशों  के  लोग

 ma  उसका  भी  सारा  हमारे  प्रधान

 areca काल  में  भी  यदि  श्राप  दृष्टि  डालेंगे  मंत्री
 को  है

 पौर  वह  एशियन  कांफ़ेंस  भी

 तो  हमारी  जो  वैदेशिक  नीति  है  वह  इन्हीं

 बातों  के  अनुसार मिलेगी  |  जिस  समय
 एक  ऐतिहासिक  वस्तु  इस  से  हम  aia

 नहीं  मींच  सकते  उस  के  बाद  जैसा
 हम  स्वतंत्र  नहीं  हुए  थे  लेकिन  महात्मा  गांधी

 में  ने  जिक्र  कोरिया  के  सम्बन्ध
 के  कारण  हमारी  भ्रातृज  की  कुछ  कीमत  चीन  को  यू०  एन०  शो  में  लेने  के  सम्बन्ध

 दुनिया  में  हो  गयी  थी
 उस

 समय  के  इतिहास
 जापान  से  सुलह  के  सम्बन्ध  में  हुई  इन  सब

 को  भी  मगर  प्राप  देखें  तो  हम  ने  सदा  यहीं

 प्रयत्न  किया था  ।  सन्  १९२१  में  महात्मा
 बातों  में  हम  ने  अपनी  प्राचीन  परम्परा

 अ्रपनी  प्राचीन  वैदेशिक  होती  का  हो  अनुसर  म

 गांधी  के  हाथ  में  हमारे  देश  की  बागडोर

 आई  |  इसी  साल  मुस्तफ़ा  कमाल  पाशा
 किया  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  हमारी  इत  नीति

 के  कारण  कभी  अमेरिका  नाराज  हो  जाता

 को  हम  ने  बधाई  दी
 |  सन्  REXvy  में

 है  alt  कभी  रूस  कौर  मौत  नाराज़  हो
 हम  ने  चीन  को  बधाई

 पैलेस्टाइन  कौर  ईराक़  के  साथ  हम  ने  अपनी
 जाते  हें  कौर  हमारे  दाहिना  कौर  बैठे  हुए  लोग

 तो  सदा  ही  नाराज़  रहते  हें  ।  क्या  करें

 सहानुभूति
 प्रदर्शित  gifasy  कौर

 यदि
 नात्सीइज्म  का  विरोध  स्पेन  के

 हम  विवश  कोई  sara  नहीं  |

 कोई  यह  बोड़ा  उठा  कर  यहां  पाया  हो  कौर
 प्रजातांत्रिक  दल  से  हम  ने  सहानुभूति  प्रकट

 चीन  पर  जापान  के  आक्रमण  का  हस  ने
 बेठा हो  कि  चाह  भ्रच्छी बातें  हों  या  बुरी

 बातें  कोई  भी  बातें  हमें  तो  उत्  का

 विरोध  इंडोनेशिया  कौर  इंडो चाइना
 विरोध  ही  करना  है  तो  ऐसे  लोगों  के  सम्बन्ध

 के  जितने  स्वातंत्र्य  के  आंदोलन  हुए  उन  सब  में  कोई  दवा  कोई  इलाज  नहीं  है  ।  लेकिन  हमें

 का  हमने  समर्थन  किया
 |

 यह  सब  हम
 ने  अपनी  वैदेशिक  नीति  पर  विश्वास  है  और

 उस  समय  किया  जिस  समय  कि  हम  स्वतंत्र  जब  तक  इस  देश  की  जनता  हमारे  ऊपर

 नहीं  हुए  कौर  स्वतंत्रा के  पश्चात्  भी  विश्वास  प्रकट  करके  यहां  बिठाती  है  तब
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 ह  उसी  नीति  का  श्रनसरण  करने  उन्हें  अधिक  झ्राबादी  की  भ्रावश्यकता  है  |

 वाले हैं  इस  प्रकार  हम  देखते  हें  कि  संसार
 ०५,  के  सेनेटर  युवक  ने  लिखा  है

 के  नैतिक  aa  में  हम  ने  इस  नीति  को  खरी
 श्राप  अपने  देश  की  देखभाल

 fa  सिद्ध  कर  दिया  है  |  श्री  पार्थिव  क्षेत्र

 |
 नहीं  करेंगे  इसकी  रक्षा  नहीं  कर  सकते

 मे  भी  हमें  सफलता  प्राप्त  करनी  इस  तो  उस  पर  कोई  और  ग्रन्थकार  कर  लेगा  ।
 ”'

 दृष्टि  से  हमें  कुछ  विचार  करना  है  ।  एशिया

 हमारे  बंगाल  के  जो  पुराने  गीता  मि०
 के  देशों  की  सारी  समस्यायें  एक  सी  हैं  ।  सब

 देशों  में  ग़रीबी  है  कौर  उस  ग़रीबी  का  कारण
 केसी  थे  उन्होंने  भी  लिखा  है

 उत्पादन की  कमी  प्रौढ़  जनरल  हम  आस्ट्रेलिया  को  जल्दी  नहीं

 तथा  प्राकृतिक  साधनों  का  उपयोग  न  होना  बसा  सकते  तो  इस  बात  का  भय  है  कि  हमारा

 इस  का  कारण  यह  हे  कि  एशिया  के  देश  हमारे  हाथ  से  चला  जायगा  ।
 '

 सभी  देश  शिक्षित  उन  के  पास  विशेषज्ञ  इस  के  साथ  ही  साथ  में  भी

 नहीं हूँ  प्रो  उन  के  पास  धन  नहीं  है  ।  यदि  बतला  दूਂ  कि  प्रेजीडेंट  ट्रेन  ने  इस  बात

 श्राप  विचार  करेंगे  तो  aH!  मालम  होगा  को  स्वीकार  करते  हुए  लिखा  है
 कि  एशिया  के  देशों  में  सयंत्र  यही  बातें  हें

 भारत  तथा  मध्य  यूरोप  जेसे
 अब  उपाय  इसका  क्या  है  |  इस  का  उपाय

 यह  है  कि  एक  दूसरे  को  समय  कर  सहानुभूति
 देशों  की  बढ़ती  जन  संख्या  को  बसाने  के

 लिये  हम  fara  के  विकसित  भागों  का
 के  साथ  एक  दूसरे  की  समस्या यों  पर  विचार

 विकास कर  सकते  हें  ।  एसा  करना  असम्भव कर  |  में  एक  दृष्टांत श्राप  को  दूंगा  ।

 नहीं
 कुछ  देशों  में  बहुत  अधिक  भ्राबादी  है  कौर

 कुछ  देशों  में  श्री बादी  की  बहुत  कमी  है  ।  आप  सोचें  औ  जिस  समय  re fran

 भारत  में  एक  वग॑  मील  के  पीछे  कौर  पाकिस्तान  नीति  पर  विचार  करें  उस  समय  इस

 में  भी  एक  at  मील  के  पीछे  ३४१  भ्रामक  सम्बन्ध  म  आप  ध्यान  इस

 निवास  करते  जापान  में  ४०८,  चीन  में

 में  अभी

 सम्बन्ध  में  भारत
 में

 मेरक  के  रजि दू
 भी  करीब  करीब  इतने  ही  ।  मि०  चक्कर  बा उल्व  ने  एक  बड़ा  सा

 ऑस्टेलिया  श्र  न्य  जीलैंड  गया  श्रास्ट्लिया  लेख  लिखा  है ।  इस  लेख  के  अन्तिम  अंश

 में  एक  वर्ग  मील  के  पीछे  केवल चार  प्राप्ति  को  पढ़  कर  मं  आप  लोगों  के  सामने

 रहते  न्यूजीलैंड  में  राज  में  ने  सुना  सुनाना  चाहत  हूं  ।  उन्होंन  लिखा हे

 है  कि  कनाडा  में  भी  करीब  चार  आदमी
 हमें  तराशा  है  कि  कांग्रेस  प्रवासन

 निवास  करते  हें  |  अआटेलिया  न्यूजीलैड
 सम्बन्धी  विभेद तक  कानूनों  को  समाप्त

 वाले  समझते  हे  कि  आबादी का  प्रश्न
 उन

 कर  देगी |  श्री  wea  सिद्धान्त  कौर

 देशों  से  सम्बन्ध रखता  है  जिन  देशों  में
 तथ्यात्मक  करने  का  समय  गया  है  |

 अधिक  आबादी  है  |

 art  दुनिया  की  हालत क्या

 में  कहना  चाहता  हुं  कि  gare  बात  एसी  दुनिया  की  हालत  यह  है  कि  इस  दुनिया  के

 नहीं  |  यह  प्रदान  सारे  देशों  से  सम्बन्ध  राधे  निवासी  बड़े  सुखी हे  ate  उन्हें  किसी

 रखता  हार  सारे  देशों  की  वैदेशिक  नीति  वीज
 की  श्रावस्यकता  नहीं  है

 ऊ  किन

 से  सम्बन्ध रखता  है  ।  यह एक  बड़ा  मसला  area नि  वासी  ऐसे  जिन  के  पास  न  भूमि

 इन  देशों  में  ग्रा बादी ब  कम  है  जिन  के  पास  न  रहने को  घर  फौरन न
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 A [a  गोविन्द

 किसी  प्रकार  की  ज़रूरी  चीज़ें  उन  के  पास  की  मालूम  होगा  कि  झ्रास्ट्रेलिया  का  क्षेत्रफल

 a  दुनिया  at  यह  हालत  सदा  नहीं  कितना है  वह  हिन्दुस्तान  से  भी  बड़ा

 रहेगी  ।
 झाज  जो  सुखी  हें  उन  को  सुखी  है  ।  यदि  श्राप  कनाडा  को  देखें  तो  प्राय

 नहीं  रहने  दिया  जायेगा ।  यह  बात  को  मालूम  होगा  कि  वहां  पर  मूल  निवासी

 कौर  विप्लवों  की  जड़  हैं  ।  आबादी  नहीं हैं  ।  OHTA  में  यह  प्रश्न  श्रव्य  उठता

 के  विषय  को  भी  उसी  प्रकार  ay  को
 है  मगर  शभ्रफ़ीका  में  श्राज  जिस  प्रकार  का

 विचारना  होगा  जिस  प्रकार  दूसरे  विषयों
 आन्दोलन चल  रहा  है  उस  से  श्राप  को  मालूम

 को  विचारा  जाता  है  इस  विषय  में  होगा कि  अफ्रीका  में  थी  भारतीय वहां  के

 सहानुभूति  के  साथ  विचार  करना  होग  |
 मूल  निवासियों के  विरुद्ध  कोई  काम  नहीं

 क्या  हमारी  सारी  भूमि  कौर  सारे  संसर्गिक  वह  वहां के  मूल  निवासियों

 साधनों का  उपयोग  हो  चुका  है ?  यदि  श्राप  के  साथ  मिल  कर  प्रान्दोलन  में  भाग  ले  रहे
 कनाडा  को  भ्रास्ट्रेलिया  को  अफ्रीका

 को  ब्रिटिश  गायना  को  ब्राजील

 इसलिये
 मे  बाप  से  निवेदन  करता  हूं

 कि  जहां  तक  मूल  निवासियों
 का  ताल्लुक है

 को  श्ररजन्टाइना  कौर  न्यूज  को
 हमारे  भारतीय जहां  कहीं  भी  हें वह  वहां

 किसी  भी  देश  को  श्राप  देखें  तो  श्राप
 के  मूल  निवासियों  को  किसी  प्रकार  का  भी

 को  मालूम  होगा  कि  यह  बात  सही  नहीं  है  ।
 कष्ट  देना  नहीं  चाहते  हें  ।  मगर  उन  लोगों

 wa  जब  कि  दुनिया  इतनी  छोटी  हो  गई  है  की
 आबादी  इन  देशों  में  बहुत  ही  कम  है

 तब  कुछ  देशों  में  जरूरत  से  ज्यादा  आबादी  इसलिये
 में  श्राप  से  कहना  चाहता  हूं  कि

 हो  जैसा  हमारे  ऐशियाई  देशों  में  श्र
 हमारी  जैसी  परिस्थिति है  कौर  जैसी

 कुछ  में  नहीं  के  बराबर
 ।  यह  बात  चल  परिस्थिति  एशियाई  देशों  की  है  उस  परिस्थिति

 नहीं  सकती  में
 हम  को  भी  इन  देशों  में  स्थान  मिलना

 १२  मध्याह्न  चाहिये  ।

 में  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  अपने
 में  अन्त  में  फिर  wat  प्रधान  मंत्री  जी

 प्रधान  मंत्री  जी  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 वैदेशिक  नीति  पर  विचार  करते  समय  वह

 को
 उन  की  इस  वैदेशिक  नीति  के  लियें

 हृदय  से  बधाई  देता  हुं  ।  में उन  से  कहना
 इस  महत्व  के  सवाल  को

 न
 भूलें

 तो
 इस

 भ्राबादी  के  सवाल  पर  विचार  करें  |
 चाहता  हूं  कि  इस  नीति  का  अनुसरण  करते

 ~
 हुए  ग्रोवर  पद्य  हमारे  देश  का  संसार  में  जो

 जब  हमारा  कामनवेल्थ  से

 स्थान  है  उस  को  देखते  हुए  हमारा
 सम्बन्ध  है  तो  कम  से  कम  कॉमनवेल्थ  के  इन

 देशों  में  जहां की
 आबादी  बहुत कम  है

 कामनवेल्थ देशों  के  साथ  जो  सम्बन्ध  है

 उस  को  मद्देनज़र  रखते  हुए  इस
 और  जहां  areal  की  नितांत  शझ्रावश्यकता

 वहीं  हमारी  जन-संख्या  जानी  चाहिये  ।
 के  प्रश्न  को  कौर  जो  दूसरे  wer  हैं  उन

 पर  विचार  करेंगे  ।  कौर  इन  seat  को

 हम  किसी  के  ऊपर  जबरदस्ती
 कोई  चीज़  विचार  करने  में  यह  ख्याल  करेंगे  कि  दुनिया

 नहीं  चाहत े।  जहां तक  मूल

 निवासी  लोग  हें  हम  उन  के  हितों  के  बीच

 जो  art
 आधी  सुखी  है  आधी  दुखी

 ऐसी  परिस्थिति नहीं  चल  सकती  ।
 में  नहीं  भराना  चाहते  |  उन  को  हम  किसी

 प्रकार  परेशानी  में  नहीं  डालना  चाहते  उपाध्यक्ष  पन्त  में  में

 लेकिन  यदि  श्राप  आस्ट्रेलिया को  देखें  तो  ary
 प्रधान  मंत्री  जी  को  उन  की  वैदेशिक  नीति
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 पर  फिर  बधाई  देता  हूं  पौर
 उस

 का  हृदय  श्री  टी०
 Fo  चौधरी :  में  साम्यवादी

 से  समर्थन  करता  हूं  ।  दल  का  सदस्य  नहीं  हूं  ।  में  ऐसा  नहीं  चाहता  ।

 श्री  ato  क्०  चौधरी  :  इस  सरकार  किन्तु  क्या  नहू  सत्य  नहीं  कि  जमनी  के  कुछ

 की  विदेश  नीति  का  समान्य  रूप  से  समर्थन
 नाजी  विरोधी  सेनिक  अधिकारियों  ने  भारत

 किया  गया  हूं  और  इसके  कुछ  आलोचक  सरकार
 को

 अपने  देने  के  लिये  कहा
 था  ?

 सदस्यों  ने  भी  कुछ  अंश  में  इसका  समर्थन  प्रधान  मंत्री  तथा  बंदे शिक  काय  मंत्री

 किया  है  ।  इसे  तटस्थ  नीति  कहा  Ta  है  |
 जवाहरलाल  :  यह  सत्य  नहीं

 इस  नीति  के  बनाने  वालों  को  भी  इसे

 स्पष्ट  करने  में  कठिनाई  होती  है  ।  यह  कहा

 जाता  हू  ट  प्रतिद्वन्द्वी  शक्ति  भुट्टों  में  तटस्थ
 श्री  टी०  कठ  चौधरी  :  प्रधान  मंत्री

 हमें  यह  बतायें  कि  हम  ब्रिटेन  से  ही  विशेष रहने  को  नीति  यह  स्वतन्त्र  Meg  नीति

 बरामदा  क्यों  करते  हें  ?  और  दाक्तियां  भी है  और  यह  दीप्तिमान्  विदेश  नीति  ह  ।  किन्तु
 तो  उन  के  भी  बड़े  बड़े  सैनिक  अधिकारी इस  बत  को  उपेक्षा  की  गई  है  कि  हमारी

 नीति  कसे  हो  सकती  जब  कि  किन्तु  हम  तो  पहिले  से  राष्ट्र

 areal  शक्ति  गट्टों  के  एक  गुट्ट  के  साथी
 जिसे  ब्रिटिश  नहीं  कहा  में  सम्मिलित

 हो  गये  हू  ।  हमें  अपनी  तटस्थता  का
 अर्थात्  इंगलैंड  से  राष्ट्र  मण्डल  द्वारा  हमारा

 घमण्ड नहीं  करना  चाहिये  ।  एक  बार  हमारे सम्बन्ध  है  ।  और  राष्ट्र  मंडल  की  नीति  अंग्रेजी

 साम्राज्यवाद  की  नीति  हे  ।  हम  राष्ट्र  मंडल
 प्रधान  मंत्री  ने  कोरिया  के  प्रदान  पर  शान्तिपूर्ण

 नीति  से  बातचीत  करने  के  लिपि  स्टेलिन
 के  सदस्य  हें  और  उसकी  नीति  का  समधन

 करते  है  ।
 और  राष्ट्रपति  ट्र  मैन

 को  लिखा  था  ।  उसका

 क्या  हुआ
 ?  सत्य  तो  यह  है  कि  एक

 कांग्रेस  दल  वाले  नया  दावा  करते  हैं  शक्तिशाली  देश  के  रूप  में  हमारी  कोई  स्थिति

 कांग्रेस  सरकार  ने  पिछले  पांच  ag  में  जिस
 नहीं  है  ।  हमें  एक  तृतीय  श्रेणी  की  afar

 विदेश  नीठि  का  अनुसरण  किया  है  उस  से  ब्रिटेन  का  साथी  समझा  जात  है  ।

 अन्य  राष्ट्रों  में  हमारा  सम्मान  बढ़  गया  है  1

 किन्तु  दक्षिण  अपने  पड़ौसी
 श्री  ato  शिवा  राव

 मलाया  और  ब्रह्मा  को  देखिये  कि  वहां  हमें
 :  अन्तिम  वक्ता  की  बात  से

 मुझे

 केसा  सम्पन्न  मिलता  है  ।  हम  यह  कहते  हे
 डिकोली  की  एक  बात  याद  आती  है  ।  एक

 कि  विश्व  रजनीति  में
 हमारा  महत्वपूर्ण  स्थान  पुस्तक  की  आलोचना  में  इन्होंने  लिखा  कि

 किन्तु  हमारी  इन  बातों  कीਂ  कोई  परवाह
 इसमें  जो  नई  बात  वह  साथ  और  जो  सत्य

 नहीं  करता  |  हम  अमेरिका  और  eas  हे  वह  नई  बात  नहीं  ।  मुझे  उनका  भाषण

 बिल्कुल  ऐसा  ही  लगा  ।  ।  जहां  तक  इस से  सहायता  मांगते  हें  ।  हमारी  रक्षा  सेनाओं

 विवाद  का  सम्बन्ध  है  साम्यवादी  दल  ने  ६
 पर  ब्रिटिश  जनरल  स्टाफ़  का  प्रभाव है  ।

 यदि  हमें  अपने  परामशं  के  लिये  जनरल  कटौती  प्रस्ताव  रखे  और  रक्षा  प्राक्कलन

 और  एडमिरल  चाहियें  तो  हमें  उन्हें  ब्रिटन  के  सम्बन्ध  में  आज  मतविभाजन  हुआ  |

 जो  भाषण  दिये से  ही  क्यों  मांगें  ?  किन्तु  उन्होंने  आज

 उनमें  विपरीत  विचार  थे  ।
 श्री  एस०  gto  राम स्वामी  :

 क्या  माननीय  सदस्य  चाहते  हें  कि  हम  रूस  अब  में  वर्तमान  बचा  के  विषय

 के  सैनिक  अधिकारियों  से  परामर्श  लें  ?  शिक  कार्य  पर  आता  हूं  ।  artuayay  दल
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 श्री  ato  दिवा

 के  एक  सदस्य  ने  सरकार  पर  यह  आरोप

 लगाय  ए  fe  वह  शान्तिपूर्ण  नीति  का  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  साधारण  सभा

 अनुशरण  करने  में  अस भयं  रही  |  किन्तु  जब
 के  अभिलेखों  के  देखने  से  यह  पता  रंग  सकता

 तक  श्री  हिरेन  मुखर्जी  नहीं  बोलेंगे  तब  तक  हूँ  कि  प्रधान  मंत्री  पर  लगाये  गये  आरोप

 कहां  तक  ठीक  हें  ।  में  ने  उसकी  चार
 हमें  यह  पता  नहीं  लेग  कि  साम्यवादी  दल

 सभाओं  में  भाग  है  में  इस  fara के  मस्तिष्क  में  क्या  बातें  हें  ।  साम्यवादी

 संस्था  के  विषय  में  प्रथम  वक्ता  से  कुछ दल  ने  मुख्य  रूप  से  प्रधान  मंत्री  पर  यह

 आरोप  है  कि  वे  विश्व  शान्ति  सम्मेलन  अधिक  जानता हूं
 ।  वहां  रू  ने  अपने  संकल्पों

 करने  में  TAHT  रहे  ।  किन्तु  ऐसा  सुझाव
 में  युद्ध  तैयारियों  की  निन्दा  की  और  कुछ

 देना  ही  सरल  है  ।  प्रत्येक  fas  मंत्री  किसी  संकल्पों  में  विश्व  शान्ति  स्थापना  के  लियें

 अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  का  आयोजन  करने  कहा  कौर  ने  इसमें  शान्ति  सम्बन्धी

 से  पूर्व  अनुकूल  वातावरण  का  विचार  करता  बातों  का  aaa  संगठन  किया  |  सन्  १९५०

 में  कान्ती  स्थापना  के  लिये  संयुक्त  कोथ  करने
 हं  और  दूसर  बह  vig  विचार  करता  हैं  कि

 के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |  वैदेशिक उसमें  अनघ  देश  सम्मिलित  होंगे  ar  नहीं  |

 हमारे  पड़ौत  के  एक  facta  मंत्री  ने  weaqa
 कार्य  मंत्रालय  के  अनुदेशों  के  अनुशार  भारत

 में  मुस्लिम  गुट्ट  बनाते  के  उद्दीन  से  अन्य  का  ag  भत  था  कि  ऑक्रमग  को  रोकने

 देशों  को  निमंत्रित  किय  ।  किन्तु  वे  इसमें  वाले  कार्यों  को  करने  से  शान्ति  स्थापित

 नहीं  आये  ।  की  SP TaT  पर  नहीं  होगी  किन्तु  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सिद्धान्तों

 विचार  विभ्  वरन  के  fed  प्रधान  मंत्री  को  मानने  से  होगी  विशेषकर  ata

 ने  दो  तीन  ag  पूर्व  एक  अन्तर्राष्ट्रीय
 कारों  तथा  मूलभूत  और  सब  देशों

 की  आर्थिक  और  जिंक  qa fe  के लन  किया  ।  उसका  afer  बहुत  ही  अच्छा

 रहा  ।  में  न  «ह  इसलिये  कहा  कि  कटौती  सिद्धान्तों  को  भाना  से  हो  गी  ।  भारत  ने

 प्रस्ताव  में  यह  कहां  गा  ह  कि  भारत  सदा  ऐसे  अधिकारों  को  उचित  रूप  से  मानने

 कार  अफ्रीका  तथा  एशिया  की  पराधीन  के  लिये  कहा  |  सोशलिस्ट  पार्कों  के  नेता

 जातियों  के  लिये  लड़ने  में  असफल  रही  ।  भी  १९४९  के  राष्ट्र  संघ  के  सत्र  मं  मेरे  साथ

 थे  |  उन्होंन  वहां  भारत  ane  के  विचारों

 को  शीघ्र  स्वतन्त्रता  दिलाने  को  बड़ी  योग्यता  पूर्वक  व्यक्त  और

 में  भारत  ने  जो  भाग  feat  उसे  में  बता  में  आशा  हूं  कि  मेरी  इन  नात  में  वे

 चुका  हुं  ।  लीबिया  को  भी  भारत  की  भी  मेरा  साथ  देंगे  ।  भारत  ने  ही  राष्ट्र

 अगुआई  से  स्वतन्त्रता  fast  |  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सदस्यों  से  इन  अधिकारों  को  मानने

 संघ  में  जब  लोबिया  का  संकल्प  प्रस्तुत  हुआ  के  fet  कहूं  और  उन  ag  भी  कह  कि  वे

 तो  उस  सम  बड़ी  कठिनाई  उपस्थित  हुई  afaatad  क्षेत्रों  विकाल  करने  का  भी

 तो  भारत  ने  उसमें  नव  भाग  लिया  |  प्रदान  करें  ।  भारत  का  बह  भी  सुझाव  था

 के  fase  मण्डल  के  ati  ने  अशोका  कि  fara  भर  में  अस्त्र शस्त्रों  को  कभ  कर

 और  एशिया  feral Tat  के  संग्राम  में  देने  से  जो  धन  बनेंगा  उसे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 शान्ति  स्थापना  निधि  को  बनाने  तथा भारत  के  की  बड़ी  प्रशंसा  की  |  प्रधान

 मंत्री  पर  लथाड़े  गये  आरोपों  का  ae  उचित  faa  क्षेत्रों  के  रविकात  में  लग/बा  जाप  ।

 उत्तर है  ।  भारत  ने  सदैव  इन  बातों  का  qa4qq  किया
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 है  कि  सभी  देशों  में  सैनिक  अस्त्र शस्त्रों  को  मत  fas  ।  इस  पर  भी  वे  इन  दल  के  सदस्यों

 कम  कर  दिवा  जाय  और  अणु  शक्ति  पर  को  प्रधान  मंत्री  को  विदेश  नीति  के  सम्बन्ध

 अन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  होना  afer  कोरिया  में  चुनौती  देने  का  साहस  करते  हूं  ।  चुनाव

 के मा भले  में  भारत  यही  कहत  आधा  ह  कि  के  दौरे  में  में  ने जान  कर  अपनी  बिदेश  नीति

 स्वतन्त्र  निर्वाचन  के  आधार  पर  स्वतन्त्र  को  बहुत  महत्व  दिना  ।  किन्तु  साम्यवादी  दल  ने

 तथा  संयुक्त  को रिया  को  रचना  को  जाब  |  कया  किया  ?  दो  सप्ताह  बाद  उन्होंने  अपने

 हाल  ही  में  हमने  जापान  के  साथ  भी  पृथक्  उम्मीदवार  को  चुनाव  से  हटा  लिवा  ।

 रूप  से  सन्धि  की  है  ।
 श्री  नम्बियार  :  हम  ने  चुनाव

 में  साम्यवादी  दल  के  सदस्यों  के  लिये
 में  बहुत  से  मंत्रियों  को  पराजित  किया  ।

 एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  दक्षिण
 श्री  ato  शिवा  राव  उन्हीं  आंकड़ों  के

 पश्चिमी  अफ्रीका  की  स्वतन्त्रता  दिलाने  के
 आधार  पर  में  कहता  हुं  कि  प्रधान  मंत्री  की

 लिये  भारत  ने  बड़ा  प्रथत्न  किया  ।  भारत
 विदेश  नीति  को  इस  सदन  में  तथा  इसके

 ने  दक्षिण  अफ्रीका  से  अन्तर्राष्ट्रीय  न्थ[थालव
 बाहर  बहुत  अधिक  समर्थन  प्राप्त  है  ।

 का  fra  मान  लेने  के  लिये  भी  कहा  ।

 इस  में  मतदान  के  समय  दक्षिण  शी  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी मैसूर  )
 :

 अफ्रीका  ने  इसके  विरुद्ध  भत  दिया  और  आज  हम  दुनिया  में  एक  अजीब  संघर्ष  होते

 रूस  के  गुट्ट  ने  भी  दक्षिण  अफ़रीका  का  साथ  देख  रहे  हें  ;  एक  प्रकार  का  चिर  शीत  युद्ध

 दिया  ।  विरोधी  दल  के  सदस्यों  को  यह  बात  संसार  को  परेशान  किये  हुये  s  ।  दो

 याद  रखनी  चाहिये  ।  उपनिवेशवाद  को  धाराओं  में  परस्पर  भेद  तथा  ब्र  की  भावना

 समाप्त  करन  में  भारत  के  समान  किसी  से  दुनिया  दो  अलग-अलग  भागों  में  विभक्त

 अन्य  देश  का  इतना  सफल  प्रयत्न  नहीं  रहा  हो  गई  है--एक  अमरीकी  १४ ११  और  दुसरा

 इस  विषय  में  fara  के  बहुत  से  भाग  से  रूसी  गुट्ट  ।  एक  गुट्ट  दूसरे  पर  हवा  होना

 परतंत्र  जातियों  के  कृतज्ञत।पूर्ण  पत्र  हमारे  चहता  है  ।  मंदी  हम  दुनिया  के  सब  देशों

 पास  आते  रहते  हूं  जब  से  हमें  स्वतन्त्रता  पर  दृष्टि  दौड़ायें  तो  हम  देखेंगे  कि  सब

 मिली  हम  ने  अपनी  विदेशी  नीति  में  सचदेव  देद--क्शिषतथा  बड़ी-बड़ी

 विश्व  शान्ति  को  बनाये  रखने  का  प्रयत्न  किया  वस्त्रादि  इकट्ठा  करने  में  व्यस्त  हैं  ।  इसका

 और  उस  नीति  का  पालन  करने  में  स्वाभाविक  परिणाम  युद्ध  हूं  ।  परन्तु  युद्ध

 कभी  तो  हमारे  साथ  पश्चिमी  शक्तियां  को  कौन  रोक  सकता  हे  ?  अमरीका

 कभी  रूस  का  गुट्ट  और  कभी  बिल्कुल  या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  इस  दिशा  में  सफल

 अकेले  ही  रहे  ।  अन्तिम  बकता  ने  जों  बात  नहीं  हो  सकता  ।  तो  फिर  कौन  सफल  हो

 कहीं  उस  सम्बन्ध  में  मुझे  अपनी  अन्तिम  बात  सकता  है  ?  अपना  विचार  ag  है  कि

 कहनी  है  ।  वह  इस  बात  को  नहीं  समझ  सके  भारत  संसार  में  शान्ति-स्थापना  का  कांप

 कि  प्रधान  मंत्री  की  विदेश  नीति  के  कारण  कर  ह  और  उसे  us  अवद्य  करना

 कांग्रेस  दल  के  सदस्य  क्यों  उन  की  इतनी  चाहिये  ।  दुर्भाग्य  से  ara  भारत  एक  ऐसी

 अधिक  प्रदाता  करते  हैं। इस  सदन  में  साधारण  नीति  अपनाये  हुये  है  कि  वहू  इंत  सब  तमाशे

 निर्वाचन  के  आंकड़ों  का  नार  बार  उल्लेख  को  देख  तो  रहा  किन्तु  उसमें  कुछ  अपना

 किया  गया  है  ।  लोक  सभा  के  लिये  चुनाव  योग  नहीं  दे  रहा  में  चाहता  हूं  कि  भारत
 को

 में  साम्यवादी  दल  को  कुल  मत  के  २८  संसार  के  सारे  राजनीतिज्ञों  का--विशेषतया
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 श्री  एम०  एस०

 दो  बड़े  भुट्टों  के  प्रतिनिधियों  का--दिल्ली  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  भी  अधिक  व्यापक

 एक  सम्मेलन  बुलाना  चाहिये  तथा  उन  दोनों  बनाया  जाना  चाहिये  जिससे  दुनिया  के  सब

 भुट्टों  में  परस्पर  समझौता  करवाने  के  लिये  चाहे  वे  छोटे  हों  या  उसके  सदस्य

 भरसक  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  हो  सकता  बन  सकें  ।

 हे  कि  ये  दो  गुट्ट  परस्पर  सहमत  न
 अब  में  भारत  से  उपनिवेशों  के  समाप्त

 परन्तु  भारत  को  उन  दोनों  में  कोई  न  कोई
 किये  जाने  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  दो  zea

 समझौता  कराने  के  लिये  अपने  प्रभाव  का

 कहूँगा  |  मुझे  युवक  संघਂ  से  एक
 उपयोग  करना  ही  चाहिये  ।

 स्मुति पत्र  प्राप्त  हुआ  है  ।  उस  स्मृति  पत्र

 में  जानता  हूं  कि  शान्ति  कराने  का  कार्य  में  उन्होंने  स्पष्ट  रूप  से  यह  व्यक्त
 हैं

 कि

 कोई  सरल  कार्य  नहीं  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  भारत  में  विदेशी  उपनिवेशों  के  प्रति  हमारी
 >

 कह  सकते  हू  कि  हमारे  देश  में  ही  इस  way  नीति  असफल  रही  है  ।  भारत  सरकार  ने  अब

 अनेक  जटिल  समस्यायें  प्रस्तुत  अतः  इस
 तक  इन  उपनिवेशों  को  प्राप्त  करने  का  कोई

 दशा  में  हमारे  लिये  इतने  बड़े  कार्य  का  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  ‘ATTT- BIT  क़रारਂ

 दायित्व  ग्रहण  करना  अत्यधिक  कठिन  है  ।
 हुये  भी  चार  ag  बीत  चुके  परन्तु  इन

 में  मानता  हूं  कि  इस  मार्ग  में  वहुत  सी
 बस्तियों  में  जनमत  लेने  के  लिये  अब  तक

 नाइयों  हैं  ।  इसके  साथ  साथ  हमें  यह  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  इसके

 भी  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  शान्ति  स्थापित  रिक्त  यह  जो  समय  बेकार  रहा  है

 करने  का  यह  महान  कार्य  केवल  भारत  ही  उस  से  फ्रांसीसी  सरकार  फायदा  उठा  रही  है  |

 कर  सकता  है  जिसकी  आध्यात्मिक  परम्परा

 और  सद्भावना  संविदा  हैं  ।  हो  सकता  है  अपना  भाषण  समाप्त  करने से  पूर्व

 हम  अपने  लक्ष्य  में  असफल  किन्तु दं इससे  में  भारत  की  तटस्थता  के  विषय  में  एक  बात

 हमें  घबडाना  नहीं  चाहिये  ।  शान्ति  कराने  कहना  चाहता  हुं  ।  वास्तव  में  हम  तटस्थ

 के  महान्  कार्य  में  सका  न  होना  भी  बिल्कुल  नहीं  है  ।  यह  तो  तटस्थता  का  मात्र

 प्रयत्न  न  करन  से  तो  अच्छा  है  ।  हैं  ।

 प्रेस  सम्बन्ध  में  में  प्रधान  मंत्री  जो  मेंने  डा० श्री  रघुरामय्या

 वैदेशिक  art  मंत्री  भी  यह  सुझाव  देना  लंका  सुन्दरम  काਂ  भाषण  बड़े  ध्यानपूर्वक

 चाहता  हूं  कि  वह  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सुना  |  उनके  भाषण  को  कर  मेरे  मन

 पत्र  में  कुछ  फेरबदल  करवाने  के  fea  प्रयत्न  में  ug  विचार  आन  कि  शायद  उन्होंने  श्री

 आरम्भ  करें  ।  यह  विद्वेष  रूप  से  गोपालन  का  अनुकरण  करना  चाहा  |  श्री

 उसकी  वे  धारायें  जो  wees  देशों  के  गोपालन  ने  भी  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 अधिकार  से  सम्बन्ध  रखती  अपने  लक्ष्य  पर  वादविवाद  आरम्भ  करते  हुये  ऐसा  ही

 में  असफल  रहा  है  ।  अधिकार  की  भाषण  दिया  था  ।  डा०  लंका  सुन्दरम  ने

 व्यवस्था  ही  दुनिया  की  scart  असुरक्षा  के  कहा  कि  इस  देश  की  विदेश  नीति  केवल

 लिये  उत्तरदायी  है  ।  इसके  साथ  ही  भारत  एक  व्यक्ति  की  कल्पना  पर  आधारित  है  ।

 को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  तत्वावधान  में  एक  में  समझता  हूं  कि  ऐसा  आरोप  लगाना  देश

 az
 अन्तर्राष्ट्रीय  बल  स्थापित  करने  के  लिये  एक  का  अपयोजन  अ  ।  मेरी  साथ  में  तो

 विश्वव्यापी  आन्दोलन  प्रारम्भ  करना  चहिये  ।  हमारी  विदेश  नीति  सारे  देश  की  आकांक्षा
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 की  प्रतिरूप  हूं
 ।

 गत  विश्व  युद्ध  के  पुर्व  संसार  जहां  में  समझता  हूं  हमारी  नीति
 में  शान्ति  स्थापित  करने  के  लिऐ  बहुत

 से  प्रयत्न  किये  गये  थे  ।

 अत्यधिक  शक्तिमान  रही  है  क्योंकि  हमने

 सारी  दुनिया
 को

 सोते  से  जगा  दिया  है  ।

 करण  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  ।  में  अपने  साम्यवादी  मित्रों  से  कहूंगा  कि  वे

 फिर  राष्ट्रीय
 नीति

 के  रूप  में  युद्ध  त्याग  की  एक  भी
 उदाहरण  ऐसा  दें  जिससे  यह  प्रकट

 नीति  अपनाने  का  प्रयत्न  किया  गया  ।  होता  हो  कि  हम  अपने  आदर्शों  को  पूरा
 इस  के  स्थानीय  सुरक्षा  समझौतों  द्वारा  नहीं  कर  पाये  हें  ।  हमारी  तटस्थता  ऐसी

 शान्ति  स्थापित  करने  की  चेष्टाएं  की  गई  ।
 नहीं  है  कि  हम  कुछ  कर  ही  न  रहे  हों

 ।  हम

 लीग  आफ़  नेशन्स  की  स्थापना  की  गई  ।  एशिया  में  ही  नहीं  बल्कि  सारी  दुनिया  में

 ये  सब  प्रयत्न  विफल  रहे  ।  अब  हमारे  स्वतन्त्रता  का  सेन  करते  आये  हैं  ।

 सामने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  है  |  हम  सब  को

 हमारे  राष्ट्रमंडल  के  साथ  सम्पर्क  के इससे  बड़ी  बड़ी  आशायें  थीं  ।  इसके

 विभिन्न  एककों  में  परस्पर  सहयोग  न  होने  विरुद्ध  आरोप  लगाये  गये  हें  ।  में

 के  कारण  इसकी  प्रगति  आरम्भ  से  ही  पूछता  हूं  कि  क्या  हमारे  राष्ट्रमंडल  के  साथ

 बाधित  रही  है  ।  हमने  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्पक  से  हमारे  दक्षिण

 लय  द्वारा  भी  अपने  विवाद  निपटाने  की  अफ्रीका  या  दक्षिण-पूर्वी  अफ्रीका  के  प्रति

 कोशिश  की  ।  परन्तु  इसने  भी  अभी  तक  रुख
 में  अन्तर  आया  क्या  राष्ट्रमंडल

 कोई  बड़े  fears  का  निपटारा  नहीं  किया  ।  न  कभी  हमें  कुछ  कहने  या  करने  से  रोका  है  ?

 इस  प्रकार  जब  द्वितीय  fara  युद्ध  समाप्त  हम  यह  नहीं  भूल  सकते  कि  अंग्रेजों  के  साथ

 हुआ  तो  हम  ने  एक  ऐसे  युग  में  पदापंण  हमारा  सम्बन्ध  रहा  है  ।  उस  ददा  में  यदि

 किया  जब  कि  मानव  जाति  युद्ध  से  घबड़ा  इस  राष्ट्रमंडल  का  उपयोग  मैत्रीपूर्ण

 चुकी  और  शान्ति  स्थापना  के  नय  नये  कारयता  के  लिये  एक  आधार  के  रूप  में  किया

 तरीक़ों  की  खोज  में  थी  ।  अब  हम  अपने
 जा  सकता  है  तो  मुझे  इस  में  कोई  आपत्ति

 अप  को  किसी  राष्ट्र  विशेष  के  साथ  सम्बद्ध  नहीं  दिखलाई  पड़ती  we  अब  ब्रिटिश  राष्ट्र

 नदीं  करना  चाहते  क्योंकि  हम  अपने  अनुभव:से  मण्डल  नहीं  कहलाता  |  में  एक  बात  और

 इस  ज निष्कषं  पर  पहुंच  चुके  हें  कि  हम  किसी  कहना  चाहता  हूं  और  वह  यह  हूं  कि  यदि  हमें

 भी  देश  के  बारे  में  यह  विश्वास  नहीं  कर  किसी  बात  पर  we  हो  सकता  तो  वह  है

 सकते  कि  वह  कान्ती  की  उच्च  हमारी  विदेश  नीति  ।

 ।  हर  देना  में  ऐसे  व्यक्तियों  के

 रूढ़  हो  जाने  की  सम्भावना  हूं  जो  युद्ध  का  उपाध्यक्ष  सदन  कल  सबा

 प्रतिपादन  करते  हें  ।  राष्ट्रों  को  चाहिये  कि  आठ  बज  तक  के  लिये  स्थगित  होता  है  ।

 बह  प्रत्येक  समस्या  का  हल  नैतिक  आधार

 पर  निकालने का  प्रयत्न  करें  ।  इसके  पहचान  सदन  की  बैठक  ब

 डा०  लंका  सुन्दरम  ने  कहा  कि  हमारी  वार  १५  जून  १९५२  के  सवा  आठ  बजे

 नीति  न  तो  शक्तिमान  है  और  न  ही  तटस्थ  |  तक  के  लिए  स्थगित  हो  गई
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